КАЛЕНДАРЬ

знаменательных и памятных дат Амурской области

на 2026 год





Амурская областная научная библиотека имени Н. Н. Муравьева-Амурского

Отдел краеведения и редких книг

КАЛЕНДАРЬ ЗНАМЕНАТЕЛЬНЫХ И ПАМЯТНЫХ ДАТ АМУРСКОЙ ОБЛАСТИ НА 2026 ГОД

Благовещенск 2025 г.

ББК А 92.5 К 171

Календарь знаменательных и памятных дат Амурской области на 2026 год / Амур. обл. науч. б-ка им. Н. Н. Муравьева-Амурского ; сост. О. В. Коршунова. – Благовещенск, 2025. – 124 с.

Составитель: Коршунова О. В.

Ответственный за выпуск: Праскова О. С. Компьютерная вёрстка: Гнускова М. И.

ОТ СОСТАВИТЕЛЯ

«Календарь знаменательных и памятных дат Амурской области на 2026 год» включает юбилейные и памятные даты, отражающие важнейшие исторические события, события общественной и культурной жизни, экономического развития области, значительный вклад видных деятелей прошлого и настоящего в становление области. В календарь включены события с известными и неустановленными датами кратные пяти годам. К большинству дат дана справка со ссылкой на источники — книги, статьи из фондов областной научной библиотеки и интернет-ресурсы.

Для расширения круга дат и активного использования календарей-справочников и указателей за прошлые годы в данное пособие включены отдельные даты календаря без текстовых справок с отсылкой на источник. Все даты даются по новому стилю (для событий до 31 января 1918 года после даты по новому стилю в круглых скобках приводится та же дата по старому стилю), названия предприятий, учреждений — по историческому наименованию, с указанием нового названия. Издание дополняют вспомогательные указатели: именной; предприятий и учреждений, творческих и общественных организаций; исторических, научных и культурных событий; географический.

Даты основания населённых пунктов приведены в соответствии с изданием: Словарь географических названий Амурской области: населённые пункты / Е. Л. Калинина [и др.]; под ред. М. В. Горбаневского. — Благовещенск: Издательство БГПУ, 2016. — 210 с.

Календарь адресован историкам, краеведам, педагогам, работникам средств массовой информации, книголюбам. Материалы, отражённые в справочно-библиографическом пособии, могут быть использованы работниками библиотек при организации книжных выставок, проведении бесед, обзоров, презентаций, публичных мероприятий, для пополнения краеведческих фондов и выполнения справок.

ЯНВ ДРЬ

1 января 75 лет со дня образования Амурской областной станции переливания крови (1951).

Организована 1 января 1951 года в Благовещенске. 12 марта 1952 года станция приступила к заготовке донорской крови. С 1963 года при станции начала действовать выездная бригада. В 1974 году станции присвоена первая категория. В 1987 году на базе станции открылась первая в области диагностическая лаборатория СПИД. Амурская областная станция переливания крови является единственной службой крови на территории Амурской области, которая ведёт заготовку донорской крови и её компонентов.

См.: Абрамович, С. В. Служба крови Приамурья: федеральный стандарт / С. В. Абрамович. — Текст (визуальный): непосредственный // Амурский дилижанс. — 2011. — 2 нояб. (№ 44). — С. 6; Стельмахов, О. Кровное дело / О. Стельмахов. — Текст (визуальный): непосредственный // «Московский комсомолец» на Амуре. — 2012. — 15 июня. — С. 2; Москалюк, М. Новый банк наполнился «кровью» / М. Москалюк. — Текст (визуальный): непосредственный // Амурская правда. — 2010. — 13 нояб. — С. 29; Областное государственное учреждение здравоохранения «Амурская областная станция переливания крови». — Текст (визуальный): непосредственный // Здравоохранение Амурской области / сост. Ю. Г. Максимов, Н. Л. Артемчук, Н. С. Фатьянова. — Благовещенск, 2008. — 162—164; Амурская областная станция переливания крови: сайт. — URL: https://yadonor28.ru/ (дата обращения: 01.04.2025). — Текст (визуальный): электронный.

15 января 90 лет со дня рождения педагога, исполнителя, дирижёра, заслуженного работника культуры РФ Виктора Иосифовича Горы (1936—2020).

Родился в селе Верхне-Белое Ромненского района Амурской области. Окончил Благовещенское педагогическое училище по классу домры, Хабаровское музыкальное училище. Работал преподавателем музыки в Благовещенском педагогическом училище. В 1968 г. создал оркестр народных инструментов для музыкального сопровождения занятий хореографического ансамбля «Ровесники». Работал директором Белогорской детской музыкальной школы, преподавателем Центральной детской школы искусств Благовещенска. В 2000 г. создал квартет «Карусель» на базе областного дома народного творче-

ства. С 2001 г. коллектив работает в составе Амурской областной филармонии, является лауреатом многих музыкальных конкурсов и фестивалей.

В. Гора – автор ряда книг о развитии народной инструментальной музыки в Амурской области:

Умер 8 июля 2020 г. в Благовещенске.

См.: К 85-летию со дня рождения педагога, исполнителя, дирижёра, заслуженного работника культуры $P\Phi$ В. И. Горы. — Текст (визуальный): непосредственный // Михайловский вестник. – 2021. – 15 янв. (№ 1). – С. 5; Савинкин, П. Жизнь в музыке / П. Савинкин. – Текст (визуальный): непосредственный // Савинкин, П. Неспешные прогулки. – Благовещенск, 2016. – С. 130; Климычева, Ю. «Карусель» выбирает эстраду и джаз / Ю. Климычева. – Текст (визуальный) : непосредственный // Амурская правда. — 2015. — 22 янв. — C. 29; Caвинкин, П. Куралесы «Карусели» / П. Савинкин. – Текст (визуальный) : непосредственный // Амурская правда. – 2014. – 16 окт. – С. 26; Савинкин, П. Гора / П. Савинкин. – Текст (визуальный) : непосредственный // Амурская правда. – 2013. – 4 апр. – С. 30; Бобошко, А. Гора сотворил гору дел / А. Бобошко. – Текст (визуальный) : непосредственный // Аргументы недели. – 2011. – 20–26 янв. – Прил.: с. 4. – (Аргументы недели – Приамурье); Гора, В. Музыканты Приамурья: справочник / В. Гора. – Благовещенск : [б. и.], 2007. — 172 с. — Текст (визуальный) : непосредственный; Бобошко, А. Виктор Гора в музыке двигает горы / А. Бобошко. – Текст (визуальный): непосредственный // Амурская правда. – 2006. – 12 янв. – С. 7; Никитенко, А. В гостях у композитора Виктора Горы / А. Никитенко. – Текст (визуальный): непосредственный // Самовар. – 2006. – Янв. (№ 3). – С. 16–17; Бобошко, \hat{A} . «Карусель» кружится шесть лет / \hat{A} . Бобошко. — Текст (визуальный) : непосредственный // Амурская правда. – 2005. – 13 дек. – С. 3; Александров, Е. «Горняки» копают глубоко – от «Калинки» до Баха / Е. Александров. – Текст (визуальный): непосредственный // Амурский дилижанс. — 2002. — 18 окт. — Прил.: c. 36. — (Комсомольская правда в Приамурье).

19 (7) января 160 лет со дня открытия в Благовещенске первого народного училища (1866).

19 (7) января 1866 года состоялось открытие мужского отделения первого начального народного училища. Эту дату принято считать началом истории приамурской, благовещенской школы. Училище принадлежало Министерству просвещения, финансировалась из казны. Называлось «Первое народное училище». До 1870 года в учили-

ще обучались только мальчики, затем к нему было присоединено женское отделение из частного учебного заведения. В 1877 году женское отделение первого народного училища было преобразовано в Алексеевскую женскую духовную школу, позднее — в гимназию.

См.: В зеркале времён : история развития образования Амурской области (1856-2008). — Текст (визуальный) : непосредственный // Образование в Приамурье / [авт.-сост: Н. Макарьева и др. : худож. ред. В. Куприенко]. – Благовещенск: Визави, 2010. – С. 4-5; Становнародного образования, просветительской исследовательской деятельности. – Текст (визуальный): непосредственный // История Благовешенска, 1856–1917. Т. 1 / отв. ред. А. В. Телюк; редкол.: В. Н. Абелениев и др.]. – Благовещенск-на-Амуре, 2009. - С. 245-246; Денисов, Р. П. Развитие народного образования в Амурской области (1856–1917) : учебное пособие / Р. П. Денисов, Р. В. Ветчинкина. – Благовещенск : [б. и.], 1996. – 30 с. – Текст (визуальный) : непосредственный; Летопись Амурской области: (с древнейших времён до 1990 г.). – Благовещенск: [б. и.], 1998. — 94 с. — Текст (визуальный) : непосредственный; 137 лет назад в Амурской области открылась первая школа. – Текст (визуальный) : электронный // Амур.инфо. – URL: https:// www.amur.info/news/2003/09/01/14734 (дата обращения: 04.05.2020); «Рассадник грамотности»: к 155-летию образования первого городского народного училища. – Текст (визуальный) : электронный // Государственный архив Амурской области : caйт — URL: https:// www.amurarhiv.ru/devatelnost-arkhiva/vvstavki/rassadnik-gramotnosti/ (дата обрашения: 01.04.2025).

22 января исполняется **80 лет** прозаику, поэту, журналисту, редактору, члену Союза писателей России **Владиславу Григорьевичу Лецику** (1946).

Родился в г. Сковородино Амурской области. Окончил историкофилологический факультет Благовещенского государственного педагогического института. Публиковаться начал в газете «За педкадры», затем работал в газетах «Горняк Севера», «Амурская правда», «Амурский комсомолец». Директор издательского предприятия «РИО». Участник VII Всесоюзного совещания молодых писателей (Москва, 1979). Автор двух книг повестей и рассказов. Лауреат премий: Амурского комсомола (1985), премии Губернатора в области литературы и искусства (2015), премии имени Леонида Завальнюка (2016). Редактор-составитель альманаха «Приамурье».

Живёт в Благовещенске.

См.: Красовская, С. И. Лецик Владислав Григорьевич : [биографическая справка и список литературы] / С. И. Красовская. — Текст (визуальный): непосредственный // Энциклопедия литературной жизни Приамурья XIX-XXI веков / сост, вступ. статья А. В. Урманова. – Благовещенск, 2013. – С. 225–228; Лецик, В. Г. «Таёжные картинки» Владислава Леиика. – Текст (визуальный): непосредственный // Эвенки Приамурья: оленная тропа истории и культуры / под ред. А. П. Забияко. – Благовешенск, 2012. – С. 352–363; Материальная и духовная культура эвенков в прозе Владислава Лецика. – Текст (визуальный): непосредственный // Эвенки Приамурья: оленная тропа истории и культуры / под ред. А. П. Забияко. – Благовещенск, 2012. - C. 330-351; Традиционная культура эвенков в творчестве амурских писателей. - Текст (визуальный): непосредственный // Эвенки Приамурья: оленная тропа истории и культуры / под ред. А. П. Забияко. – Благовещенск, 2012. – С. 270–351; Забияко, А. А. Версификационные координаты художественного мира Владислава Григорьевича Лецика / А. А. Забияко. – Текст (визуальный) : непосредственный // Вестник Амурского государственного университета. Серия Гуманитарные науки. – 2011. – № 54. – С. 155–161; Забияко, А. А. Истоки художественной этнографии Владислава Лецика / А. А. Забияко. – Текст (визуальный): непосредственный // Лосевские чтения – 2011: материалы региональной научно-практической конференции. – Благовещенск, 2011. – С. 87–109; Завальнюк, Л. Попытка портрета. Сложная форма / Л. Завальнюк. – Текст (визуальный) : непосредственный // Амур : литературно-художественный альманах. $\hat{-}$ Благовещенск. $-20\hat{1}1.-№ 1\hat{0}.-\hat{C}.$ 28; Лецик, В. Владислав Леиик: «Поживём – увидим» / В. Леиик. – Текст (визуальный): непосредственный // Ритм Петропавловска. — 2011. — N_2 2. — C.~82-83; Йгнатенко, И. Пропуск в литературу Владислав Лецик получил от Василя Быкова / И. Игнатенко. – Текст (визуальный): непосредственный // Амурская правда. -2006. -20 янв. -C. 3; Волчков, В. Пути и «путики» Владислава Лецика / В. Волчков. – Текст (визуальный) : непосредственный // Амурская правда. – 2001. – 26 янв. — С. 4: Лецик Владислав Григорьевич. — Текст (визуальный) : Литературное Приамурье. электронный // URL: priamure.libamur.ru/taxonomy/term/34 (дата обращения: 01.04.20425); Трошина, В. С. Художественная этнография в творчестве В. Г. Лецика / В. С. Трошина. – Текст (визуальный) : электронный // Амурские сезоны. – URL: https://zeoamyp.pd/sources/peoples/culture/culturex=42\$01,php (дата обращения: 01.04.2025).

23 января 75 лет со дня рождения члена Союза художников России **Анатолия Павловича Ефремова** (1951–2022).

Родился в городе Свободный Амурской области. Окончил художественно-графический факультет Хабаровского педагогического института. Жил и работал на Камчатке, с 1999 г. – в г. Зея. Организовал неформальное объединение художников «Палитра». В 2000 г. открыл в городе картинную галерею.

С 2005 г. – член Союза художников России. Награждён Дипломом Союза художников, Бронзовым знаком «Традиции. Духовность. Мастерство». В 2017 г. стал стипендиатом Академии художеств России. Являлся постоянным участником областных, зональных, всероссийских и международных выставок. Последние годы жил в селе Черемхово Ивановского муниципального округа, занимался в основном графикой.

Ушёл из жизни 25 января 2022 года.

См.: Савинкин, П. Анатолий Ефремов / П. Савинкин. – Текст (визуальный): непосредственный // Савинкин, П. Галерея Евгения Пушкарёва. Художники. — Благовещенск : Платина, 2021. — С. 30— 33; Смирнова, И. Последняя коллекция – «портрет» художника / И. Смирнова. – Текст (визуальный) : непосредственный // Зейские вести сегодня. – 2023. – 14 июля (№ 55). – С. 4; Шлыкова, А. О проилом для будушего: Гоб открытии выставки А. Ефремова «Сказ о казаках амурских» в Ивановском краеведческом музее] / А. Шлыкова. – Текст (визуальный): непосредственный // Амурец. – 2023. – 19 янв. (№ 2). – С. 4; То, что написано душой, храниться в душах будет вечно...: [ушёл из жизни художник А. П. Ефремов]. – Текст (визуальный) : непосредственный // Амурец. — 2022. - 27 янв. (№ 3). — С. 4; Кравченко, Н. Чувства на кончике кисти... / Н. Кравченко. — Текст (визуальный) : непосредственный // Амурец. - 2017. -29 сент. (№ 38). – С. 9; Амурские художники : биобиблиографический указатель / Амурская областная научная библиотека им. Н. Н. Муравьева-Амурского; сост. Л. П. Шулепова. – Благовещенск: [б. и.], 2012. – С. 36–38. – Текст (визуальный): непосредственный; Бережная, Ю. Анатолий Ефремов: «Если не писал – день прожит зря» / Ю. Бережная. – Текст (визуальный) : непосредственный // Зейский вестник. – 2011. – 12 февр. – С. 4; Долинская, Л. М. Знакомьтесь: художник Анатолий Ефремов / Л. М. Долинская. – Текст (визуальный) : непосредственный // Амурская область: история и современность : материалы Всероссийской научно-практической конференции (Новиковские чтения). Ч. 1. – Благовещенск, 2009. – С. 288-291; Не стало художника Анатолия Ефремова... – Текст (визуальный) : электронный // Краеведческий музей города Зеи. –

URL: http://zeyamuseum.ru/?p=13454 (дата обращения: 02.04. 2025); Сказки странствий Анатолия Ефремова. — Текст (визуальный): электронный // Амурский медицинский колледж. — URL: https://amkblg.ru/skazki-stranstviy-anatoliya-efremova.html (дата обращения: 03.06.2020); Персональная выставка Анатолия Ефремова «Легенды далёких снегов». — URL: ëhttps://www.amurnews.ru/museum/243569/(дата обращения: 03.06.2020). — Текст (визуальный): электронный.

24 января 70 лет со дня рождения поэта, прозаика, члена Союза писателей России **Владимира Свиридовича Гузия** (1956—2009).

Родился в посёлке Кандагач (ныне Октябрьск) Актюбинской области. В 1975 г. в составе ударного отряда приехал на строительство Байкало-Амурской магистрали. Работал в Моготе и Сковородине. С 1976 г. – в Тынде. С 1976 г. – член литературной студии «Звено». Участник трёх семинаров молодых литераторов БАМа (1977, 1978, 1983). Участник VII Всесоюзного совещания молодых писателей в Москве (1979). Лучшие стихотворения написаны в 1970–1980-е гг., на этот период пришёлся расцвет творчества. В 1990-е годы почти не писал стихов. В 2004 г. вышли два сборника стихов «Образ действия» и «Пересечение дорог». В 2008 г. – книга избранного «Чукчуду». В 2009 – сборник стихотворений «Пушкинский праздник».

Ушёл из жизни 13 апреля 2009 г.

 C_{M} .: Воспевший \overline{BAM} : о жизни и творчестве Владимира Γ узия : информационно-методические материалы / Амурская областная научная библиотека им. Муравьёва-Амурского; сост. В. В. Соломенник. – Благовещенск, 2018. – 176 с. + 1 электронный оптический диск (DVD-ROM). – (Русские судьбы: амурские писатели; выпуск 11). – Текст (визуальный) : непосредственный; Назарова, И. С. «Стихи потом судьбою обернутся...» : поэт-гражданин и поэтпророк Владимир Гузий. – Текст (визуальный): непосредственный // Назарова, И. С. «Тайга насквозь пронизана стихами...» : критикобиографические очерки о поэтах $\hat{B}AMa$: монография / И. \hat{C} . Назарова; Благовещенский государственный педагогический университет. – Благовещенск, 2024. – С. 204–252; Калашникова, А. «Воспевший БАМ» : [биография В. С. Гузия] / А. Калашникова. – Текст (визуальный): непосредственный // Михайловский вестник. – 2024. – 18 апр. (№ 15). – С. 6; Шестак, И. Уходят лучшие, и мучает нас совесть, как будто бы могли мы их спасти / И. Шестак. – Текст (визуальный) : непосредственный // БАМ. – 2019. – 23 янв. (№ 2–3; Назарова, И. С. Гузий Владимир Свиридович : Гбиографическая справка и список литературы] / И. С. Назарова. —

Текст (визуальный): непосредственный // Энциклопедия литературной жизни Приамурья XIX-XX веков / сост. вступ. статья A. B. Урманова. – Благовещенск, 2013. – С. 120–123; Игнатенко, И. Постоянство непохожести / И. Игнатенко. – Текст (визуальный): непосредственный // Игнатенко, И. Д. Избранное. Т. 3. Воспоминания. **Очерки.** Статьи. Рецензии. – Благовещенск, 2012. – С. 365–378; Марута, К. Герой земли амурской / К. Марута. – Текст (визуальный) : непосредственный // БАМ. – 2012. – 2 мая. – С. 15; Назарова, И. С. Интонационно-ритмическое своеобразие поэзии И. С. Назарова. – Текст (визуальный): непосредственный // Лосевские чтения – 2010: материалы региональной научно-практической конференции [Вып. 3]. – Благовещенск, 2010. – С. 128–138; Игнатенко, И. Дорога без конца / И. Игнатенко. – Текст (визуальный): непосредственный // Амурский дилижанс. — 2009. — 2 дек. — С. 7; Шульга, Т. Без автографа... / Т. Шульга. – Текст (визуальный): непосредственный // БАМ. – 2009. – 9 дек. – С. 1; Астахов, Г. Владимир Гузий: «Нам за молодость не стыдно...» / Г. Астахов. – Текст (визуальный) : непосредственный // Тындинский экспресс. — 2006. — Февр. (№ 2). — С. 4; Бобошко, А. Поэт из Тынды Владимир Гузий принят в творческий союз / А. Бобошко. – Текст (визуальный) : непосредственный // Амурская правда. – 2004. – 18 дек. – С. 3; Головко, О. Книгу пишет рабочий / О. Головко. – Текст (визуальный): непосредственный // Огонь на вечной мерзлоте. – Хабаровск, 1982. – С. 305–306; Андреев, Л. «Я дорогу потрогал руками» / Л. Андреев. – Текст (визуальный) : непосредственный // Амурский комсомолец. — 1977. — 9 янв. — С. 2–3; Гузий Владимир Спиридонович. – Текст (визуальный): электронный // Литературное Приамурье. — URL: http://priamure.libamur.ru/taxonomy/ term/19 (дата обращения: 22.04.2020).

30 (17) января 115 лет со дня рождения заслуженного артиста РСФСР, актёра Амурского областного театра драмы Виктора Константиновича Чекмарёва (1911—1987).

Родился в городе Астрахань. Артистическую деятельность начал в 1929 году в дагестанском Театре рабочей молодёжи. В 1933 году поступил в московский Реалистический театр, художественным руководителем которого был Н. П. Охлопков. В 1936–1937 годах – актёр Московского Государственного Камерного театра художественные руководители Л. Я. Таиров и Н. П. Охлопков). В 1940 году приехал на Дальний Восток. Служил актёром в передвижном театре профсоюза железнодорожников Амурской железной дороги. В 1948 году поступил на работу в Амурский областной драматический театр. В 1951 году получил звание заслуженного артиста РСФСР.

В 1953 году работал в Свердловском театре драмы. С 1954 года – актёр Пермского (Молотовского) драматического театра. С 1957 года – актёр киностудии «Ленфильм». Снялся более, чем в 60 кинофильмах.

Умер 22 августа 1987 года в Ленинграде. Похоронен на Большеохтинском кладбище Санкт-Петербурга.

См.: Мурашко, М. Звезда «Угрюм-реки»: [о советском актере Викторе Чекмареве, который 14 лет жил и работал в Амурской области] / М. Мурашко. – Текст (визуальный) : непосредственный // Амурская правда. – 2021. – 4 марта (№ 8). – С. 10–11; Бровкин, Е. А. Приезд в театр Виктора Константиновича Чекмарёва. Сезон 1940— 1941 годы / Е. А. Бровкин. – Текст (визуальный): непосредственный // Бровкин, Е. А. Н. И. Уралов и его ученики : (записки актёра). – Благовещенск-на-Амуре: Амурская ярмарка, 2010. – С. 25–32; Бровкин, Е. А. Судьбы актёрские / Е. А. Бровкин. – Текст (визуальный) : непосредственный // Бровкин, Е. А. Н. И. Уралов и его ученики: (записки актёра). – Благовещенск-на-Амуре : Амурская ярмарка, 2010. — С. 90-101; Чекмарёва, Н. Ф. [Воспоминания о В. К. Чекмарёве] / Н. Ф. Чекмарёва. – Текст (визуальный) : непосредственный // Бровкин, Е. А. Н. И. Уралов и его ученики: (записки актёра). – Благовещенск-на-Амуре: Амурская ярмарка, 2010. – С. 161–165; Чекмарёв, К. В. [Воспоминания об отце] / К. В. Чекмарёв. – Текст (визуальный) : непосредственный // Бровкин, Е. А. Н. Й. Уралов и его ученики: (записки актёра). – Благовещенск-на-Амуре: Амурская ярмарка, 2010. – С. 165–182; Чекмарёв. В. К. На смерть старого друга : [стихотворение на смерть Е. А. Бровкина] / В. К. Чекмарёв. — Текст (визуальный): непосредственный // Бровкин, Е. А. Н. И. Уралов и его ученики : (записки актёра). – Благовещенск-на-Амуре : Амурская ярмарка, 2010. – С. 183–184; Маринин, В. Талантливый артист / \hat{B} . Маринин. — Текст (визуальный) : непосредственный // Амурская правда. — 1951. — 21 окт. (№ 249). — С. 1; Виктор Кон-Чекмарёв. - URL: https://stuki-druki.com/authors/ стантинович Chekmarev-Viktor.php. (дата обращения: 04.06.2020). – Текст (визуальный) : электронный.

ФЕВРАЛЬ

3 февраля 75 лет со дня основания Амурского областного литературного объединения «Приамурье» (1951).

Амурское областное литературное объединение «Приамурье» было основано в рамках проходившего в Благовещенске первого областного совещания начинающих писателей и поэтов. Объединение фактически выполняло роль писательской организации, отсутствующей в то время (она была создана в 1977 году). Первым председателем объединения стал прозаик и журналист М. Аношкин. На заседаниях объединения проводились творческие встречи, обсуждались рукописи произведений начинающих и известных авторов, давались рекомендации в печать. В начале 1970-х члены ЛИТО неоднократно принимали участие во Всесоюзных совещаниях молодых писателей в Москве, представляя Амурскую область. Просуществовав несколько десятков лет, в начале 1990-х годов объединение прекратило свою деятельность, сыграв значительную роль в творческом становлении многих амурских писателей.

См.: Календарь знаменательных и памятных дат Амурской области на 2021 год / Амурская областная научная библиотека им. Н. Н. Муравьёва-Амурского ; сост. О. В. Коршунова. – Благовешенск, 2020. – С. 13; Бединина, И. С. Амурское областное литературное объединение «Приамурье»: [информация и список литературы] / И. С. Бединина. – Текст (визуальный) : непосредственный // Энциклопедия литературной жизни Приамурья XIX–XX веков / сост., вступ. ст. А. В. Урманова. – Благовещенск, 2013. – С. 44; Васина, И. В. О литературных объединениях Амурской области / И. В. Васина. – Текст (визуальный): непосредственный // Амурский краевед. – 2011. – № 28. – С. 24–30; Васина, И. В. Из истории литературных объединений Амурской области И. В. Васина. – Текст (визуальный) : электронный // Амурский областной краеведческий музей им. Г. С. Новикова-Даурского. – URL: https://museumamur.org/ articles/i-v-vasina-iz-istorii-literaturnykh-obedineniy-amurskov-oblasti/ (дата обращения: 02.04.2025)

9 февраля 25 лет со дня присвоения Амурской областной научной библиотеке имени Н. Н. Муравьева-Амурского (2001).

Постановлением Главы Администрации Амурской области от 9 февраля 2001 года № 106 Амурской областной научной библиотеке было присвоено имя Н. Н. Муравьева-Амурского. Имя присвоено

в честь заслуг Н. Н. Муравьева-Амурского в деле основания первой общественной библиотеки Благовещенска, развитии просвещения, культуры и экономики Приамурья.

 $C_{M.}$: Постановление главы администрации Амурской области от 9 февраля 2001 года № 106. — Текст (визуальный) : электронный // Архив документов Амурской области. — URL: https://amur-gov.ru/doc/64871 дата обращения:(02.04.2025).

13 (1) февраля 165 лет со дня рождения военного губернатора Амурской области, атамана Амурского казачьего полка Аркадия Михайловича Валуева (1861–1935).

Родился в Санкт-Петербурге, родом из дворян Смоленской губернии. Окончил Санкт-Петербургскую гимназию, Варшавское пехотное юнкерское училище, Николаевскую академию Генерального штаба. Служил в штабах Кавказского военного округа, Севастопольской крепости, капитан. С 1985 года — в штабе Приамурского военного округа, подполковник. С 1898 — командующий батальоном, начальник обороны низовьев Амура, полковник. Участник похода в Китай и русско-японской войны 1904—1905 гг. С 1905 г. — военный губернатор острова Сахалин, с 1909 — Сахалинской области. 20.10.1910 назначен военным губернатором Амурской области и наказным атаманом Амурского казачьего войска. Почётный гражданин Благовещенска. В 1914—1917 гг. — исполняющий обязанности Архангельского генерал-губернатора. В 1917 г. уволен со службы. С декабря 1918 года — в Добровольческой армии на юге России, с 1920 г. — в эмиграции в Югославии.

Умер в 1935 году в Югославии.

См.: Время и события: календарь-справочник по Дальневосточному федеральному округу на 2011 г. / Зональный совет библиотек Дальнего Востока, Дальневосточная государственная научная библиотека. — Хабаровск, 2010. — С. 31. — Текст (визуальный): непосредственный; Амурские казаки: материалы, документы, свидетельства, воспоминания. Т. 2. — Благовещенск-на-Амуре, 2008. — С. 201. — Текст (визуальный): непосредственный; Абеленцев, В. Н. Амурские губернаторы, 1856—1917: сборник документов и материалов / В. Н. Абеленцев; [науч. ред. Н. А. Шиндялов]. — Благовещенск: Зея, 2006. — 151, [1] с.: ил. — (Благовещенск. Из века в век). — Текст (визуальный): непосредственный; Валуев Аркадий Михайлович. — Текст (визуальный): электронный // Амурские сезоны. — URL: http://геоамур.рф/sources/peoples/arm_gubernator/arm_gubernator-x=12.php (дата обращения: 22.04.2020).

13 февраля (31 января) 135 лет со дня рождения дальневосточного учёного-селекционера Всеволода Александровича Золотниц-кого (1891—1963).

Родился в Казани. В 1914 году окончил естественное отделение Казанского университета. С 1919 года — преподаватель Казанского университета, с 1921 года — руководитель агротехнической лаборатории Казанской сельскохозяйственной опытной станции. В январе 1926 года был направлен на Дальний Восток для выявления регионов, пригодных для районирования и возделывания сои. Вывел больше сотни сортов и форм различных сельскохозяйственных культур, в т. ч. сои. С 1941 г. до конца своих дней занимался селекционной работой в Дальневосточном отделении научно-исследовательского института сельского хозяйства, был научным руководителем селекционеров Дальневосточного региона. Золотницкий является одним из основоположников селекции семеноводства сои в Приамурье. Признанием высочайшего вклада В. А. Золотницкого в научные достижения свидетельствуют его государственные награды: ордена и медали. В 1946 г. он был удостоен Сталинской премии.

См.: Клеткина, О. Основоположник селекции и семеноводства сои в Приамурье / О. Клеткина ; Российская академия с.-х. наук, Всероссийский. научно-исследовательский институт сои. – Благовещенск : [б. и.], 2012. – 32 с. – Текст (визуальный) : непосредственный; Время и события: календарь-справочник по Дальневосточному федеральному округу на 2006 г. / Зональный совет библиотек Дальнего Востока, Дальневосточная государственная научная библиотека. – Хабаровск, 2005. – С. 24. – Текст (визуальный) : непосредственный; Демиденюк, Р. П. В. А. Золотницкий – автор первых культурных сортов сои / Р. П. Демиденюк. – Текст (визуальный): непосредственный // Амурский краевед : информационный вестник. – 2001. – № 1 (18). – С. 65–68; Демиденюк, Р. Автор первых амурских сортов сои / Р. Демиденюк. – Текст (визуальный): непосредственный // Благовещенск. – 2001. – 21 дек. – С. 13; Сергеев, В. Отец соевых сортов / В. Сергеев. – Текст (визуальный): непосредственный // Амурская правда. -2001. - 9 февр. -C. 3; Жизнь коротка, опыт опасен. – Текст (визуальный) : непосредственный // Амурская неделя. – 2000. – 26 okm. – C. 3; Токарев, В. Процент удачи : документальная повесть / В. Токарев. – Текст (визуальный) : непосредственный // Амурская правда. — 1991. — 26 февр. — С. 3; Савченко, А. «Колумб» в области селекции сои / А. Савченко. — Текст (визуальный) : электронный // Тихоокеанская звезда. — 2021. — 28 янв. — URL: https://toz.su/ newspaper/iz istorii sovremennosti/kolumb v oblasti selektsii soi/ (dama обращения: 03.04.2025); Клеткина, О. О. K 125-летию со дня рождения

- В. А. Золотницкого выдающегося дальневосточного ученогоселекционера / О. О. Клеткина. — Текст (визуальный): электронный // КиберЛенинка. — URL: https://cyberleninka.ru/article/n/k-125-letiyu-sodnya-rozhdeniya-v-a-zolotnitskogo-vydayuschegosya-dalnevostochnogouchenogo-selektsionera (дата обращения: 03.04.2025).
- 27 (14) февраля 115 лет со дня рождения актёра Амурского театра драмы, заслуженного артиста РСФСР Фёдора Ильича Суприна (1911–1984).

Родился в городе Астрахань. Работал в театрах многих городов страны, где создал десятки интересных образов. В 1953 г. по рекомендации известного киноактёра Виктора Чекмарёва (друга детства) был приглашён в Амурский областной театр драмы, где работал актёром с 1953 г. по 1975 г. 21 декабря 1962 г. получил звание заслуженного артиста РСФСР. Несколько лет возглавлял Амурское отделение Всероссийского театрального общества. В конце жизни жил в Московском Доме ветеранов сцены.

Умер в 1984 году.

См.: Бровкин, Е. Юбилей артиста / Е. Бровкин. — Текст (визуальный) : непосредственный // Амурская правда. — 1971. — 27 февр. — С. 4; Шубинский, Д. Юбилей артиста / Д. Шубинский. — Текст (визуальный) : непосредственный // Амурский комсомолец. — 1971. — 28 февр. (№ 26). — С. 4; Божко, А. Заслуженный артист республики / А. Божко. — Текст (визуальный) : непосредственный // Амурская правда. — 1962. — 27 февр. — С. 4; Фёдор Суприн. — Текст (визуальный) : электронный // Кино-театр. ру. — URL: https://www.kino-teatr.ru/teatr/acter/m/sov/358440/bio/ (дата обращения: 22.04.2020).

В феврале исполняется 45 лет со дня пуска в эксплуатацию авто-дорожного моста через реку Зея в районе Благовещенска (1981).

В 1981 году состоялось официальное открытие автомобильного моста через реку Зея (также известного как Зейский мост) в Благовещенске. Мост соединил областной центр с посёлками, расположенными на левом берегу реки. Общая длина моста около 2 тыс. метров. Строительство было начато в марте 1976 г.

См.: AOOT «Трест Мостострой-10» (1974—1999). — Москва: Офсет-экспресс, [1999]. — 30 с. — Текст (визуальный): непосредственный; Козин, В. Мост «работает» / В. Козин. — Текст (визуальный): непосредственный // Амурская правда. — 1981. — 21 февр. — С. 1; Пока в Благовещенске не было старого моста через Зею. — Текст

(визуальный) : электронный // АмурЛайф. – URL: https:// www.amur.life/places/2021/04/30/poka-ne-bylo-mosta-cherez-zeyu-kakdobiralis-v-blagoveschensk?ysclid=m90q6zayw5184553996 обращения: 03.04.2025.); История моста через Зею: Om «страшного» парома до нового путепровода. – Текст (визуальный) : электронный // Комсомольская правда. URL: www.amur.kp.ru/daily/27247/4376473/https://www.amur.kp.ru/ daily/27247/4376473/ (дата обрашения: 03.04.2025); 35 лет назад по мосту через Зею проехали первые автомобили. – (визуальный) : электронный // ACH24. — URL: https://asn24.ru/news/ culture/21310/ (дата обращения: 22.04.2020).

ΜΔΡΤ

11 марта 70 лет со дня рождения народного художника РФ, членкорреспондента Российской Академии художеств Александра Евгеньевича Тихомирова (1956—2017).

Родился в городе Электросталь Московской области, в семье известного художника. Окончил Московское художественное училище Памяти 1905 года и Московское высшее художественно-промышленное училище. По распределению приехал на работу в Амурские художественные мастерские. Работал художником-монументалистом в Благовещенске, возглавлял региональный Союз художников, занимался благотворительностью. Является автором нового направления в живописи — «Оконопись», запатентованного в 1995 году: религиозные сюжеты, выполненные темперой на старых ставнях. В 2001 году получил звание «Заслуженный художник РФ», в 2007 — «Народный художник РФ». Имеет множество наград: «Орден Дружбы», «Серебряная медаль» Российской академии художеств, Благодарность Президента России Владимира Путина и другие. Почётный гражданин Благовещенска. В 2018 году в Благовещенске открыли Мемориальный музей-мастерскую Александра Тихомирова. В 2019 году в г. Хэйхэ (КНР) — музей имени Тихомирова.

Работы художника находятся в музеях и частных коллекциях многих стран.

Умер 17 мая 2017 года в Благовещенске.

См.: Ворошилова, И. «Саша умел дружить и с людьми, и с целыми народами» : благодаря китайскому коллекционеру Лю Минсю оконопись Александра Тихомирова выставили в Музее русского искусства на острове Хайнань / И. Ворошилова. – Текст (визуальный) : непосредственный // Амурская правда. — 2023. — 28 июня (№ 25). — С. 28; Фадеева, Н. Неизвестная мозаика Тихомирова: Го мозаичных работах художника А. Тихомирова на зданиях Благовешенска] / Н. Фадеева. – Текст (визуальный): непосредственный // Амурская правда. – 2022. – 24 марта (№ 11). – С. 29; Ворошилова, И. Накануне олимпиады в Пекине открылся музей Александра Тихомирова / И. Ворошилова. – Текст (визуальный) : непосредственный // Амурская правда. — 2022. — 13 янв. (№ 3). — С. 25; Кожевникова, Н. «Он знал, что картины останутся на века» / Н. Кожевникова. – Текст (визуальный) : непосредственный // Амурская правда. – 2019. – 23 мая (№ 54). — С. 8-9; Кожевникова, Н. Хэйхэ увековечил память об Александре Тихомирове : [об открытии мемориального музея А. Тихомирова] / Н. Кожевникова. – Текст (визуальный): непосредственный // Амурская правда. — 2019. — 21 мая (№ 53). — С. 1, 7; Доронина, Н. Памяти друга / Н. Доронина. – Текст (визуальный): непосредственный // Благовещенск. – 2019. – 24 мая (№ 19). – С. 7; Волкова, И. Светлые музы художника / И. Волкова. – Текст (визуальный) : непосредственный // Моя Мадонна. – 2019. – 13 марта (№ 10). – С. 11; Фадеева, Н. Осиротевшие ставни / Н. Фадеева. – Текст (визуальный): непосредственный // Амурская правда. – 2018. – 21 сент. (№ 108). – С. 1; Иванов, Д. Мастеру оконописи / Д. Иванов. – Текст (визуальный) : непосредственный // Благовещенск. – 2018. – 21 сент. (№ 37). – С. 11; Волкова, И. «Душа художника – в мастерской...» / И. Волкова. – Текст (визуальный) : непосредственный // Моя Мадонна. – 2018. – 26 сент. (№ 38). – С. 7; Куртина, В. Александр Тихомиров: «Я люблю...» / В. Куртина. – Текст (визуальный): непосредственный // Деловое Приамурье. – 2016. – № 2. – С. 54–56; Кожевникова, Н. Окно в мир Божий / Н. Кожевникова. – Текст (визуальный): непосредственный // Амурская правда. — 2016. — 15 марта (№ 28). — С. 6; Тихомиров, А. Мир сомнений / А. Тихомиров. – Текст (визуальный): непосредственный // Аргументы и факты. – 2016. – 9–15 марта (№ 10). – Прил.: с. 3. – (АиФ – Дальний Восток); Тихомиров, А. Мир кнута и пряника / А. Тихомиров. – Текст (визуальный): непосредственный // Аргументы и факты. – 2014. – 16–22 июля (№ 29). – Прил.: с. 3. – (АиФ – Дальний Восток); Тихомиров, А. Е. Новый Рублёв / А. Е. Тихомиров. – Текст (визуальный): непосредственный // Амурская правда. – 2012. – 8 авг. – С. 7; Амурские художники: биобиблиографический указатель / Амурская областная научная библиотека им. Н. Н. Муравьева-Амурского; сост. Л. П. Шулепова. – Благовещенск, 2012. – С. 124–132. – Текст (визуальный): непосредственный; Александр Тихомиров : персональный сайт художника. – URL: http:// www.okonopis.ru/ru/ (дата обращения: 11.06.2020). – (визуальный): электронный.

12 марта 55 лет со дня открытия техникума советской торговли в Благовещенске (1971), ныне Амурский колледж сервиса и торговли.

Благовещенский торгово-экономический колледж основан в 1971 г. приказом Министерства торговли РСФСР от 12.03.1971, как техникум советской торговли. С момента образования учебное заведение многократно меняло наименование: до 31.03.1992 — Благовещенский техникум Советской торговли, затем — Благовещенский торгово-коммерческий техникум, с 21.12.1993 — Благовещенский торгово-экономический колледж. В 2013 г. создано государ-

ственное образовательное автономное учреждение Амурской области «Амурский колледж сервиса и торговли» путём объединения Благовещенского торгово-экономического колледжа, профессионального лицея сервиса и торговли и Белогорского технологического техникума пищевой промышленности.

См.: Бухарова, Л. Благовешенский торгово-экономический колледж / Л. К. Бухарова. – Текст (визуальный) : непосредственный // Образование в Приамурье. – Благовешенск, 2010. – С. 282–285; Белогорский технологический техникум пищевой промышленности. – Текст (визуальный): непосредственный // TBC-анонс. — 2006. — 3–9 июля. – С. 8; Любимый директор. – Текст (визуальный) : непосредственный // Самовар. – 2004. – 24 июня. – С. 7; Лецик, Н. Лучшие специалисты готовятся по заказу фирм / Н. Лецик. – Текст (визуальный) : непосредственный // Дальневосточный капитал. – 2003. — № 6. — С. 64; Благовещенский торгово-экономический колледж. 30 лет: (1971–2001) / [Министерство экономического развития и торговли Российской Федерации, ГОУ «Благовещенский торгово-экономический колледж»]. – Благовещенск: Приамурские ведомости, 2001. – 15 с.; Палей, Н. И швец, и жнец... / Н. Палей. – Текст (визуальный): непосредственный // Благовещенск. – 2000. – 1 дек. – С. 3; Пузикова, Т. М. С мечтой о будущем / Т. М. Пузикова. – Текст (визуальный): непосредственный // Благовещенск. – 1999. – 20 авг. – С. 3; Руденко, П. В. Наш опыт совершенствования экономической подготовки / П. В. Руденко. – Текст (визуальный): непосредственный // Среднее специальное образование. – 1981. – № 10. – С. 11–13; Зимарева, Л. Расскажу о нашем техникуме советской торговли / Л. Зимарева. – Текст (визуальный): непосредственный // Амурская правда. – 1981. – 31 окт. – С. 2; Ненахова, А. Новый техникум / А. Ненахова. – Текст (визуальный): непосредственный // Амурская правда. – 1971. – 29 anp. – С. 2; ГОБУ СПО «Амурский колледж сервиса и торговли» : [caŭm]. – URL: http://www.amurkst.ru/about/ btek.php (дата обращения: 11.06.2020). – Текст (визуальный) : электронный.

25 марта (13) 130 лет со дня открытия отделения Сибирского торгового банка в Благовещенске (1896).

Сибирский торговый банк был самым крупным банком Благовещенска в начале XX века. Долгое время Благовещенское отделение банка располагалось в здании магазина Торгового дома «Косицин с Сыновьями». В 1909 году в Американском переулке построили для него двухэтажное здание с пристройками: золотосплавочной лабораторией, кирпичным складом-амбаром, жилыми и служебными по-

стройками. Здание банка сохранилось до наших дней, сейчас в нём находится Главное управление Центрального банка РФ по Амурской области.

См.: Литус, Е. Сибирскій Торговый банкь / Е. Литус. — Текст (визуальный) : непосредственный // Дважды два. — 2011. — 31 марта. — С. 10—11; Сибирский банк. — Текст (визуальный) : электронный // Амурские сезоны. — URL: https://zeoamyp.pф/sources/cultural/architecture/architecture-x=15.php?ysclid=m925flnbnz49298091 (дата обращения: 04.04.2025).

26 марта исполняется **70 лет** заслуженному художнику РФ Сергею Анатольевичу Попову (1956).

Родился в городе Воронеж. Окончил Ростовское художественное училище им. М. Б. Грекова, Московский технологический институт. Направлен в Благовещенск в Амурские художественно-производственные мастерские на должность художника-керамиста.

- С 1989 года член Союза художников СССР.
- С 1989 г. доцент кафедры художественных дисциплин АмГУ.
- С 2008 г. преподаватель специальных дисциплин художественного цикла в педагогическом университете г. Хэйхэ (КНР).
- В 2010 году получил звание «Заслуженный художник Российской Федерации».

Участник областных, региональных, зональных, всероссийских, республиканских, международных и зарубежных выставок. Многие его картины находятся в Амурском областном краеведческом музее, художественных галереях Москвы, зарубежных стран, частных коллекциях.

См.: Савинкин, П. Встречь ветрам степным / П. Савинкин. — Текст (визуальный) : непосредственный // Савинкин, П. Галерея Евгения Пушкарева. Художники : [альбом] / П. А. Савинкин. — Благовещенск : Платина, 2021. — С. 71—73; Попов, С. А. Живопись. Графика : [каталог работ] / С. А. Попов. — Благовещенск : Царское Слово, 2015. — 139 с. — Текст (визуальный) : непосредственный; Амурские художники : биобиблиографический указатель / Амурская областная научная библиотека им. Н. Н. Муравьева-Амурского ; сост. Л. П. Шулепова. — Благовещенск, 2012. — С. 83—86. — Текст (визуальный) : непосредственный.

30 марта 90 лет со дня рождения **Леонида Матвеевича Журав**-лёва, автора проекта, редактора-составителя «Книги Памяти жертв политических репрессий» (**1936**–2021).

Родился в посёлке спецпоселения в Магдагачинском районе Амурской области. Окончил Благовещенский государственный педагогический институт. Автор и редактор-составитель Книг памяти жертв политических репрессий. Возглавлял Амурское региональное отделение Общероссийской общественной благотворительной организации инвалидов — жертв политических репрессий, был председателем президиума Амурского регионального отделения Российской ассоциации жертв политических репрессий.

См.: Павлова, Е. Прощайте, Леонид Матвеевич: ушёл из жизни автор Книг Памяти жертв политических репрессий Леонид Журавлёв / Е. Павлова. — Текст (визуальный): непосредственный // Амурская правда. — 2021. — 1 апр. (№ 12). — С. 11; «Мы потеряли честного и справедливого человека»: власти соболезнуют родным Леонида Журавлёва. — Текст (визуальный): электронный // Амур.лайф. — URL: https://www.amur.life/news/2021/03/31/my-poteryali-chestnogo-i-spravedlivogo-cheloveka-vlasti-soboleznuyut-rodnym-leonida-zhuravleva (дата обращения: 17.04.2025).

31 марта 10 лет со дня учреждения литературной премии имени Леонида Завальнюка (2016).

Литературная премия имени Леонида Завальнюка учреждена 31 марта 2016 года. Церемония вручения приурочена к дате рождения Леонида Андреевича Завальнюка — 20 октября.

В 2016–2019 годы учредителем премии было информационное агентство «Амур.инфо», соучредителями — Амурская областная научная библиотека имени Н. Н. Муравьева-Амурского, Благовещенский государственный педагогический университет, Амурский государственный университет. С 2020 года учредителем премии стал интернет-портал «Амур.лайф», соучредители остались прежними.

Цели премии: поддержка авторов, продолжающих лучшие традиции отечественной литературы; поиск и поощрение молодых талантливых авторов, повышение интереса к историко-литературному наследию Амурской области; увековечение памяти о Леониде Завальнюке, популяризация и изучение его творчества.

См.: Андреева, Е. «Премия Завальнюка — живая!» : [о вручении первой премии в областной научной библиотеке] / Е. Андреева. — Текст (визуальный) : непосредственный // Амурская правда. — 2016. — 25 окт. (№ 140). — С. 6; Киреева, Н. В. Литературная премия имени Леонида Завальнюка: выработка механизмов поддержки и продвижения «амурского текста» к читателю / Н. В. Киреева. — Текст (визуальный) : непосредственный // Лосевские чтения — 2019 : материалы региональной научно-практической конференции / под ред.

А В. Урманова. — Благовещенск : Издательство БГПУ, 2019. — С. 55—60; Литературное Приамурье : Литературная премия имени Леонида Завальнюка. — Текст (визуальный) : электронный // Амурская областная научная библиотека имени Н. Н. Муравьёва-Амурского : [сайт]. — URL: priamure.libamur.ru/node/322 (дата обращения: 25.04.2025).

ДПРЕЛЬ

12 апреля 65 лет со дня основания Амурской областной филармонии (1961).

Амурская областная филармония — основное учреждение культуры Амурской области, занимающееся концертной деятельностью. Создано на основании приказа Министерства культуры РСФСР № 17 от 10 января 1961 г. с подчинением Амурскому областному управлению культуры. Датой основания учреждения считается 12 апреля 1961 года — день первого концерта.

Сегодня в составе Амурской областной филармонии четыре профессиональных коллектива: Амурский камерный хор «Возрождение», ансамбль народных инструментов «Карусель», ансамбль баянистов «Амур трио», шоу балет «Максимум»; четыре детских творческих коллектива: театр танца «Дефи», эстрадная студия «Феерия», цирк «Ап!», творческая студия «Театр+»; двенадцать солистов.

См.: Пятыгина, Т. «У нас появится таниевальный класс с видом на Китай»: [о работе Амурской областной филармонии, концерв 2025 г., новых репетиционных пространствах] / Т. Пятыгина. – Текст (визуальный): непосредственный // Амурская правда. – 2025. – 5 февр. (№ 4). – С. 22–23; Пятыгина, Т. Ольга Смирнова: «Пандемия научила нас выкручивать IT-технологии»: Гбеседа с директором областной филармонии о работе учреждения во время эпидемии коронавируса] / Т. Пятыгина. – Текст (визуальный) : непосредственный // Амурская правда. — 2022. — 17 нояб (№ 45). – С. 30; Календарь знаменательных и памятных дат Амурской области на 2021 год / Амурская областная научная библиотека им. Н. Н. Муравьева-Амурского; сост. О. В. Коршунова. – Благовещенск, 2020. – 124 с. – Текст (визуальный) : непосредственный; Горбачёва, М. Частные вопросы : [беседа с солисткой областной филармонии Мариной Горбачёвой] / М. Горбачёва; провела Т. Ямщикова. – Текст (визуальный): непосредственный // Моя Мадонна. – 2020. – 20 мая (№ 20). – С. 12; Смирнова, О. Если очень захотеть, можно в космос полететь: [беседа с директором областной филармонии О. Смирновой] / записала В. Сиянова. – Текст (визуальный) : непосредственный // Амурская правда. – 2018. – 12 апр. (№ 39). – С. 9; Фадеева, Н. Артисты ломали стены / Н. Фадеева. – Текст (визуальный): непосредственный // Амурская правда. – 2018. – 17 мая (№ 53). – С. 28; Календарь знаменательных и памятных дат Амурской области на 2016 год / Амурская областная научная библиотека им. Н. Н. Муравьева-Амурского; сост. О. В. Коршунова. – Благовещенск, 2015. – С. 10. – Текст (визуальный) :

непосредственный; Фадеева, Н. С мечтой о рояле / Н. Фадеева. – Текст (визуальный): непосредственный // Амурская правда. – 2015. – 9 апр. (№ 61). – С. 28; Шифманович, Ю. Государственное автономное учреждение культуры «Амурская областная филармония» С. Ю. Шифманович. – Текст (визуальный): непосредственный // Культура Приамурья. – Благовешенск, 2011. – С. 86–89; Лемешева, Е. Амурской областной филармонии – 50 лет / Е. Лемешева. – Текст (визуальный): непосредственный // Комсомольская правда. – 2011. – 6 anp. – С. 14; Шифманович, С. Сергей Шифманович: «Лучший подарок к юбилею – начать ремонт и закончить» / С. Шифманович. – \hat{T} Екст (визуальный) : непосредственный // Амурская правда. — 2011. — 7 апр. – С. 26–27; Семёнов, А. Девять пятилеток Амурской филармонии / А. Семёнов. – Текст (визуальный): непосредственный // Амурская правда. – 2006. – 6 апр. – С. 24; Амурская областная филармония : [caŭm]. – URL: http://amurphil.ru/history/ (дата обращения: 25.04.2025). – Текст (визуальный) : электронный.

21 апреля 75 лет со дня рождения поэта, члена Союза писателей России Сергея Ивановича Кадомцева (1951–2014).

Родился в Белогорске Амурской области. После окончания средней школы и службы в армии сменил много профессий. Заочно окончил историко-филологический факультет и факультет физвоспитания и спорта БГПИ. Работал учителем. Преподавал физкультуру, военное дело, труд, физику, астрономию, историю. Автор двух стихотворных сборников. Произведения публиковались в амурских газетах, литературном альманахе «Приамурье», коллективных сборниках. Последние годы жил в селе Светиловка Белогорского района Амурской области.

Умер 19 ноября 2014 года. Похоронен в Белогорске.

См.: Урманов, А. В. Кадомцев Сергей Иванович: [биографическая справка и список литературы] / А. В. Урманов. — Текст (визуальный) : непосредственный // Энциклопедия литературной жизни Приамурья XIX-XXI веков / сост., вступ. ст. А. В. Урманова. – Благовещенск, 2013. – С. 173–175; Белоус, Г. А. «Светлая радость» и «Глухая боль» в поэзии Сергея Кадомцева / Г. А. Белоус. – Текст (визуальный) : непосредственный // Лосевские чтения – 2011 : материалы региональной научно-практической конференции / nod ped. A. B. Урманова. – Благовещенск : Издательство $\widehat{Б}\widehat{\Gamma}\Pi\hat{V}$, 2011. – С. 169–179; Литературное Приамурье: Кадомцев Сергей Иванович. – Текст (визуальный): электронный // Амурская областная научная библиотека им. Н. Н. Мураpriamure.libamur.ru/ вьева-Амурского [сайт]. • URL: avtor priamure/26 (дата обращения: 25.04.2025).

МΔЙ

6 мая (24 апреля) 200 лет со дня рождения российского этнографа и зоолога Леопольда Ивановича Шрека, известного географическими и этнографическими исследованиями Дальнего Востока (1826—1894).

Родился в Харьковской губернии. Окончил Дерптский университет (1850). В 1850–1852 гг. продолжил обучение в Германии, получил диплом доктора философии Прусской Альбертинской академии. В 1854—1856 гг. возглавлял экспедицию АН в Приамурский край и на Сахалин. Проводил био-географические наблюдения. Составил первое в литературе подробное описание народов, населявших низовья Амура.

См.: Большая Российская энциклопедия. Т 35. – Москва: Большая Российская энциклопедия, 2017. – С. 99. – Текст (визуальный): непосредственный; Щеблюн, Е. А рожениц безжалостно выгоняют из дому / Е. Щеблюн. – Текст (визуальный): непосредственный // Амурская правда. – 2002. – 13 июля (№ 191/192). – С. 9; Амурская область: опыт энциклопедического словаря / науч. ред. В. В. Воробьёв, А. П. Деревянко; ред.-сост. Н. К. Шульман. – Амурское отделение Хабаровского книжного издательства, 1989. – 416 с. – Текст (визуальный): непосредственный; Выдающийся учёный Леопольд Иванович Шренк. – Текст (визуальный): электронный // Хабаровский краевой центр охраны памятников истории и культуры: [сайт]. — URL: https://nasledie27.ru/novosti-npc/541-vydayuschiysya-uchenyy-leopold-ivanovich-shrenk.html (дата обращения: 25.04.2025).

9 мая (27 апреля) 140 лет со времени открытия в Благовещенске лечебно-благотворительного общества (1886).

Благовещенское лечебно-благотворительное общество, второе название — Амурское лечебно-благотворительное общество — было создано для оказания медико-социальной помощи населению. С 1899 г. действовало на основании утверждённого устава. В целом оно заменяло отсутствовавшие в то время учреждения здравоохранения. Впоследствии общество содержало больницу для бедных, две амбулатории, аптеку, дом призрения для престарелых, увечных, детей-сирот.

См.: Благотворительность и милосердие, охрана здоровья населения. — Текст (визуальный): непосредственный // История Благовещенска, 1856—1917. Т. 1 / [отв. ред. А. В. Телюк; редкол.: В. А. Абеленцев и др.]. — Благовещенск, 2009. — С. 438—441; Летопись Амур-

ской области: (хроника событий с древнейших времён до октября 1917 г.). Т. 1. — Благовещенск: [б. и.], 1998. — С. 24; Котляр, Н. В. Создание благотворительных обществ на Дальнем Востоке: история, которая завершилась в XIX веке / Н. В. Котляр. — Текст (визуальный): электронный // Русская история: журнал. — URL: https://rus-istoria.ru/library/item/1472-sozdanie-blagotvoritelnyh-obschestv-na-dalnem-vostoke-istoriya-kotoraya-zavershilas-v-xix-v (дата обращения: 26.04.2025); Календарь знаменательных дат. — Текст (визуальный): электронный // Государственный архив Амурской области: [сайт]. — URL: https://www.amurarhiv.ru/events/significant-dates/27-04-1886/ (дата обращения: 26.04.2025).

13 мая 60 лет со дня рождения заслуженного художника РФ Леонида Валерьевича Кильчанского (1966—2024).

Родился на станции Гонжа Амурской области. Окончил художественно-графическое отделение Благовещенского педагогического училища № 2; живописный факультет Дальневосточного государственного института искусств во Владивостоке. Жил и работал в Благовещенске. Почётный член Российской академии художеств, Заслуженный художник Российской Федерации, Член Союза художников России, Творческого союза художников России, студии художников им. В. В. Верещагина при МВД РФ по Амурской области. Преподавал живопись в Государственном институте искусств г. Харбина и в Педагогическом университете г. Хэйхе (КНР, 2001–2002 гг.); профессор Института искусств и дизайна Хэйхэского государственного университета (КНР, 2015 г.). Участник региональных, всероссийских, международных выставок. Работы представлены в государственных и частных коллекциях России, Китая, Германии, Великобритании, Швейцарии, США. Награждён золотой медалью Творческого Союза художников и дипломом Российской Академии художеств.

18 ноября 2024 года погиб на СВО при исполнении воинского долга.

См.: Ворошилова, И. Тамара Кильчанская: «Во мне до сих пор звучит крик сына: «Мама, дождись меня!» Вот жду...» / И. Ворошилова. — Текст (визуальный): непосредственный // Амурская правда. — 2025. — 4 дек. (№ 48). — С. 26—27; Ворошилова, И. Леонид Кильчанский: «Не считайте меня врагом»: раскаяние виновника смертельного пьяного ДТП перед тем, как на 7 лет отправиться в колонию общего режима / И. Ворошилова. — Текст визуальный: (непосредственный) // Амурская правда. — 2021. — 4 февр. (№ 4). — С. 7; Ворошилова, И. «Не важно, трезвый я был или пьяный, траге-

дии было не избежать» : [о дорожно-транспортном происшествии, участником которого стал \hat{J} . Кильчанский \hat{J} / И. \hat{B} орошилова. — Текст (визуальный): непосредственный // Амурская правда. – 2020. – 20 авг. (№ 33). – С. 29; Дёрова, А. Путину и лидеру КНР подарили картины амурского художника / А. Дёрова. – Текст (визуальный) : непосредственный // Амурская правда. – 2018. – 14 сент. (№ 105). – С. 3; Кильчанский, Л. «Вдохновляет жизнь» / Л. Кильчанский. – Текст (визуальный): непосредственный // «Московский комсомолеи» на Амуре. – 2014. – 30 июля–6 авг. (№ 31). – С. 12; Кильчанский показал в Благовещенске новые картины. – Текст (визуальный) : непосредственный // Общественно-культурная жизнь Приамурья. – 2013. – 17-24 мая (№ 14). — С. 4; Амурские художники : биобиблиографический указатель. / Амурская областная научная библиотека им. Н. Н. Муравьева-Амурского; сост. Л. П. Шулепова. – Благовещенск, 2012. – С. 83– 86. – Текст (визуальный): непосредственный; Кильчанский, Л. Леонид Кильчанский: «Вдохновение – для дилетантов» : [беседа с заслуженным художником России Л. Кильчанским] / провёл А. Велесюк. – Текст (визуальный): непосредственный // Амурская правда. – 2011. – 4 июня. – С. 31; Кильчанский Леонид Валерьевич. – Текст (визуальный) : электронный // Российская академия художеств : [сайт]. – URL: https:// rah.ru/the academy today/the members of the academie/member.php? ID=52291 (дата обрашения: 27.04.2025); Васина, И. В. Наследник Врубеля – Леонид Кильчанский / И. В. Васина. – Текст (визуальный) : электронный // Амурский областной краеведческий музей им. Г. С. Новикова-Даурского: [caŭm]. – URL: http://old.museumamur.org/stati_intervyu/ i v vasina naslednik vrubelva leonid kilchanskij (дата обрашения: 08.06.2020).

29 мая 50 лет со дня рождения члена Союза писателей России Виктории Михайловны Хаустовой (1976).

Родилась в городе Белогорск Амурской области. Окончила Белогорский технологический техникум пищевой промышленности, профессиональное училище и Амурский колледж искусств и культуры. Занималась предпринимательской деятельностью. Первые стихи были опубликованы в белогорской газете «Сигнал». Позже неоднократно печатались в других амурских газетах, поэтических и литературно-художественных сборниках. Член Союза писателей. Автор трех сборников стихотворений.

См.: Страницы: к 40-летию Амурской областной общественной писательской организации (1977–2017) / Союз писателей России; [сост.: И. Д. Игнатенко, В. Г. Лецик]. — Благовещенск: РИО, 2017. — С. 313–316. — Текст (визуальный): непосредственный; Литератур-

ное Приамурье: Хаустова Виктория Михайловна. — Текст (визуальный): электронный // Амурская областная научная библиотека: [сайт]. — URL: priamure.libamur.ru/taxonomy/term/68 (дата обращения: 29.04.2025); Сергеева, Т. Хаустова Виктория Михайловна / Т. Сергеева. — Текст (визуальный): электронный // Амурские сезоны. — URL: http://zeoamyp.pф/sources/peoples/culture/culturex=22.php (дата обращения: 23.04.2020).

NIOHP

2 июня 170 лет со дня основания г. Благовещенска (1856).

Благовещенск основан на левом берегу Амура как Усть-Зейский пост. С 1857 года станица Усть-Зейская. В мае 1858 г. переименован в станицу Благовещенскую, с 1858 г. город Благовещенск. В декабре того же года Благовещенск стал центром вновь образованной Амурской области. С 1860 г. в Благовещенске размещалось командование Амурского казачьего войска. Росту Благовещенска с 1860-х годов способствовало открытие золотых приисков и развитие золотодобычи в Амурской области. К концу XIX века Благовещенск – крупный ремесленно-промышленный и торговый центр Приамурья и транспортный узел. В годы гражданской войны занят силами белых армий и японских войск (1918–1920). Центр Амурской губернии (1922– 1926), Амурского округа (1926–1930) и Амурского района (1930– 1932) Дальневосточного края, Амурской области с 1932 г. В послевоенной судьбе города большое значение имело выделение в 1948 году Амурской области из состава Хабаровского края в самостоятельную область РСФСР. Благовещенск интенсивно развивается как административный, экономический и культурный центр Амурской области. 1960-е голы – новый этап в жизни Благовешенска. Взят курс на развитие его промышленного потенциала, создание современной городской инфраструктуры, увеличение числа учебных и научно-исследовательских учреждений. В 1972 году указом Президиума Верховного Совета СССР за большие успехи, достигнутые трудящимися города в хозяйственном и культурном строительстве, Благовещенск награжден орденом Октябрьской Революции. В 1980-е крепнут торгово-экономические и гуманитарные отношения с Китайской Народной Республикой. В 2014 году Благовещенск приобретает статус столицы Приамурья. В городскую черту вошли соседние поселения: Моховая Падь, Астрахановка и Белогорье. Сегодняшний Благовещенск – крупный центр торговли, промышленности, науки, образования и туризма, город с богатыми культурными традициями и большим потенциалом инновационного развития.

См.: Телюк, Т. Н. Благовещенск и его зодчие (середина XIX – начало XX вв.) / Т. Н. Телюк. — Благовещенск-на-Амуре: Амурская ярмарка, 2025. — 186 с. — (Благовещенск. Из века в век). — Текст (визуальный): непосредственный; Коробий, И. И. Благовещенск. Архитектурное наследие западной части города / И. И. Коробий; Центр по сохранению историко-культурного наследия Амурской области; ред. Т. Н. Телюк. — Благовещенск: [б. и.], 2024. — 231 с. —

Текст (визуальный): непосредственный; Азанова, А. Заводы, парки, Гиз истории социально-экономического тия Благовещенска советского периода] / А. Азанова. – Текст (визуальный): непосредственный // Моя Мадонна. – 2022. – 27 апр. (№ 16.). - C. 7; Благовешенск: цифры и факты : [интересные факты]из истории Благовещенска]. – Текст (визуальный): непосредственный // Телепорт. – 2021. – 2 июня (№ 22). – С. 9–10; Колода, Я. Желтый труд, антисанитария и большой пожар: Го китайиах, их образе жизни в дореволюционном Благовещенске] / Я. Колода. – Текст (визуальный) : непосредственный // Амурская правда. – 2020. – 28 мая (№ 21). — С. 8–9; Кобзарь, В. За Бурхановкой : [об улицах и жизни горожан Благовещенска начала 20 века] / В. Кобзарь. – Текст (визуальный) : непосредственный // Моя Мадонна. — 2020. — 19 февр. (№ 7). – С. 10; Муниципальные образования Амурской области: Гинформационно-исторический сборник: статистические данные представлены по состоянию на 15.03.2019 г. / руководитель проекта Е. А. Башурова]. – Благовещенск : Благовещенск. Дальний Восток, 2019. - C. 30-33: ил. – Текст (визуальный): непосредственный; Привет с Амура: аннотированный. каталог иллюстрированных почтовых карточек Амурской области и Благовещенска 1900–1917 гг. из собраний Амурского областного краеведческого музея и частной коллекиионеров / авт.-сост. В. Н. Абелениев. – Благовешенск-на-Амуре: Амурская ярмарка, 2014. – 279 с.: ил. – (Приамурье. Из века в век). – Текст (визуальный): непосредственный; Город благой вести. – Текст (визуальный): непосредственный // Благовещенск. Дальний Восток. – 2013. – № 4 (37). – С. 12–13; Вехи благовешенской истории. – Текст (визуальный) : непосредственный // Благовещенск. — 2012. — 1 июня (№ 21). – С. 13–15; Благовещенск – Дальневосточный форпост России / руководитель проекта Н. П. Белый ; художник-дизайнер Н. И. Горбачев; автор текста Николай Белый. – Благовещенск: Амур, 2012. – 159, [1] c. – (Приамурье – опорный край Дальней России). – Текст (визуальный) : непосредственный; Лыхин, П. А. Вести из Благовещенска: исторические очерки начала XX века (1900–1929) гг.) / П. А. Лыхин. — Пермь : Пресстайм, 2012. — 135 c. — Текст (визуальный) : непосредственный; Время и события : календарьсправочник по Дальневосточному федеральному округу на 2011 г. / Зональный совет библиотек Дальнего Востока, Дальневосточная государственная научная библиотека. – Хабаровск, 2010. – С. 76–78. – Текст (визуальный): непосредственный; Литус, Е. Привет из Благовещенска: исторический фотоальбом / Е. Литус. – Благовещенск: Литус, 2010. – 63 с. – Текст (визуальный): непосредственный; История Благовещенска, 1856–1917. Т. 1. – Благовещенск-на-Амуре : Амурская ярмарка, 2009. - (Благовещенск. Из века в век). - 459, [1] с. :

фот. – Текст (визуальный): непосредственный; История Благовешенска, 1856—1917. Т. 2. — Благовешенск-на-Амуре: Амурская ярмарка, 2009. – (Благовещенск. Из века в век). – 496 с. : фот. – Текст (визуальный): непосредственный; Большая Российская энциклопедия: [в 30 т.]. Т. 3. – Москва: Большая Российская энциклопедия, 2005. – С. 576. – Текст (визуальный) : непосредственный; Из истории Благовещенска : (по материалам информационного вестника «Амурский краевед») / Амурский областной краеведческий музей им. Г. С. Новикова-Даурского, Амурское областное общество краеведов; [отв. за выпуск А. А. Шаула]. – Благовещенск: [б. и.], 2003. — 217 с. — Текст (визуальный): непосредственный; Благовещенск. – Текст (визуальный) : электронный // Исторический багаж : некоммерческий информационный историко-просветительский про-URL: https://historical-baggage.ru/city/blagoveshchensk-180 (дата обращения: 29.04.2025); История Благовещенска. – Текст (визуальный) : электронный // Администрация города Благовещенска: официальный сайт. – URL: https://admblag.ru/o-gorode/istoriya/ history.pdf (дата обращения: 30.04.2025).

3 июня 15 лет со дня открытия памятника Святым Петру и Февронии в Благовещенске (2011).

Памятник установлен в рамках общенациональной программы «В кругу семьи», которая была инициирована по благословлению Святейшего патриарха Всея Руси Алексия Второго. Автор памятника — московский скульптор Константин Черняевский. Автор проекта по обустройству территории возле памятника — благовещенский архитектор Валерий Сикерин. Скульптура олицетворяет символ чистой и верной супружеской любви.

См.: Вместе сделали благое дело. — Текст (визуальный): непосредственный // Витрина. — 2011. — 18 июля. — С. 1; Макеев, К. Бронзовые Пётр и Феврония увидели свет / К. Макеев. — Текст (визуальный): непосредственный // Амурская правда. — 2011. — 4 июня. — С. 29; Орлова, Д. Со святыми Мендельсон / Д. Орлова. — Текст (визуальный): непосредственный // Город на Амуре. — 2011. — 25—31 мая (№ 20). — С. 4; Кто он, автор памятника Святым Петру и Февронии? — Текст (визуальный): непосредственный // Витрина. — 2011. — 9 марта (№ 9). — С. 1; Памятник Петру и Февронии станет еще одним украшением города. — Текст (визуальный): непосредственный // Витрина. — 2011. — 14 февр. (№ 6). — С. 1; Борисова, Ю. Бронзовые Пётр и Феврония едут к нам из Москвы / Ю. Борисова. — Текст (визуальный): непосредственный // Амурская правда. — 2011. — 16 февр. — С. 2.

4 июня 135 лет со дня открытия в Благовещенске Триумфальной арки в честь Цесаревича Николая (1891).

Триумфальная арка в Благовещенске возведена в июне 1891 года по проекту архитектора Иосифа Буковецкого. Её сооружение приурочено к приезду цесаревича Николая Александровича — будущего императора Николая II. Триумфальные ворота представляли собой 20-метровое каменное сооружение с элементами русского имперского стиля. В 1923 г. Царские ворота были переименованы в честь 5-й Краснознамённой армии. Во время наводнения 1928 г. арке был нанесён ущерб. В 1936 году было принято решение о сносе Триумфальной арки, и в сентябре того же года она была разобрана.

Новая арка возведена в 2005 году точно на том же месте, где была расположена утраченная арка XIX века и в точности повторяет черты первых Триумфальных ворот. Лишь икона Николая чудотворца была заменена на икону Николая II. Иконы выполнил благовещенский художник Павел Георгиевич Зайцев. 4 ноября 2005 года состоялось торжественное освящение новой Триумфальной арки, приуроченное к Дню народного единства.

См.: Савина, И. Триумфальная арка. Путь длиною в 130 лет / И. Савина. – Текст (визуальный) : непосредственный // Вперёд. – 2021. – 21 мая (№ 19). – С. 8; Носырева, В. Тайны Триумфальной арки / В. Носырева. – Текст (визуальный): непосредственный // Амурская правда. – 2016. – 2 июня (№ 62). – С. 7; Йосырева, В. История возрождения главных ворот Благовещенска / В. Носырева. – Текст (визуальный) : непосредственный // Амурская правда. – 2016. – 3 июня (№ 63). – С. 4; Триумфальная арка. Благовещенск. Из века в век: материалы, документы, свидетельства, воспоминания / [авт.cocm.: А. В. Телюк [u др.]. – Благовещенск : Зея, 2006. – 232 с. – (Благовещенск. Из века в век). – Текст (визуальный): непосредственный; Триумфальная арка г. Благовещенск : копии архивных документов (конец XIX – нач. XX вв.) / [Российский Государственный исархив Дальнего Востока]. – Владивосток ГРоссийский Государственный исторический архив Дальнего Востока], [2006]. – [114] с. – Текст (визуальный): непосредственный; Фотоархив воссоздания Триумфальной арки, 2003-2005 / [авт.-сост.: В. Сикерин, иеромонах Василий (Обухов) и др.; Амурская ярмарка]. — Благовещенск : [б. и.], [2006]. — 20 с. — Текст (визуальный): непосредственный; «Из истории восстановления Триумфальной арки в г. Благовещенске : материалы СМИ». – [Благовещенск] : [ОАО «Амурская ярмарка»], [2006]. — [152 с.]. — Текст (визуальный) : непосредственный; Сикерин, В. Рождённая дважды: [интервью с архитектором В. Сикериным / провёл

А. Анишин. — Текст (визуальный) : непосредственный // «Московский комсомолец» на Амуре. — 2005. — 23—30 нояб. — С. 12; Триумфальная арка (Благовещенск). — URL: https://www.bankgorodov.ru/sight/triymfalnaya-arka (дата обращения: 24.04.2020). — Текст (визуальный) : электронный; Триумфальная арка. — Текст (визуальный) : электронный // Амурские сезоны. — URL: http://геоамур.pф/sources/cultural/architecture/architecture-x=03.php (дата обращения: 24.04.2020).

5 июня 75 лет со дня рождения актёра Амурского областного театра драмы, заслуженного артиста России Сергея Минихановича Харисова (1951–2005).

Родился в Приморском крае в семье военнослужащего. В 1972 году окончил Дальневосточный институт искусств. Работал в Русском драматическом театре им. Н. А. Бестужева Бурятской АССР, Целиноградском областном драматическом театре. С 1978 г. до конца жизни служил в Амурском областном драматическом театре, являлся ведущим актёром. В 1998 году Сергей Харисов получил звание заслуженного артиста РФ.

См.: Кобрина, \dot{U} . Сергей и Любовь Харисовы / U. Кобрина. — Текст (визуальный) : непосредственный // Новый амурский комсомолец. — 2000. — 15 нояб. (№ 46). — C. 15; Харисов, C. Я не «дикий», не «домашний» : [беседа с C. Харисовым] / провела U. Волкова. — Текст (визуальный) : непосредственный // Моя Мадонна. — 1998. — 30 дек. (№ 52). — C. 5; Харисов, C. M. «Средь шумного бала...» : [беседа C C Харисовым] / провела C . Шпаняк. — Текст (визуальный) : непосредственный // Аргументы и факты. — 1998. — N2 3. — Прил.: C3. — (A4V4 — Дальний Восток); Поздравляем Сергея Харисова! : [C6 присвоением звания заслуженного артиста P4V5]. — V6. V7 — V7 — V8 — V9. — V9

5 июня 70 лет со дня образования предприятия «Амурснабсбыт» (1956).

В 1956 г. начала свою деятельность Амурская областная контора Главснабсбыта РСФСР, впоследствии — Амурупрснабсбыт, затем Амурснабсбыт. В 1957-м создан филиал организации в г. Свободный, в 1969-м филиалы в Белогорске и Райчихинске. В 1967-м нача-

лось строительство центральной базы предприятия, в 1974-м возведён типовой снабженческий комплекс в Благовещенске. В начале 1990-х предприятие преобразовано в акционерное общество. Сегодня АО «Амурснабсбыт» — крупнейшая снабженческо-сбытовая организация Приамурья.

См.: Колода, Я. «Амурснабсбыт»: 60 лет качества и надёжности / Я. Колода. — Текст (визуальный) : непосредственный // Амурская правда. — 2016. — 2 июня (№ 62). — С. 10; Батаев, В. Империя снабженцев / В. Батаев. — Текст (визуальный) : непосредственный // Деловое Приамурье. — 2012. — № 44 (май-июнь). — С. 22—23; Яценко, В. ОАО «Амурснабсбыт» — есть чем гордиться : [о Белогорском филиале ОАО «Амурснабсбыт» (1969)] / В. Яценко. — Текст (визуальный) : непосредственный // Сегодня на Амуре. — 2011. — 6—12 июня. — С. 8; Батаев, В. И. Владимир Батаев: «В Амурснабсбыте должно быть все!» / В. И. Батаев. — Текст (визуальный) : непосредственный // Амурская правда. — 2011. — 2 июня. — С. 28; ОАО «Амурснабсбыт» — 55 лет для амурчан. — Текст (визуальный) : непосредственный // Благовещенск. — 2011. — 27 мая (№ 20). — С. 85; Володина, А. Амурснабсбыт, расти и развивайся! / А. Володина — Текст (визуальный) : непосредственный // Амурская правда. — 2006. — 1 июня. — С. 5.

15 июня 75 лет со дня создания Института усовершенствования учителей, ныне Государственное автономное учреждение дополнительного профессионального образования «Амурский областной институт развития образования» (1951).

Амурский областной институт развития образования – одно из старейших учебных заведений дополнительного профессионального образования на Дальнем Востоке. Создан как институт усовершенствования учителей. В 1992 году на основании приказа управления образования Администрации Амурской области институт усовершенствования учителей был ликвидирован, и на его месте создан Амурский областной институт повышения и переподготовки педагогических кадров. В 2008 г. постановлением Правительства Амурской области создано государственное образовательное автономное учреждение дополнительного профессионального образования Амурской области Амурский областной институт повышения квалификации и переподготовки педагогических кадров. В 2010 г. учреждение переименовано в государственное образовательное автономное учредополнительного профессионального образования жление (повышения квалификации) специалистов Амурской «Амурский областной институт развития образования».

См.: Носырева, В. «Мне здесь очень интересно» : Валентина Калита стала ректором го института развития образования / В. Носырева. – Текст (визуальный) : непосредственный // Амурская правда. – 2020. – 20 авг. (№ 33). – С. 12: Соболев. В. Учат качественно? : Гбеседа с Л. Дмитриевой, ректором Амурского областного института развития образования о проблемах модернизации учебного проиесса средней школы] / В. Соболев. – Текст (визуальный): непосредственный // Аргументы и факты. — 2015. — 14—20 окт. (№ 42). — С. 3: Сопова, Н. Ф. «Наша новая школа»: новые подходы к повышению квалификации педагогов : [беседа с проректором Амурского областного института развития образования Н. Ф. Соповой о деятельности института / H. Ф. Conoва. – Текст (визуальный)) : непосредственный // Юннатский вестник на Амуре. -2011. -№ 3. -С. 2-4; Историческая справка государственного автономного учреждения дополнительного образования «Амурский областной институт развития образования». – Текст (визуальный) : электронный // Амурский областной институт развития образования : [caim]. – URL: https://web.archive.org/web/20230316092701/http://www.amur-iro.ru/ institut (дата обращения: (14.05.2025); 70 лет на благо региона: Амурский областной институт развития образования отмечает юбилей. – Текст (визуальный) : электронный // Правительство Амурской области: официальный сайт. – URL: https://www.amurobl.ru/ posts/news/70-let-na-blago-regiona -amurskiy-oblastnoy-institut-razvitiyaobrazovaniya-otmechaet-yubiley/ (дата обращения 14.05.2025).

21 июня (9) 130 лет со дня открытия бесплатной народной читальни в Благовещенске (1896).

В 1896 г. в Благовещенске была открыта бесплатная библиотекачитальня, которая обслуживала и взрослых, и детей. Учредителями читальни были люди известные в городе своей общественной активностью. Впервые библиотека приняла посетителей 9 июня 1896 г. Первоначально книжный фонд составлял одну тысячу экземпляров. Штат библиотеки состоял из одного библиотекаря, двух помощников и двух сторожей. Первым библиотекарем была 3. К. Гоняева (1896—1901). К началу века библиотека насчитывала около 3 тысяч книг. 9 ноября 1908 г. библиотека переехала в новое здание Народного дома. В 1911 г. на Амурской сельскохозяйственной выставке ей была присуждена Малая золотая медаль за широкую просветительскую деятельность.

См.: Отчёт о состоянии и деятельности общества Благовещенской бесплатной народной читальни за 1897 год. — Благовещенск :

Типография Товарищества Д. О. Мокин и Ко, 1898. – 22 с. – Текст (визуальный) : непосредственный; Литус, Е. Первая библиотека в Благовещенске / Е. Литус. – Текст (визуальный): непосредственный // Дважды два. -2011. -16 июня. -C. 12; Становление народного образования, просветительской и научно-исследовательской деятельности. – Текст (визуальный): непосредственный // История Благовещенска, 1856–1917 : [в 2 т.]. Т. 1 / [отв. ред. А. В. Телюк ; редкол. : В. А. Абелениев и др.]. – Благовешенск, 2009. – С. 282–295; Никитина, Н. Ф. Народный дом на рубеже 19–20 вв. / Н. Ф. Никитина. – Текст (визуальный) : непосредственный // Амурский краевед. – 2003. — № 1 (20). — С. 56–62; Первая библиотека Благовешенска. — Текст (визуальный) : электронный // Амурские сезоны. – URL: http:// геоамур.pф/sources/cultural/cultural-x=009.php (дата 24.04.2020); 120 лет назад Благовещенск обзавёлся народной читальней. – Текст (визуальный) : электронный // ACH24.Ru. – URL: https://asn24.ru/news/culture/25517/ (дата обращения: 14.05.2025).

21 июня (8) 115 лет со дня рождения народного художника РСФСР, лауреата Государственной премии Анатолия Никифоровича Яр-Кравченко (1911–1983).

Родился в Благовещенске. Окончил Всероссийскую Академию художеств в Ленинграде, мастерскую И. И. Бродского. В первой половине 1930-х годов на формирование личности Кравченко значительное влияние оказала близость с поэтом Н. А. Клюевым (по совету которого, он прибавил к своей фамилии приставку «Яр»). Летом 1941 ушёл добровольцем на фронт. Служил в авиации маскировщиком в лётных частях, оборонявших Ленинград, стрелком-радистом на пикирующих бомбардировщиках, художником редакции армейской газеты «Атака». В 1943 г. организовал Творческое объединение ленинградских художников-фронтовиков. Окончил войну в Берлине лейтенантом авиации. После окончания войны при поддержке Государственного Литературного музея приступил к созданию портретного цикла выдающихся советских писателей (всего им было создано их более 300).

Награждён орденом Великой Отечественной войны 2-й степени, двумя орденами Красной Звезды, медалями «За победу над Германией», «За оборону Ленинграда».

Умер 24 ноября 1983 года в Москве

См.: Стрельцова, И. С. «Дорогому изобразителю писателей...»: книги с автографом из личной библиотеки А. Н. Яр-Кравченко / И. С. Стрельцова. — Текст (визуальный): непосредственный // Амурский краевед: материалы научно-практической конференции. Вып.

25. – Благовещенск, 2008. – С. 201–203; Кравченко, Б. Н. Художник Анатолий Яр-Кравченко и знаменитый поэт Николай Клюев / Б. Н. Кравченко. – Текст (визуальный) : непосредственный // Амурская правда. — 1997. — 26 дек. (298/299); Кремнев, Г. Он рисовал Горького / Г. Кремнев. – Текст (визуальный): непосредственный // Амурская правда. – 1997. – 12 сент.; Терехова, С. Н. Коллекиия художника А. Н. Яр-Кравченко в фондах музея / С. Н. Терехова. – Текст (визуальный): непосредственный // Амурский краевед: материалы научно-практической конференции. Вып. 3. – Благовещенск, \hat{A} 1995. — С. 100–105; Березин, \hat{A} . Фронтовые будни художника : [о фронтовых работах Яр-Кравченко] / А. Березин. – Текст (визуальный) : непосредственный // Амурская правда. – 1990. – 11 апр.; Березин, Я. Художник переднего края: к 75-летию со дня рождения А. Н. Яр-Кравченко / А. Березин. – Текст (визуальный) : непосредственный // Амурская правда. – 1986. – 21 июня; Шумакова, Н. Мастер портрета: к 70-летию А. Н. Яр-Кравченко / Н. Шумакова. – Текст (визуальный) : непосредственный // Амурская правда. – 1981. – 21 июня; Волошина, Н. Окрылённость / Н. Волошина. – Текст (визуальный): непосредственный // Амурский комсомолец. – 1979. – 26 окт.; Покровский, В. Замечательный художник: выставка работ А. Н. Яр-Кравченко / В. Покровский — Текст (визуальный) : непосредственный // Амурская правда. – 1962. – 13 мая; Кочетов, В. Страстность художника / В. Кочетов. – Текст (визуальный): непосредственный // Огонёк. – 1962. – № 26. – С. 24; Мусин, М. Анатолий Яр-Кравченко: художник, запечатлевший время / М. Мусин, В. Кокин. – Текст (визуальный) : электронный // Выборг : газета. – URL: https:// gazetavyborg.ru/news/anatolii-yar-kravchenko-khudozhnik-zapechatlevshiy/ (дата обрашения: 14.05.2025); Портреты «красных соколов» : [специальный проект «Выставка Победы»]. – Текст (визуальный) : электронный // Республика. – URL: https://rk.karelia.ru/special-projects/ vvstavka-pobedy/portrety-krasnyh-sokoloy/ (дата обрашения: 14.05.2025).

ИЮЛЬ

1 июля 65 лет со дня открытия Амурской областной детской библиотеки (1961).

Библиотека основана по решению исполнительного комитета Амурского областного Совета депутатов трудящихся. Первоначально она располагалась в историческом здании на берегу Амура — бывших торговых рядах «Мавритания». Библиотека получила статус областного методического центра детских и школьных библиотек и главной детской библиотеки Приамурья, обслуживающей детей города и области. В марте 1963 г. состоялось торжественное открытие. В 1975 г. библиотека переехала в другое историческое здание, бывший Торговый дом «И. Я. Чурин и К». С течением времени, наряду с традиционными отделами обслуживания, появились новые, специализированные отделы. При поддержке федеральной и областной программ по правовому просвещению создан первый на Дальнем Востоке Детский центр правовой информации. 23 ноября 2011 г. после капитального ремонта открылась обновлённая библиотека, это событие совпало с её 50-летним юбилеем.

См.: Библиотечное краеведение как средство влияния на обучение и воспитание юного поколения : материалы межрегиональной творческой лаборатории, посвященной 160-летию образования Амурской области, 15— 16 ноября 2018 г. / Министерство культуры и национальной политики Амурской области, ГБУК «Амурская областная детская библиотека» : сост. Л. Г. Садовникова. – Благовещенск : Бегемот, 2018. – 130 с., [2] л. + 1 эл. опт. диск (DVD-ROM); Бурдиянова, Т. Г. Государственное учреждение культуры «Амурская областная детская библиотека» / Т. Г. Бурдиянова. – Текст (визуальный) непосредственный // Культура Приамурья. – Благовещенск, 2011. — С. 94–96; Дружинина, Д. Теперь твой ход: [о клубе любителей настольных игр в областной детской библиотеке] / Д. Дружинина. – Текст (визуальный) : непосредственный // Моя Мадонна. – 2022. – 30 марта (№ 12). – С. 10; Васюкова, Н. «Книга, чтение, библиотека» : Го межрегиональной творческой лаборатории, проведенной в Амурской областной детской библиотеке] / H. Васюкова. (визуальный): непосредственный // Маршрутка. – 2021. – 28 окт. (№ 42). - C. 2; Книжки навстречу новым друзьям : областной книжный экспресс, посвященный 160-летию образования Амурской области / Министерство культуры и национальной политики Амурской области, ГБУК «Амурская областная детская библиотека»; сост. Ю. Е. Ашеко. – Благовешенск : Издательство АОДБ, 2018. – [12] с.: Шипкова, И. «Право детей – право на будущее» : [об открытии

WEB-сайта детского центра правовой информации в областной детской. библиотеке] / И. Шипкова. – Текст (визуальный): непосредственный // Амурский дилижанс. -2009. - 8 янв. -C. 6; Борисова, Ю. Инноватика дороже денег: [о межрегиональном. семинарепрактикуме по инновационной деятельности библиотек] / Ю. Борисова. – Текст (визуальный) : непосредственный // Амурская правда. – 2007. – 13 окт. – С. 3; Дом, который всегда с тобой... : 40 лет Амурской областной детской библиотеке / [сост.: О. В. Ашихина, Н. А. Сиянова; отв. за выпуск Т. Г. Бурдиянова]. – Благовещенск: [б. и.], 2001. — [10] с. — Текст (визуальный): непосредственный; Областной детской библиотеке – 35 лет : [1963–1998] / [Г. И. Симонова]. – Благовещенск : [б. и.], [1998?]. – 16 с. – Текст (визуальный) : непосредственный; История библиотеки. – Текст (визуальный) : электронный // Амурская областная детская библиотека : сайт. – URL: https://aodb-blag.ru/about/ (дата обращения:15.04.2025). – Текст (визуальный): электронный.

1 июля 75 лет со дня открытия Амурского областного онкологического диспансера (1951).

25 июня 1951 года исполнительным комитетом Амурского областного Совета депутатов трудящихся принято решением об открытии областного онкологического диспансера в г. Благовещенске. 1 июля того же года был открыт областной онкологический диспансер. Первым главным врачом диспансера был назначен Алексей Иванович Мезенцев. В 1953 году диспансер получил статус самостоятельного учреждения и переехал в другое здание. В 1967 году запущен радиологический корпус с радиоизотопной лабораторией. В 1973 году онкологический диспансер получил современное просторное здание, в котором и находится по настоящее время (стационарные отделения). За время существования диспансер превратился в специализированный медицинский центр с новыми отделениями и современным медицинским оборудованием. С 2024 по настоящее время руководит онкодиспансером Витер Алексей Дмитриевич.

См.: Областное государственное учреждение здравоохранения «Амурский областной онкологический диспансер». — Текст (визуальный): непосредственный // Здравоохранение Амурской области / сост. Ю. Г. Максимов, Н. Л. Артемчук, Н. С. Фатьянова. — Благовещенск, 2008. — С. 105—110; Ворошилова, И. «Наши пациенты стали дольше жить»: [о работе областного онкологического диспансера] / И. Ворошилова. — Текст (визуальный): непосредственный // Амурская правда. — 2024. — 7 февр. (№ 5). — С. 22—23;

Стаханова, А. «Наши пациенты стали жить дольше» : [о качестве медицинской помощи и новом оборудовании онкологического диспансера] / А. Стаханова. – Текст (визуальный): непосредственный // \overline{A} мурская правда. — 2023. — 26 янв. — С. 20; Побережский, А. Амурский онкодиспансер провёл реновацию и переоснащение: [беседа с главным врачом онкодиспансера А. Побережским] / А. Побережский ; провела А. Стаханова. – Текст (визуальный) : непосредственный // Амурская правда. — 2022. — 13 янв. (№ 3). — С. 22; Коршунова, А. Амурский онкодиспансер отметил 65-летие: [об истории и современности диспансера] / Â. Коршунова. — Текст (визуальный): непосредственный // Советское Приамурье сегодня. – 2016. – 7 июля (№ 27). – С. 6; Морозова, Ю. Амурский онкологический диспансер: вчера и сегодня / Ю. Морозова. – Текст (визуальный): непосредственный // Амурская земля и люди. – 2013. — 4 июля (№ 27). — \hat{C} . 5; Амурский областной онкологический диспансер : [caŭm]. – URL: http://onkoamur.ru/o-dispansere/ istoricheskaya-spravka/ (дата обращения: 15.05.2025). – Текст (визуальный) : электронный.

10 июля (28 июня) 195 лет со дня рождения первого Приамурского генерал-губернатора Андрея Николаевича Корфа (1831—1893).

Барон А. Н. Корф родом из Курляндской губернии, происходил из знатной семьи обрусевших немцев. Воспитывался в Пажеском корпусе. Военную службу начал в 1849 г. Командовал Ивангородским пехотным полком, лейб-гвардии Литовским полком. С 1870 г. – дивизионный генерал. В 1884 г. назначен первым генералгубернатором Приамурского края, с резиденцией в Хабаровске, с 1887 г. – наказной атаман Приамурских казачьих войск. Будучи генерал-губернатором, немало сделал для экономического и культурного развития Приамурского края. При нём увеличилось население, началось строительство железной дороги. По его инициативе в Хабаровске стали проводиться «съезды сведущих людей», было открыто много школ, получила развитие миссионерская деятельность.

Скоропостижно скончался в 1893 году. Его похоронили в Успенском соборе Хабаровска как первого генерал-губернатора и почётного гражданина города. Могила уничтожена в советское время.

См.: Амурские казаки: материалы, документы, свидетельства, воспоминания. Т. 2. — Благовещенск-на-Амуре: Зея, 2008 — 344 с. — (Приамурье. Из века в век). — Текст (визуальный): непосредственный; Данилов, С. Забытые имена. Барон Корф / С. Данилов. — Текст

(визуальный): непосредственный // Маршрутка. – 2013. – 28 нояб. $(N_{2}, 47)$. — C. 7; Время и события : календарь-справочник по Дальневосточному федеральному округу на 2011 г. / Зональный совет библиотек Дальнего Востока, Дальневосточная государственная научная библиотека. – Хабаровск, 2010. – С. 10Ī-103. – Текст (визуальный): непосредственный; Лоншакова, Е. «Сам жил беспечально, но и другим давал жить» / Е. Лоншакова. – Текст (визуальный): непосредственный // Победа. — 2009. — 12 авг. — С. 9; Абеленцев, В. Н. Амурские губернаторы, 1856–1917: сборник документов и материалов / В. Н. Абеленцев ; [науч. ред. Н. А. Шиндялов]. – Благовещенск : Зея, 2006. – 151, [1] с. : ил. – (Благовещенск. Из века в век). – Текст (визуальный) : непосредственный; Корф Андрей Николаевич – первый губернатор Приамурья. – Текст $(\hat{\mathbf{6}}\mathbf{u}\mathbf{y}\mathbf{q}\mathbf{n}\mathbf{b}\mathbf{h}\mathbf{b}\mathbf{u})$: электронный // $\Pi\Gamma\Pi\mathbf{b}$ им. А. $\hat{\mathbf{M}}$. Горького. — URL: http://old.pgpb.ru/cd/german/foto/korph.htm (dama) 27.04.2020); Корф Андрей Николаевич – первый генерал-губернатор Приамурского генерал-губернаторства. – Текст (визуальный): электронный // Амурские сезоны. – URL: http://геоамур.pф/sources/ peoples/arm gubernator/arm gubernator-x=16.php (дата обращения: 15.05.2025).

10 июля 35 лет со дня создания Центра занятости населения в г. Благовещенске (1991).

Служба трудоустройства г. Благовещенска — городское бюро по трудоустройству — была создана в 1988 году. В соответствии с законом Российской Федерации «О занятости населения в Российской Федерации», принятым 19 апреля 1991 года, по решению исполкома Благовещенского городского совета народных депутатов от 10 июля 1991 года на базе бюро по трудоустройству был создан Центр занятости населения.

Учреждение создано для обеспечения на территории города Благовещенска и Благовещенского района реализации государственных гарантий в области занятости населения и оказания государственных услуг в сфере содействия занятости и защиты от безработицы.

См.: Анатольева, И. Как помогут безработным: [о рынке труда в Приамурье] / И. Анатольева. — Текст (визуальный): непосредственный // Амурская правда. — 2022. — 31 марта (№ 12). — С. 9; Гордеенкова, О. Центр занятости помогает несовершеннолетним / О. Гордеенкова. — Текст (визуальный): непосредственный // Работай! — 2014. — 29 апр. (№ 15). — С. 3; Савонов, П. Занятость: итоги года / П. Савонов. — Текст (визуальный): непосредственный // Работай! — 2012. — 14 февр. (№ 6). — С. 3; Савонов, П. Кто хочет работ

тать, тот будет работать / П. Савонов. – Текст (визуальный) : непосредственный // Работай! – 2010. – 28 дек. (№ 51). – С. 1–2; Семёнова, М. Самое большое счастье – дать дорогу другим! / М. Семёнова. – Текст (визуальный) : непосредственный // Амурская правда. – 2006. – 19 апр. – С. 2; Деятельность ГУ Центр занятости населения города Благовещенска. – URL: https://otherreferats.allbest.ru/ sociology/00364310 1.html (дата обращения: 11.06.2020). – Текст (визуальный) : электронный; Исследование деятельности ГУ «Центр занятости населения города Благовещенска» по содействию занятости безработных граждан. Характеристика ГУ *Центр занятости населения города Благовешенска как субъекта.* – Текст (визуальный) : электронный // Sociology Best : основы http://www.sociologybest.ru/solots-979-1.html соииологии. URL: (дата обращения: 16.05.2025).

12 июля (29 июня) 115 лет со дня рождения поэта, прозаика, лауреата Сталинской премии Петра Степановича Комарова (1911—1949).

Родился в деревне Боево Новгородской губернии. В 1918 году семья переехала на Дальний Восток, в село Поповку Мазановского района Амурской области. После окончания школы крестьянской молодежи в городе Свободном учился в Благовещенском сельскохозяйственном техникуме. В 1929 году Далькрайкомом ВЛКСМ был направлен в Хабаровск на работу в редакцию газеты «Набат молодежи» (впоследствии – «Молодой дальневосточник»). Позднее работал в редакции краевой газеты «Тихоокеанская звезда», был членом редколлегии и секретарём редакции журнала «На рубеже» (Хабаровск), в годы войны возглавлял Хабаровское отделение ТАСС. В 1943-1946 гг. – ответственный секретарь Хабаровского отделения Союза писателей СССР. Первый сборник стихов П. С. Комарова «У берегов Амура» вышел в Хабаровске в 1940 году. Во время войны вышли сборников стихотворений поэта. Циклы стихотворений «Зелёный пояс», «Новый перегон», «Маньчжурская тетрадь» удостоены Сталинской (Государственной) премии за 1949 год. Комаров не дожил до этого дня. Поэт скончался 30 сентября 1949 года. Похоронен на Центральном кладбище Хабаровска.

См.: Щербакова, О. И. Комаров Пётр Степанович: [информация и список литературы] / О. И. Щербакова. — Текст (визуальный): непосредственный // Энциклопедия литературной жизни Приамурья XIX—XXI веков / сост., вступ. статья А. В. Урманова. — Благовещенск, 2013. — С. 196—198; Певец родного Приамурья: о жизни и творчестве П. С. Комарова: информационно-методические мате-

риалы / Амурская областная научная библиотека им. Н. Н. Муравьева-Амурского ; авт.-сост. В. В. Соломенник. – Благовещенск, 2013. – 136 с. + электрон. опт. диск (DVD-ROM). - (Русские судьбы: амурские писатели; вып. 3. – Текст (визуальный): непосредственный: Время и события: календарь-справочник по Дальневосточному федеральному округу на 2011 г. / Зональный совет библиотек Дальнего Востока, Дальневосточная государственная научная библиотека. – Хабаровск, 2010. – С. 298–303. – Текст (визуальный): непосредственный; Шестакова, Ю. «...И лучшей награды поэту не надо» / Ю. Шестакова. – Текст (визуальный) : электронный // Словесница искусств: региональный культурно-просветительский журнал. – 2002. – № 2 (10). – URL: https://www.slovoart.ru/node/1384 (∂ama обращения: 16.5.2025); Литературное Приамурье: Комаров Пётр Степанович. – Текст (визуальный) : электронный // Амурская областная научная библиотека им. Н. Н. Муравьева-Амурского : https://priamure.libamur.ru/node/281#3 Гсайт1. URL: обрашения: 16.05.2025).

12 июля 40 лет со дня проведения первых Комаровских чтений в г. Свободный (1986).

Литературные чтения посвящены творчеству поэта Петра Комарова. Первые городские Комаровские чтения были приурочены к 75-летию поэта и прошли в железнодорожном парке культуры и отдыха Свободного. Районные Комаровские чтения состоялись в селе Разливное. Организаторы литературных чтений — свободненское городское управление культуры и региональное отделение Союза писателей России — Амурская областная общественная писательская организация.

См.: Михейчева, А. Как здорово, что все вы здесь...: [о 37-х Комаровских чтениях] / А. Михейчева. — Текст (визуальный): непосредственный // Зейские огни. — 2023. — 2 авг. (№ 31). — С. 12; Соснина, Г. Память о писателях — в книгах и сердцах: [о 35-х Комаровских чтениях, посвященных 110-летию поэта] / Г. Соснина. — Текст (визуальный): непосредственный // Зейские огни. — 2021. — 21 июля (№ 29). — С. 12; Визитная карточка Свободного: [о 32-х Комаровских чтениях]. — Текст (визуальный): непосредственный // Зейские огни. — 2017. — 26 июля (№ 30). — С. 7; Василькова, О. Под сенью кедра Комарова...: [о 31-х Комаровских чтениях] / О. Василькова. — Текст (визуальный): непосредственный // Зейские огни. — 2016. — 20 июля (№ 29). — С. 5; Погодаев, О. Творческие встречи и общение: [о 30-х Комаровских чтениях] / О. Погодаев. — Текст (визуальный): непосредственный // Зейские огни. — 2015. — 22 июля (№ 082). — С. 12; Соснина, Г. «И сердце отдал ему, и песни»: [о Комаровских чтениях;

история] / Г. Соснина. — Текст (визуальный) : непосредственный // Зейские огни. — 2011. — 7 сент. — С. 4; Писарук, В. Отметили юбилей поэта-земляка : [о 26-х Комаровских чтениях к 100-летию поэта] / В. Писарук. — Текст (визуальный) : непосредственный // Зейские огни. — 2011. — 13 июля. — С. 13; Литературное Приамурье : Комаровские чтения. — Текст (визуальный) : электронный // Амурская областная научная библиотека им. Н. Н. Муравьева-Амурского :[сайт]/— URL: https://priamure.libamur.ru/node/342 (дата обращения: 17.05.2025).

13 июля 25 лет со дня открытия музея истории золотодобычи в г. Зее (2001).

Музей расположен в центре города Зея в историческом здании по улице Мухина, которое было построено в 1911 году. Музейные экспозиции представляют уникальные редкие предметы и документы, рассказывающие об истории становления, развитии и современном состоянии золотодобывающей отрасли в Зейском районе; первых приисках, современных артелях и людях, добывающих золото.

См.: Осташук, М. Золотая нить времени : [о музее истории золотодобычи г. Зеи] / М. Остащук. – Текст (визуальный): непосредственный // Зейские вести сегодня. – 2024. – 26 нояб.(№ 95). – С. 1, 3; Анохин, А. «Покровка» войдёт в историю : Го пополнении фондов музея истории золотодобычи г. Зея новыми экспонатами] / А. Анохин. – Текст (визуальный) : непосредственный // Атлас Майнинг. – 2024. – 19 нояб (№ 9.). – С. 8; Осташук. М. В историческом виде останется фасад музея: [о реставрации исторического здания музея золотодобычи г. Зея] / М. Осташук. – Текст (визуальный): непосредственный // Зейские вести сегодня. – 2024. — 18 июня (№ 49). — С. 1; Кирченко, Т. Освоение таёжного края: [о музее истории золотодобычи Амурской области, расположенном в г. Зее] / Т. Кирченко. – Текст (визуальный) : непосредственный // Зейские вести сегодня. — 2023. — 10 марта (№ 19). — С. 9; Полякова, Д. Неизведанный мир золотых россыпей / Д. Полякова. – Текст (визуальный) : непосредственный // Зейский вестник. – 2012. — 26 июля. — С. 5; «Золотой» музей. — Текст (визуальный) : непосредственный // Ритм Петропавловска. — 2010. — № 1. — С. 48— 50; Шипкова, И. «Золотая» коллекция «золотого» музея / И. Шипкова. – Текст (визуальный) : непосредственный // Амурская правда. – 2003. – 5 февр. – С. 3; Шатыгин, А. Золотодобыче на 3ee – 125 лет / А. Шатыгин – Текст (визуальный): непосредственный // Амурская правда. – 2001. – 4 сент.; Музей золотодобычи в городе Зея. – Текст (визуальный) : электронный // Амурские сезоны. – URL: http:// геоамур.pф/sources/cultural/museums/museum-x=001.php (дата обращения: 28.04.2020); Музей золотодобычи. — Текст (визуальный) : электронный // Краеведческий музей города Зеи. — URL: http://zeyamuseum.ru/?page id=47 (дата обращения: 17.05.2025).

14 (1) июля 110 лет со дня выхода первого номера иллюстрированного научно-популярного и литературного журнала любителей-исследователей и коллекционеров «Записки любителя» (1916).

Журнал выходил в Благовещенске. В 1916 году вышло 9 номеров. В апреле 1918 года вышел 10-й номер. Редактор-издатель – Григорий Степанович Новиков (Новиков-Даурский). Кроме материалов краеведческого характера, в журнале печатались литературные произведения местных авторов, преимущественно начинающих. Значительное место отводилось перепечаткам из забайкальских газет.

См: Арчакова, О. Б. Типоформирующие элементы дореволюционного научно-популярного журнала «Записки любителя»: [история появления журнальной периодики в Амурской области, в частности научно-популярного издания «Записки любителя»] / О. Б. Арчакова. — Текст (визуальный): непосредственный // Вестник Амурского государственного университета. — 2018. — вып. 80. — С. 25—30; Урманов, А. В. «Записки любителя»: [информационная справка] / А. В. Урманов. — Текст (визуальный): непосредственный // Энциклопедия литературной жизни Приамурья XIX—XXI веков / сост., вступ. статья А. В. Урманова. — Благовешенск, 2013. — С. 156—157.

ABFYCT

1 августа 65 лет со дня открытия бальнеологической лечебницы «Гонжа» (1961), ныне Филиал Государственного автономного учреждения здравоохранения Амурской области «Санаторий Василёк» в селе Гонжа, Кислый Ключ.

Расположена на левом берегу реки Чалая в 9 км от железнодорожной станции «Гонжа» на площади Гонжинского месторождения минеральных углекислых вод, является одной из жемчужин Амурской области. Гонжинское месторождение было известно местному населению ещё до революции и использовалось в качестве «дикого курорта». Государственная эксплуатация источника осуществляется с 1961 г., с момента создания лечебного учреждения на 60 коек. В 1962 г. санаторная больница приняла первых отдыхающих. В 1978 г. открыт новый лечебный корпус. В 1984 — жилой корпус. В 2010 г. произведён капитальный ремонт. Официальное открытие бальнеологической лечебницы «Гонжа» после ремонта состоялось 16 марта 2011 г.

См.: Маркина, А. Где в Приамурье поправить здоровье / А. Маркина. — Текст (визуальный) : непосредственный // Комсомольская правда. — 2011. - 23—30 июня. — С. 34; Становкин, С. Оживление водой / С. Становкин. — Текст (визуальный) : непосредственный // Амурская правда. — 2010. - 20 июля (№ 128). — С. 1, 3; Становкин, С. Водное возрождение / С. Становкин. — Текст (визуальный) : непосредственный // Амурская правда. — 2010. - 22 июля (№ 130). — С. 28; Федулова, Е. А. Перспективы развития санаторной службы в Амурской области / Е. А. Федулова. — Текст (визуальный) : непосредственный // Вестник Амурской областной больницы. — 2006. - № 31/32. — С. 7-8; Гонжа : санаторий «Гонжинская бальнеологическая лечебница». — Текст (визуальный) : электронный // Атигvisit. Ru/ — URL: http://www.amurvisit.ru/place/magdagachinskiyrayon/303.html (дата обращения: <math>17.05.2025).

1 августа 80 лет со дня рождения Героя Социалистического Труда, строителя БАМа **Александра Васильевича Бондаря** (**1946** – 2021).

Родился в городе Винница. Окончил Иркутский институт инженеров железнодорожного транспорта. В апреле 1974 года в составе Всесоюзного ударного комсомольского отряда им. XVII съезда ВЛКСМ приехал на строительство Байкало-Амурской железнодорожной магистрали.

С 1978 г. возглавлял бригаду монтёров пути, осуществлявшую укладку главного пути БАМа. В 1984 г. бригадой уложено последнее «золотое звено» БАМа. Звание Героя Социалистического труда присвоено в 1984 г. Награждён орденом Ленина, медалями. С осени 1985 г. — на различных руководящих должностях в бамовских подразделениях транспортного строительства. Лауреат премии Ленинского комсомола.

См.: Амурцы-Герои. Т. 2. – Благовещенск : Приамурье, 2010. – С. 207-210. – Текст (визуальный): непосредственный; Андреева, Т. Легенды, замкнувшие БАМ : в 40-летний юбилей стыковки «Амурская правда» – о героях Александре Бондаре и Иване Варшавском: Тамара Андреева: «У Бондаря было правилом всегда идти вперед!» / Т. Андреева. — Текст (визуальный): непосредственный // Амурская правда. — 2024. — 2 окт. (№ 39). — С. 10–11; Павлова, Е. Бондарь вернулся на БАМ даже после смерти / Е. Павлова. – Текст (визуальный) : непосредственный // Амурская правда. – 2022. – 14 июля (№ 27). — С. 29; Павлова, Е. «Он завещал развеять свой прах над БАМом»: ушёл из жизни Герой Соитруда Александр Бондарь каким он бамовцем и другом был / Е. Павлова. – Текст (визуальный) : непосредственный // Амурская правда. — 2021. — 25 нояб. (№ 46). — С. 27; Какими мы были: [воспоминания комсомольиев – строителей БАМа]. – Текст (визуальный) : непосредственный // Моя Мадонна. – 2018. – 24 окт. (№ 42). – С. 4–5; Андреева, Т. Легендарный бригадир БАМа Александр Бондарь завещал похоронить его на Балбухте / Т. Андреева. – Текст (визуальный): электронный // Российская газета. — 2022. — 13 anp. — URL: https://rg.ru/2022/04/13/ legendarnyj-brigadir-bama-aleksandr-bondar-zaveshchal-pohoronit-ego-nabalbuhte.html (дата обращения: 20.05.2025); Богачёв, Е. Возвращение в Балбухту / Е. Богачёв. – Текст (визуальный) : электронный // Гудок : [газета]. — 2023. — 17 нояб. — URL: https://gudok.ru/newspaper/? ID=1651304 (дата обращения: 20.05.2025); Нордвик, В. БАМ Александра Бондаря: 10 лет, 595 километров / В. Нордвик. – Текст (визуальный) : электронный // Родина. — 2016. — 14 окт. — № 10. — URL: https://rodinahistory.ru/2016/10/14/rodina-transsib-bam.html (дата обрашения: 20.05.2025).

1 августа 50 лет со дня открытия музея истории Байкало-Амурской магистрали в г. Тында (1976).

Музей был создан по решению Исполнительного комитета Амурского областного Совета Депутатов трудящихся от 12 июля 1976 г. Открыт 1 августа 1976 г. на правах филиала Амурского областного краеведческого музея. 24 октября 1977 года состоялось торже-

ственное открытие первой экспозиции. С этого времени музей официально начал принимать посетителей. На протяжении своего существования учреждение многократно меняло место расположения, находясь в приспособленных помещениях. В 2001 г. у музея появилось собственное отдельное капитальное здание, где он находится и поныне.

См.: Окс, Т. Не каждый город имеет такой музей / Т. Окс, Н. Полетаева. – Текст (визуальный): непосредственный // БАМ. – 2016. – 17 авг. (№ 33). – С. 14; Яугет, Н. От детского сада до чинных людей, или Работает ли музей истории БАМа летом? : [об экспозициях и экспонатах музея] / Н. Яугет. – Текст (визуальный) : непосредственный // БАМ. – 2015. – 29 июля (№ 30). – С. 15; Шорин, С. Экспонаты великой стройки / С. Шорин. – Текст (визуальный): непосредственный // Благовещенск. Дальний Восток. – 2014. – Июнь/ июль (№5). – С. 10; Ермаков, М. Какие годы прогремели! : [о выставке, посвящённой 40-летию БАМа] / М. Ермаков. – Текст (визуальный): непосредственный // БАМ. – 2014. – 11 июня (№ 24). – С. 15; Ярошенко, А. Тысячи километров памяти / А. Ярошенко. – Текст (визуальный) : непосредственный // Российская газета. – 2014. – 14–20 авг. – С. 23; Колмонович, П. Тында под стеклом / П. Колмонович // Российская газета. – 2008. – 18 февр. – Прил.: с. 18. – (Приамурье); Ждём в любую погоду. – Текст (визуальный) : непосредственный // БАМ. – 2013. – 24 июля (№ 30). – С. 15; МБУК Музей истории БАМа. – Текст (визуальный) : электронный // Администрация города Тынды. – URL: https://tynda.amurobl.ru/pages/ administratsiya/strukturnye-podrazdeleniya-administratsii/komitet-pokulture/mbuk-muzey-istorii-bama/ (дата обращения: 20.05.2025).

10 августа (29 июля) 175 лет со дня рождения общественного деятеля, краеведа, литератора, педагога Александра Васильевича Кириллова (1851— ок. 1910).

Родился в семье священника, учился в Архангельске в духовной семинарии. В 1877 году окончил Московскую духовную академию со степенью кандидата богословия и был направлен в Благовещенск. Преподавал латинский язык в Благовещенской духовной семинарии, а затем, с 1881 года, в прогимназии и гимназии. С 1897 возглавлял Комитет Благовещенского музея, разработал его устав, был организатором благотворительного общества. В 1895—1899 состоял секретарём областного статистического комитета, с 1888 неоднократно избирался гласным (депутатом) Благовещенской городской думы, с 1898—1905 — городской голова. Опубликовал много научных работ. Составил «Географическо-статистический словарь Амурской и При-

морской областей, со включением некоторых пунктов сопредельных с ними стран», который был издан в Благовещенске в 1894 году.

Большую ценность представляет его личный архив, который находится в Центральном Государственном историческом архиве (г. Санкт-Петербург).

См.: Азанова, А. Незабытые имена: кто эти люди, память о которых живёт в наши дни / А. Азанова. – Текст (визуальный) : непосредственный // Моя Мадонна. – 2022. – 16 марта (№ 10). – С. 7; Макитрюк, Е. Гласный Кириллов: [из истории формирования Благовещенской городской Думы (1863–1918); об А. В. Кириллове] / Е. Макитрюк. – Текст (визуальный): непосредственный // Благовешенск. – 2016. – 1 апр. (№ 12). – С. 13; Николаев, С. И. Кириллов Александр Васильевич: [информация и список литературы] / С. И. Николаев. – Текст (визуальный): непосредственный // Энциклопедия литературной жизни Приамурья XIX-XXI веков / сост., вступ. статья А. В. Урманова. – Благовещенск, 2013. – С. 180–181; Куртеев, К. А. В. Кириллов – голова Благовещенска / К. Куртеев. – Tекст (визуальный) : непосредственный // Витрина. - 2012. - 23 апр. (№ 16). - С. 2; Амурские казаки : материалы, документы, свидетельства, воспоминания. Т. 2 / В. Н. Абеленцев и др.; отв. ред. А. В. Телюк; ред.-сост. В. Н. Абеленцев]. – Благовещенск, 2008. – С. 239. – Текст (визуальный): непосредственный; Никитина, Н. Ф. А. В. Кириллов – основатель научного краеведения / Н. Ф. Никитина. – Текст (визуальный): непосредственный // Амурский краевед: информационный вестник. -2002. -№ 1. - C. 150–158; Бобошко, А. Вместе с Ќирилловым / А. Бобошко. – Текст (визуальный) : непосредственный // Проспект Пушкина. — 2004. — 6 окт. — C. 8.

15 августа 85 лет со дня рождения журналиста, заслуженного работника культуры Александра Семёновича Филоненко (1941—2010).

Родился в городе Сальск Ростовской области. Школу окончил в Белогорске Амурской области. В 1964 году окончил историкофилологический факультет Благовещенского педагогического института. Работал учителем, директором школы. С 1965 по 1969 год трудился в районной газете «Знамя Победы», затем собкором областной газеты «Амурская правда». С 2001 по 2004 год — главный редактор газеты «Амурская правда». В последние годы жизни являлся внештатным сотрудником газет «Московский комсомолец на Амуре», «Город», «Мужской разговор» и др.

См.: Игнатенко, И. Д. Филоненко Александр Семёнович : [информация и список литературы] / И. Д. Игнатенко. — Текст

(визуальный): непосредственный // Энциклопедия литературной жизни Приамурья XIX—XXI веков / сост., вступ. статья А. В. Урманова. — Благовещенск, 2013. — С. 393; Климычева, Ю. Прощание с эпохой / Ю. Климычева. — Текст (визуальный): непосредственный // Амурская правда. — 2010. — 25 февр. — С. 8; Сарапас, Л. Семёныч убеждений не меняет / Л. Сарапас. — Текст (визуальный): непосредственный // Амурская правда. — 2001. — 15 авг. — С. 3.

24 августа 80 лет со дня рождения почётного гражданина Благовещенска, Героя Советского Союза **Юрия Викторовича Кузнецова** (1946—2020).

Родился в селе Борзя, ныне город в Забайкальском крае. Окончил Дальневосточное высшее общевойсковое командное училище имени Маршала Советского Союза К. К. Рокоссовского. В 1980 году – военную академию имени М. В. Фрунзе. В том же году был направлен в Афганистан. Указом Президиума Верховного Совета СССР от 5 июля 1982 года «За умелое командование полком, мужество и героизм, проявленные при оказании интернациональной помощи Демократической Республике Афганистан гвардии подполковнику Кузнецову Юрию Викторовичу присвоено звание Героя Советского Союза с вручением ордена Ленина и медали «Золотая Звезда». В 1989 году окончил военную академию Генерального штаба ВС СССР имени К. Е. Ворошилова. С 1993 по 2002 год генерал-майор Кузнецов руководил Дальневосточным Высшим Общевойсковым Командным Училищем имени Маршала Советского Союза К. К. Рокоссовского в Благовещенске. В 2002 году вышел в отставку. Занимался общественной деятельностью. Почётный гражданин города Благовещенска.

Умер 24 января 2020 года.

См.: Амурцы-Герои. Т. 2: Амурцы-Герои Советского Союза в Великой Отечественной войне 1941-1945 гг, Герои Советского Союза и Герои Российской Федерации в локальных войнах, Герои Социалистического Труда и полные кавалеры ордена Трудовой Славы. — Благовещенск: Приамурье, 2010. — С. 144-148. — Текст (визуальный): непосредственный; Последний герой: в Благовещенске открыли памятник Юрию Кузнецову. — Текст (визуальный): непосредственный // Благовещенск. — 2022. — 8 июля (№ 6). — С. 1; Ворошилова, И. Командир легенды / И. Ворошилова. — Текст (визуальный): непосредственный // Амурская правда. — 2020. — 30 янв. (№ 4). — С. 11; Кузнецов, Ю. Юрий Кузнецов: «Сегодня курсанты даже в караул не ходят!»: [беседа с Ю. Кузнецовым] / провела И. Ворошилова. — Текст (визуальный): непосредственный // Амурская правда. — 2019. — 21 июня (№ 67). — С. 4; Ворошилова, И. Любимый маршрут

генерала Кузнецова / И. Ворошилова. – Текст (визуальный) : непосредственный // Амурская правда. — 2015. — 9 дек. № (229). — С. 9; Васюкова, И. Юрий Кузнецов: «Мне достаточно знать, что мной гордятся сыновья» / И. Васюкова. – Текст (визуальный) : непосредственный // Амурская правда. — 2014. — 5 июля. — C. 4; Кузнеиов, Ю. Юрий Кузнеиов: «Раньше не было такого понятия – отлынивать от армии»: [беседа с Ю. Кузнецовым] / Ю. Кузнецов. – Текст (визуальный): непосредственный // Благовешенск. – 2013. – 6 дек. (№ 48). – С. 13; Ворошилова, И. Афганские откровения генерала Кузнецова / И. Ворошилова. – Текст (визуальный) : непосредственный // Амурская правда. – 2011. – 15 февр. (№ 26). – С. 5; Павлова, Е. Юрий Кузнецов: «Нагиев извращает армейскую форму». – Текст (визуальный): непосредственный // Амурская правда. – 2006. – 22 февр. (№ 32). – С. 13; Ильин, А. Генерал Кузнецов пойдёт в советники к губернатору / А. Ильин. – Текст (визуальный): непосредственный // Комсомольская правда. – 2002. – 29 окт. – Прил.: с. 16. – (Комсомольская правда в Приамурье).

28 (16) августа 135 лет со дня основания Амурского областного краеведческого музея им. Г. С. Новикова-Даурского (1891).

Амурский областной краеведческий музей – один из старейших на Дальнем Востоке - основан по инициативе Благовещенской городской Думы. Его открытию предшествовала выставка, устроенная золотопромышленниками в честь приезда в Благовещенск цесаревича Николая, будущего императора Николая ІІ. Представленные на выставке предметы стали первыми музейными экспонатами. В течение ряда лет фонды музея пополнялись за счёт пожертвований граждан. В работе музея принимали участие многие общественные деятели и учёные Благовещенска: А. А. Кириллов, В. П. Врадий, Г. С. Новиков-Даурский, В. М. Попов и другие. С 1993 года музей носит имя выдающегося краеведа, автора многочисленных научных трудов Г. С. Новикова-Даурского. В 1981 году музею было передано одно из красивейших зданий Благовещенска, построенного в начале XX века торговой фирмой «Кунст и Альберс», памятник архитектуры. Музей имеет собственные издания по краеведческой тематике: «Амурский краевед» (информационный вестник), «Жизнь амурских музеев».

См.: Чердак. Истории: путеводитель по экспозиции [Амурского областного краеведческого музея, посвященной истории Благовещенска] / Российский фонд культуры [и др.]; куратор проекта Е. Иванова; авт. текста Р. Поливан. — Благовещенск.: [б. и.], 2016. — 45, [1] с. — Текст (визуальный): непосредственный;

Амурский областной краеведческий музей им. Г. С. Новикова-Даурского. – Благовешенск. : Приамурье, 2000. – [24] с. – Текст (визуальный): непосредственный; Доронина, Н. Коридоры истории / Н. Доронина. – Текст (визуальный) : непосредственный // Благовещенск. — 2019. — 15 февр. ($\mathring{\mathbb{N}}_{2}$ 6). — \mathring{C} . 9; Никонов, М. По следу тигра / М. Никонов. – Текст (визуальный): непосредственный // Благовешенск. – 2018. – 19 окт. (№ 41). – С. 11; Азанова, А. Полный чердак / А. Азанова. – Текст (визуальный): непосредственный // Моя Мадонна. -2017. -№ 34 (30 авг.). -Ć. 7; Алексеева, Л. Домино от стахановца: Го редких предметах, документах, фотографиях, подаренных амурскими жителями краеведческому музею $1/\bar{J}$. Алексеева. — Текст (визуальный): непосредственный // Моя Мадонна. – 2016. – 31 авг. (№ 34). – С 7; Поливан, Р. Свидание с историей на чердаке : Го новой выставочной площадке Амурского областного краеведческого музея, расположенной в чердачном помещении здания] / Р. Поливан, – Текст (визуальный): непосредственный // Амурская правда. – 2016. – 4 мая (№ 49). – С. 6; Пастухова, Е. Государственное учреждение культуры «Амурский областной краеведческий музей имени Г. С. Новикова-Даурского» / Е. Пастухова. – Текст (визуальный): непосредственный // Культура Приамурья. — Благовещенск, 2011. – С. 100–105; История Благовещенска, 1856– 1917. Т. 1 / отв. ред. А. В. Телюк. – Благовещенск : Амурская ярмарка. 2009. – С. 296–300. – Текст (визуальный) : непосредственный; Пастухова, Е. Тайник времени / Е. Пастухова. — Текст (визуальный) : непосредственный // Амурская правда. — 2004. — 27 янв. – С. 16; Пастухова, Е. Музей не умер. Да здравствует музей / Е. Пастухова. – Текст (визуальный): непосредственный // Моя Мадонна. – 2002. – 28 авг. – С. 5; Да ведают потомки : к 100-летию Амурского областного краеведческого музея. – Благовешенск : [б. и.], 1991. – 93 с. – Текст (визуальный): непосредственный; Амурский областной краеведческий музей им. Г. С. Новикова-Даурского: [официальный сайт]. – URL: https://museumamur.org/ (дата обращения: 21.05.2025). – Текст (визуальный) : электронный.

СЕНТЯБРЬ

1 сентября исполняется 70 лет поэту, члену Союза писателей России Нине Николаевне Дьяковой (1956).

Родилась в селе Долдыкан Бурейского района Амурской области. Окончила историко-филологический факультет Благовещенского педагогического института. Работала в областном краеведческом музее, управлении культуры обладминистрации. Заведовала литературной частью Амурского театра драмы. Автор шести стихотворных сборников, четырёх книг документальной прозы, двух пьес, по которым поставлены спектакли на сцене Амурского театра драмы. Дважды лауреат Амурской премии в области литературы и искусства (1999, 2003). С сентября 2020 года живёт в Подмосковье.

См.: Дьякова, Н. Писатель – это профессия : [беседа с Н. Дьяковой о XV съезде Союза писателей России, участником которого она была] / провёл В. Соболев. – Текст (визуальный) : непосредственный // Аргументы и факты. — 2018. — 7—13 марта (№ 10). — Π рил.: с. 3. – ($Au\Phi$ – Дальний Восток); Савинкин, П. Театральный роман. – Текст (визуальный): непосредственный // Савинкин, П. Неспешные прогулки. – Благовещенск, 2016. – С. 28–29; Страницы : к 40летию Амурской областной общественной писательской организации (1977–2017) / Союз писателей России ; [сост.: И. Д. Игнатенко, В. Г. Лецик]. – Благовещенск : РИО, 2017. – 399 с. : фот. – Текст (визуальный) : непосредственный; Поливан, Р. Стихи без возраста / Р. Поливан. – Текст (визуальный): непосредственный // Благовешенск. -2015. -30 янв. (№ 3). -C. 7; Алексеева, Л. Завлит о театре / Л. Алексеева. – Текст (визуальный): непосредственный // Моя Мадонна. – 2014. – 9 апр. (№ 14). – С. 11; Савинкин, П. Театральный роман / П. Савинкин. – Текст (визуальный) : непосредственный // Амурская правда. – 2014. – 27 марта. – С. 28; Нина Дьякова. – Текст (визуальный): непосредственный // БАМ. – 2014. – 22 янв. (№ 4). – С. 14; Смыковская, Т. Е. Дьякова Нина Николаевна : [информация и список литературы] / Т. Е. Смыковская. – Текст (визуальный) : непосредственный // Энциклопедия литературной жизни Приамурья XIX-XXI веков / сост., вступ. статья А. В. Урманова. – Благовешенск, 2013. — С. 133–134; Головчанская, Л. Душа полна любви! / Л. Головчанская. – Текст (визуальный): непосредственный // Амурский дилижанс. – 2011. – 31 авг. – С. 5; Время и события : календарьсправочник по Дальневосточному федеральному округу на 2011 г. / Зональный совет библиотек Дальнего Востока, Дальневосточная государственная научная библиотека. – Хабаровск, 2010. – С. 131. –

Текст (визуальный) : непосредственный; Литературное Приамурье : Дьякова Нина Николаевна. — Текст (визуальный) : электронный // Амурская областная научная библиотека им. Н. Н. Муравьёва-Амурского. — URL: priamure.libamur.ru/taxonomy/term/21 (дата обращения: 21.05.2025).

7 сентября 80 лет со дня рождения педагога, хормейстера, заслуженного работника культуры РФ Надежды Валентиновны Гутниковой (1946–2015).

Родилась в г. Петропавловск-Камчатский в семье военного дирижёра. Окончила музыкальный факультет Саратовского педагогического института. Преподавала в музыкально-педагогическом училище г. Благовещенска, одновременно руководила женским камерным хором, на базе которого создала хоровую капеллу «Возрождение». Была художественным руководителем и дирижёром хоровой капеллы. Награждена Орденом Трудовой Славы. В 1995 году ей присвоено звание «Заслуженный работник культуры РСФСР». В 2001 году удостоена премии Губернатора в области литературы и искусства.

См.: Гора, В. Музыканты Приамурья: справочник / В. Гора. — Благовещенск, 2007. — С. 40—41. — Текст (визуальный): непосредственный; Бобошко, А. В поисках китайского счастья россияне едут за Амур / А. Бобошко. — Текст (визуальный): непосредственный // Амурская правда. — 2005. — 22 сент. (№ 187). — С. 16; Надежда Гутникова. Общаясь с музыкой: [выставка]. — Текст (визуальный): электронный // Государственный архив Амурской области. — URL: https://www.amurarhiv.ru/deyatelnost-arkhiva/vystavki/nadezhda-gutnikova-obshchayas-s-тигукоу/? ysclid=maxnbosmjo890651841 (дата обращения: 21.05.2025); Наделяева, Н. Капелла «Возрождение»: в этот вечер она была с нами / Н. Наделяева. — Текст (визуальный): электронный // Амур. инфо. — URL: https://www.amur.info/culture/2015/05/1/5578 (дата обращения: 04.05.2020).

10 сентября исполняется 80 лет художнику, члену Союза художников России Владимиру Григорьевичу Красникову (1946).

Родился на прииске Апрельский Магдагачинского района Амурской области. Окончил факультет живописи Дальневосточного института искусств. С 1971 г. работал в благовещенских художественных мастерских. Преподавал в Амурском государственном университете и педагогическом университете г. Хэйхэ (КНР). Член союза художников России. Награждён серебряным знаком «Традиции. Духовность. Мастерство», золотой медалью имени Сурикова. Работы представлены в Амурском областном краеведческом музее, частных коллекциях в Германии, США, Канаде, Японии, Китае.

См.: Ярошенко, А. «Черный хлеб» амурского художника / А. Ярошенко. — Текст (визуальный) : непосредственный // Маршрутка. — 2024. — 19 дек. (№ 50). — С. 10; Савинкин, П. А. Красников и краски / П. А. Савинкин. — Текст (визуальный) : непосредственный // Савинкин, П. А. Галерея Евгения Пушкарёва. Художники. — Благовещенск : Платина, 2021. — С. 50-53; Савинкин, П. Красников и краски / П. Савинкин. — Текст (визуальный) : непосредственный // Савинкин, П. Неспешные прогулки. — Благовещенск, 2016. — С. 102-103; Амурские художники : биобиблиографический указатель / Амурская областная научная библиотека им. Н. Н. Муравьёва-Амурского ; сост. Л. П. Шулепова. — Благовещенск : [б. и.], 2012. — 138 с. — Текст (визуальный) : непосредственный.

10 сентября 15 лет со дня открытия Амурского областного перинатального центра (2011).

Амурский областной перинатальный центр предназначен для оказания квалифицированной и специализированной медицинской помощи женщинам с высокой степенью перинатального риска, а также новорожденным и недоношенным детям с низкой и экстремально низкой массой тела. Является клинической базой кафедры акушерства и гинекологии, неонатологии АГМА. Центр оснащён современным лечебно-диагностическим оборудованием, позволяющим осуществлять мониторное наблюдение за состоянием матери и плода. В его структуру входят: акушерский, педиатрический, гинекологический блоки.

См.: Дружинина, Д. Мамочки, только спокойствие! : как областной перинатальный иентр за 12 лет стал точкой демографического роста / Д. Дружинина. - Текст (визуальный) : непосредственный // Амурская правда. — 2023. — 13 сент. (№ 36). — С. 26—27; Судаков, А. Г. Областной перинатальный центр / А. Г. Судаков, Е. П. Савельева. – Текст (визуальный): непосредственный // Вестник Амурской областной больницы. – 2021. – N 56. – C. 53–55; Ворошилова, И. Спасенные «птенчики» вернулись в перинатальное гнездо / И. Ворошилова. – Текст (визуальный): непосредственный // Амурская правда. – 2013. – 17 окт. – С. 6–7; Ворошилова, И. Счастье измеряется в граммах / И. Ворошилова. – Текст (визуальный): непосредственный // Амурская правда. -2012. -7 июня. $-\dot{C}.$ 9; Александрова, Т. Родились по Интернету / Т. Александрова. – Текст (визуальный): непосредственный // *Российская газета.* – 2011. – 23 сент. – С. 14; Владимирова, И. Амурский перинатальный центр открыт! / И. Владимирова. – Текст (визуальный): непосредственный // Амурский дилижанс. – 2011. – 14 сент. – C. 2; Руденко, C. B новом перинатальном иентре смогут

выхаживать новорожденных весом 500 граммов / С. Руденко. — Текст (визуальный) : непосредственный // Комсомольская правда — Благовещенск. — 2011. — 13 сент. — С. 8.

10 сентября 15 лет со дня установления Поклонного креста жертвам политических репрессий в посёлке Соловьёвск Тындинского муниципального округа (2011).

Поклонный крест установлен по инициативе православной общины местного прихода на средства прихожан. В посёлке Соловьёвск располагался один из пунктов БАМлага.

См.: Ермаков, М. Не вычеркнуть из памяти людской / М. Ермаков. — Текст (визуальный) : непосредственный // БАМ. — 2011. — 14 сент. (N° 37). — С. 1, 4; В Приамурье впервые установили поклонный крест жертвам сталинских репрессий. — Текст (визуальный) : электронный // Восток-Медиа : cemeвое издание : [caŭm]. — URL: https://vostokmedia.com/news/2011-09-13/v-priamurie-vpervye-ustanovili-poklonnyy-krest-zhertvam-stalinskih-repressiy-732882 (дата обращения: 22.05.2025).

15 сентября 50 лет со дня создания Верхне-Депского и Лопчинского заказников (1976).

Решением Амурского облисполкома от 15 сентября 1976 г. образованы государственные охотничьи заказники областного значения Верхне-Депский в Зейском районе и Лопчинский в Тындинском районе. Постановлением Главы Администрации Амурской области от 26 февраля 1999 г. их профиль заменён на «государственные природные зоологические заказники областного значения». Положение о заказниках утверждено постановлением Губернатора Амурской области от 24.04.2006 г. «Об утверждении положений об особо охраняемых природных территориях областного значения Амурской области». Заказники созданы с целью сохранения и восстановления редких и исчезающих видов животных.

См.: Особо охраняемые природные территории Амурской области: (справочник) / Управление по охране, контролю и регулированию использования объектов животного мира и среды их обитания Амурской области [и др.]; сост. Ю. М. Графов. — Благовещенск: [б и.], 2013. — 84 с. — Текст (визуальный): непосредственный; Рай, М. Верхне-Депский заказник лидирует: [об учёте численности медведей в заказниках Приамурья] / М. Рай. — Текст (визуальный): непосредственный // Зейские вести сегодня. — 2024. — 1 окт. (№ 79). — С. 2; Особо охраняемые природные территории. — Текст

(визуальный) : непосредственный // Государственный доклад об охране окружающей среды и экологической ситуации в Амурской области за 2013 год. – Благовешенск, 2014. – С. 136–192; Особо охраняемые природные территории Амурской области: библиографический список / Амурская областная научная б-ка им. Н. Н. Муравьёва-Амурского, информационно-библиографический отдел; [сост. В. В. Смирнова]. – Благовещенск : [б. и.], 2012. – 18 с. – Текст (визуальный): непосредственный; Заповедные места Амурской области: [информационное пособие] / Центральная городская библиотека им. М. Горького; [сост. Л. М. Воронова]. – Белогорск: [б. и.], 2007. — 56 с. — Текст (визуальный) : непосредственный; Верхне-Депский. – Текст (визуальный) : электронный // ГБУ Амурской области «Дирекция по охране и использованию животного мира и особо охраняемых природных территорий». — URL: http://amuroopt.ru/oopt/ zakazniki/verhne-depskiy/ (дата обращения: 05.05.2020); Лопчинский заказник. – Текст (визуальный) : электронный // Амурские сезоны. – http://геоамур.pф/sources/d 28 19/district19-x=04.php 22.05.2020); Верхне-Депский заказник. (визуальный) : электронный // Амурские сезоны. – URL: https:// геоамур.pф/sources/d 28 06/district06-x=03.php (дата обшения: 22.05.2025).

26 (**14**) **сентября 155 лет** со дня рождения военного губернатора Амурской области **Константина Николаевича Хагондокова** (**1871**–1958).

Родился в семье войскового старшины Тверского казачьего войска. Окончил Константиновское военное училище, Николаевскую академию Генерального штаба. Участник военных действий в Маньчжурии в 1900 г. Участник русско-японской войны 1904—1905 года. В 1914—1915 — участник 1-й мировой войны. В январе 1916 г. назначен военным губернатором Амурской области и наказным атаманом Амурского казачьего войска. С мая 1917 г. — командующий войсками Приамурского военного округа. С 1920 г. в эмиграции во Франции. Умер в Париже в 1958 г., похоронен на кладбище Сен-Женевьев-де-Буа.

См.: Абеленцев, В. Й. Господа офицеры... Командный и военноадминистративный состав регулярных и казачых войск Амурской области, 1854—1922: биографический справочник / В. Н. Абеленцев, А. А. Гаршин; [отв. ред. А. А. Телюк]. — Благовещенск: Амурская ярмарка, 2016. — 477 с. — (Приамурье. Из века в век). — Текст (визуальный): непосредственный; Амурские казаки: материалы, документы, свидетельства, воспоминания. Т. 2. — Благовещенск-на-Амуре, 2008. — С. 316. — Текст (визуальный): непосредственный; Абеленцев, В. Н. Амурские губернаторы, 1856—1917: сборник документов и материалов / В. Н. Абеленцев. — Благовещенск: Зея, 2006. — 151 с. — (Благовещенск. Из века в век). — Текст (визуальный): непосредственный; И последний: [губернатор Амурской области в 1917 г. К. Н. Хагондоков]. — Текст (визуальный): непосредственный // Моя Мадонна. — 2006. — 26 апр. — С. 5.

ОКТЯБРЬ

3 октября исполняется **80 лет** заслуженному работнику культуры РФ, директору Амурского областного театра драмы (1998–2024) **Татьяне Фёдоровне Бединой** (**1946**).

Родилась в городе Райчихинск Амурской области. Окончила Хабаровский государственный институт культуры. Работала директором Райчихинской студии телевидения, заведующим отделом культуры города Райчихинск и заведующим отделом культуры Джелтулакского райисполкома, затем города Тында. С 1986 по 1992 — заместитель начальника управления культуры амурского облисполкома. С 1992 г. — заместитель начальника комитета по культуре Администрации области. С 1998 по 2024 — директор Амурского областного театра драмы. Заслуженный работник культуры РСФСР (1986). Почётный гражданин Амурской области (2023).

См.: Смирнова, В. Татьяна Бедина покинула пост директора Амурского театра драмы / В. Смирнова. — Текст (визуальный): непосредственный // Амурская правда. — 2024. — 17 янв. (№ 2). — С. 2; Место, где толпа станет народом: Татьяна Бедина о лжи, Гоголе и наградах: [интервью с Т. Бединой]. — Текст (визуальный): непосредственный // Аргументы и факты. — 2011. — 28 сент.—4 окт. — Прил.: с. 3. — (АиФ-Благовещенск); Бедина, Т. Татьяна Бедина: «Я благодарна судьбе»: [беседа с Т. Бединой] / Т. Бедина. — Текст (визуальный): непосредственный // СНАКОІТ. — 2011. — № 3. — С. 14—17; Малык, А. Татьяна Бедина: «Где театральные таланты — там праздник» / А. Малык. — Текст (визуальный): непосредственный // Амурская правда. — 2004. — 25 марта. — С. 3; Бедина Татьяна Фёдоровна. — Текст (визуальный): электронный // RusTeam — URL: https:// rus.team/people/bedina-tatyana-fedorovna? ysclid=maz20ta4ra350303410 (дата обращения: 22.05.2025).

5 октября исполняется **65 лет** заслуженной артистке Амурской области, актрисе Амурского областного театра драмы **Елене Юрьевне Грачёвой** (1961).

Родилась в городе Пермь. Окончила колледж искусств и культуры и Хабаровский государственный институт культуры. Работала режиссёром в приморском Дворце культуры. В 2001 году поступила на работу в Амурский областной театр драмы, в дальнейшем стала его ведущей артисткой. Имеет звание «Заслуженный артист

Амурской области». Педагог по сценической речи в Амурской областной филармонии.

См.: Ярошенко, А. Блондинка с железным стержнем: [об актрисе Амурского областного театра драмы Е. Грачевой] / А. Ярошенко. — Текст (визуальный): непосредственный // Амурская правда. — 2022. — 10 февр. (№ 5). — С. 20—21; Савинкин, П. Портрет лирической актрисы / П. Савинкин. — Текст (визуальный): непосредственный // Савинкин, П. Неспешные прогулки. — Благовещенск: Платина, 2016. — С. 56—57; Дьякова, Н. Елена Грачёва / Н. Дьякова. — Текст (визуальный): непосредственный // Дьякова, Н. Чародей, бродяга и романтик...: (записки театрального завлита). — Благовещенск-на-Амуре: Амурская ярмарка, 2014. — С. 53—54; Грачёва Елена Юрьевна: [биография]. — Текст (визуальный): электронный // RusTeam. — URL: https://rus.team/people/gracheva-elena-yurevna (дата обращения: 23.05.2025).

7 октября (25 сентября) 195 лет со дня рождения этнографа, фольклориста, писателя, совершившего путешествие по Амуру, Сергея Васильевича Максимова (1831–1901).

Родился в посаде Парфентьеве Костромской губернии в семье мелкопоместного дворянина. По окончании уездного училища обучался в Костромской гимназии. В 1850 г. поступил на медицинский факультет Московского университета (не окончил). Продолжил образование в Петербургской военно-медицинской академии. Известность приобрёл очерками «Крестьянские посиделки в Костромской губернии». В 1860–1861 гг. предпринял путешествие на Амур, цель которого — этнографо-географические исследования. Результатом путешествия стала книга «На Востоке. Поездка на Амур (1860–1861 гг.) : дорожные заметки и воспоминания». Максимов — автор ещё нескольких книг. Его труды высоко ценили И. С. Тургенев, М. Е. Салтыков-Щедрин, А. П. Чехов.

См.: Урманов, А. В. Максимов Сергей Васильевич: [информация и список литературы] / А. В. Урманов. — Текст (визуальный): непосредственный // Энциклопедия литературной жизни Приамурья XIX—XXI веков / сост., вступ. статья А. В. Урманова. — Благовещенск, 2013. — С. 244—245; Большая Российская энциклопедия: [в 30 т.]. Т. 18. — Москва: Большая Российская энциклопедия, 2011. — С. 585. — Текст (визуальный): непосредственный; Плеханов, С. Охота за словом: [биографический роман о С. В. Максимове] / С. Плеханов — Москва: Советская Россия, 1987. — 272 с. — Текст (визуальный): непосредственный; Чебыкина, Г. Этнограф Сергей Максимов: биография, работы / Г. Чебыкина. — URL: https://www.syl.ru/

article/313273/etnografist-sergey-maksimov-biografiya-rabotyi. (дата обращения: 05.05.2020). – Текст (визуальный): электронный.

14 (2) октября 145 лет со дня рождения амурского краеведа, археолога, журналиста Григория Степановича Новикова-Даурского (1881–1961).

Родился в г. Нерчинске Забайкальской области (ныне – Забайкальский край) в семье ремесленника. В школе не учился. Рано начал трудовую деятельность. Участник русско-японской войны. После сдачи Порт-Артура оказался в японском плену. С 1914 г. в Благовещенске работал репортёром в газете «Эхо», позднее – в «Амурском эхе». В 1916 г. – редактором-издателем журнала «Записки любителя» (вышло 9 номеров). С сентября 1914 г. – библиотекарь детской библиотеки-читальни им. Л. Н. Толстого. Больше четверти века (с 1927 г.) отдал работе в Амурском областном краеведческом музее: был помощником директора, а с 1939 г. – научным сотрудником. Многие годы занимался археологическими исследованиями на территории Амурской области. Собранные им коллекции передавались Хабаровскому и Амурскому музеям. Большую ценность представляют записи фольклора, а также материалы для характеристики говоров Забайкалья и Приамурья. В 1961 г. (после его смерти) вышла книга избранных статей и воспоминаний.

См.: Смыковская, Т. Е. Новиков-Даурский: Гинформация и список литературы] / Т. Е. Смыковская. – Текст (визуальный): непосредственный // Энциклопедия литературной жизни Приамурья XIX-XXI веков / сост., вступ. ст. А. В. Урманова. – Благовещенск, 2013. – С. 286–287; Войтенко, Е. Неутомимому искателю / Е. Войтенко. – Текст (визуальный): непосредственный // «Московский комсомолеи» на Амуре. – 2012. – 6 марта. – С. 3; Рыжикова, А. Самородок / А. Рыжикова. — Текст (визуальный) : непосредственный // Γ ород на Амуре. – 2012. – 1–7 авг. (№ 31). – С. 2; Киселева, О. Неутомимый искатель: к 130-летию со дня рождения Г. С. Новикова-Даурского / О. Киселева. – Текст (визуальный): непосредственный // Амурский дилижанс. – 2011. – 27 апр. (№ 17). – С. 10; Седых, М. Вина краеведа / М. Седых. – Текст (визуальный): непосредственный // Аргументы и факты. – 2011. – 19–25 окт. (№ 42). – Прил.: с. 3. – (АиФ – Дальний Восток); Исследователь Приамурья Йовиков-Даурский. — Текст (визуальный): непосредственный // Вестник амурских архивов № 5. – Благовещенск, 2007. – С. 79–83; Мартышко, О. Дорога по неровному полю / О. Мартышко. — Текст (визуальный) : непосредственный // Самовар. — 2001. — 27 сент. — С. 6; Шахова, И. А. Г. С. Новиков-Даурский как редактор-издатель / И. А. Шахова. –

Текст (визуальный) : непосредственный // Музеи — центры координации краеведческой работы : материалы научно-практической конференции — Благовещенск, 2001. — С. 201–203.

19 октября исполняется 75 лет заслуженному художнику РФ, члену Союза художников России Владимиру Ивановичу Демченко (1951).

Родился в Благовещенске. Окончил художественно-графический факультет Хабаровского государственного педагогического института, Институт живописи, скульптуры и архитектуры им. И. Е. Репина Академии художеств СССР по специальности «искусствовед». Работал преподавателем в Благовещенском педучилище. Преподавал в Благовещенском государственном педагогическом университете. Кандидат философских наук. Заслуженный художник Российской Федерации. Произведения представлены в музеях, картинных галереях Благовещенска, Харбина, Пекина, а также в частных коллекциях. Живёт в Благовещенске.

См.: Савинкин, П. А. Мой друг художник и поэт / П. А. Савинкин. – Текст (визуальный) : непосредственный // Савинкин П. А. Галерея Евгения Пушкарёва. Художники. – Благовещенск : Платина, 2021. – С. 22–25; Савинкин, П. Мой друг художник и поэт / П. Савинкин. – Текст (визуальный): непосредственный // Савинкин, П. Неспешные прогулки. – Благовещенск, 2016. – С. 132–133; Амурские художники: биобиблиографический указатель / Амурская областная научная библиотека им. Н. Н. Муравьева-Амурского : сост. Л. П. Шулепова. – Благовещенск : [б. и.], 2012. – 138 с. – Текст (визуальный): непосредственный; Волкова, И. Природы отражение: [о персональной выставке Владимира Демченко] / И. Волкова. – Текст (визуальный): непосредственный // Моя Мадонна. – 2021. – 22 сент. (№ 37). – С. 21; Члены ВТОО «Союз художников России» : Демченко Владимир Иванович. – Текст (визуальный) : электронный // Амурские сезоны. – URL: https://геоамур.pф/sources/ cultural/painting/painting-x=015.php?vsclid=mb0hvpwpn9662864130 (дата обращения: 23.05.2025); Демченко, Е. Н. Мир художника. О творчестве В. Демченко. – Текст (визуальный): электронный // Солнечный свет: международный педагогический портал. – URL: https:// solncesvet.ru/opublikovannyie-materialyi/mir-hudojnika-o-tvorchestve-vdemchenko.7410579836/дата обращения: (23.05.2025).

27 (14) октября 125 лет со дня открытия Благовещенского женского епархиального училища (1901).

Благовещенское женское епархиальное училище открыто по Указу Святейшего Правительственного Синода. Основной его задачей было образование и воспитание дочерей православного духовенства, не имевших возможности получить среднее образование за пределами епархии. Оно готовило учительниц для церковно-приходских школ. Попечителем училища стала О. М. Левашёва, жена известного золотопромышленника. В первые годы своего существования училище размещалось в городском архиерейском доме. В 1907 году было построено новое здание, при училище также находилась домовая церковь. Учебное заведение просуществовало до 1918 г. После прихода к власти большевиков оно было распущено летом 1918 года.

См.: Тур, О. И вознесутся к небу купола... : из истории храма «Всех скорбящих Радость» / О. Тур. – Благовещенск-на-Амуре : Амурская ярмарка, 2021. — 383 с. — (Благовещенск. Из века в век). — Текст (визуальный) : непосредственный; Азанова, А. Возвращение Ольги Левашёвой / А. Азанова. – Текст (визуальный) : непосредственный // Моя Мадонна. — 2017. — 5 июля (№ 26). — Ć. 6; Прогулка вторая. Вознесенская улица. – Текст (визуальный): непосредственный // Благовещенские епархиальные ведомости. — 2013. — Май (№ 5). — С. 6–7; Владимирова, С. С молитвой за парту / С. Владимирова. – Текст (визуальный): непосредственный // Аргументы и факты. – 2012. – 12–18 сент. (№ 37). – Прил.: с. 15. – (АиФ – Дальний Восток); Соколова, А. «Примите эти деньги и употребите их для пользы...» / А. Соколова. — Текст (визуальный): непосредственный // Благовещенск. — 2012. — 17 авг. — С. 13; Денисова, Р. Р. Создание епархиального женского училища в Благовещенске / Р. Р. Денисова. – Текст (визуальный): непосредственный // Амурский краевед: материалы научно-практической конференции (янв. 2011 г.). Вып. 28 / Амурский областной краеведческий музей им. Г. С. Новикова-Даурского. – Благовещенск, 2011. – С. 44–48; Время и события : календарь-справочник по Дальневосточному федеральному округу на 2011 г. / Зональный совет библиотек Дальнего Востока, Дальневосточная. государственная научная библиотека. – Хабаровск, 2010. – С. 155–156. – Текст (визуальный): непосредственный; Становление народного образования, просветительской и исследовательской деятельности. – Текст (визуальный): непосредственный // История Благовещенска, 1856—1917: [в 2 m.]. Т. 1 / ome. ред. А. В. Телюк; редкол.: В. Н. Абелениев и др.]. – Благовещенск-на-Амуре, 2009. – С. 268–272; Бачурин, М. Семинаристы и епархиалки / М. Бачурин. – Текст (визуальный) : непосредственный // Благовешенск. – 2007. – 26 янв. – С. 13–14; Федирко, О. П. Из истории Благовещенского женского епархиального училища / О. П. Федирко. — Текст (визуальный) : непосредственный // Россия и Китай на дальневосточных рубежах : [сборник материалов международной научной конференции]. [Вып. 3] / Амурский государственный университет. — Благовещенск, 2002. — С. 622—625; Летопись Амурской области : (с древнейших времён до 1990). — Благовещенск : [б. и.], 1998. — 94 с. — Текст (визуальный) : непосредственный; Савельева, Е. Благовещенское епархиальное женское училище / Е. Савельева. — Текст (визуальный) : непосредственный // Амурская газета. — 1993. — 6—13 нояб. (N 45). — C. 5.

30 октября 80 лет со дня рождения художника, скульптора, писателя Валерия Ивановича Разгоняева (1946—2021).

Родился в г. Куйбышевка-Восточная (ныне Белогорск) Амурской области. Детство прошло в Благовещенске. Учился в театрально-художественном училище в Ташкенте. Автор четырёх скульптурных памятников в Благовещенске, в том числе монумента основателям Благовещенска Муравьёву-Амурскому и Святителю Иннокентию, установленного на территории Благовещенского кафедрального собора, и более 30 памятников в России и за рубежом. Издал девять сборников стихотворений и поэм. Лауреат международного конкурса поэзии «Надежды лира золотая» в Нью-Йорке.

См.: Федорова, О. Умер автор памятников челноку и Снегурочке Валерий Разгоняев / О. Федорова. – Текст (визуальный): непосредственный // Амурская правда. – 2021. – 3 нояб. (№ 43). – С. 2; Ах, вернисаж. – Текст (визуальный) : непосредственный // Благовещенск. – 2018. – 19 окт. (№ 41). – С. 9; Белов, С. Гость из далёкого Благовещенска / С. Белов. – Текст (визуальный): непосредственный // Юный художник. – 2018. – № 2. – С. 38–39; Страницы : к 40летию Амурской областной общественной писательской организации (1977–2017) / Союз писателей России; [сост.: И. Д. Игнатенко, В. Г. Лецик]. – Благовещенск : РИО, 2017. – С. 350–355. – Текст (визуальный) : непосредственный; Разгоняев, В. Весёлые памятники : [беседа с В. Разгоняевым о памятниках Благовещенска] / В. Разгоняев. – Текст (визуальный): непосредственный // Аргументы и факты. – 2016. – 21–27 дек. (№ 51). – Прил.: с. 3. – (АиФ – Дальний Восток); Оробий, С. П. Разгоняев Валерий Иванович: [информация и список литературы] / С. П. Оробий. — Текст (визуальный) : непосредственный // Энциклопедия литературной жизни Приамурья XIX-XX веков / сост., вступ. статья А. В. Урманова. – Благовещенск, 2013. – С. 318; Амурские художники: биобиблиографический указатель / Амурская областная научная библиотека им. Н. Н. Муравьева-Амурского; сост. Л. П. Шулепова. – Благовещенск, [б. и.], $2012. - 138 \hat{c}$. – Текст (визуальный): непосредственный; В. И. Разгоняев – лауреат премии губернатора в области искусства. – Текст (визуальный): непосредственный // Витрина. – 2010. – 26 anp. (№ 13). – С. 1; Разгоняев, В. «Искусство должно приносить пользу...» / В. Разгоняев. – Текст (визуальный): непосредственный // Работай. – 2010. – Авг. (№ 14). – С. 1, 14; Бобошко, А. Валерий Разгоняев: «Книга далась с огромным трудом»: Го книге В. Разгоняева «Албазино»] / А. Бобошко // Амурская правда. – 2009. – 26 марта. – С. 22; Бобошко, А. Дон Кихот без диссидентства / А. Бобошко. – Текст (визуальный): непосредственный // Амурская правда. – 2006. – 2 нояб. – С. 28; Реставратор, поэт, художник. – Текст (визуальный) : непосредственный // Амурская правда. – 2005. — 3 нояб. — C. 16; Алексеева, Л. Лауреат надежды / Л. Алексеева. – Текст (визуальный): непосредственный // Моя Мадонна. – 2004. – Май (№ 20). – С. 5; Белов, С. Художник из Благовещенска / С. Белов. – Текст (визуальный) : непосредственный // Юный художник. – 2004. – N_2 1. – С. 45; Алексеева, Л. Сны и прозрения художника / Л. Алексеева. – Текст (визуальный): непосредственный // Моя Мадонна. – 2004. – Янв. (№ 3). – С. 5; Фёдоров, Р. Золотая лира Валерия Разгоняева / Р. Фёдоров. – Текст (визуальный) : непосредственный // Амурская неделя. – 2004. – Янв. (№ 3). – С. 2; Черных, Б. Сообщение из-за океана / Б. Черных. – Текст (визуальный): непосредственный // Зейские огни. – 2004. – 28 янв. (№ 12/13). – С. 4; Литературное Приамурье : Разгоняев Валерий Иванович. – Текст (визуальный) : электронный // Амурская областная научная библиотека им. Н. Н. Муравьева-Амурского : [сайт]. – URL: https://priamure.libamur.ru/avtor_priamure/41 (dama_ofpaueния: 25.05.2025).

НОЯБРЬ

4 ноября 35 лет со дня образования Управления Федеральной антимонопольной службы по Амурской области (1991).

Амурское управление Федеральной антимонопольной службы было образовано на основании приказа Государственного комитета РСФСР о создании территориальных антимонопольных органов. Официально Амурское УФАС было зарегистрировано 4 ноября 1991 года. Это было первое на Дальнем Востоке территориальное управление антимонопольного ведомства. На протяжении 35 лет существования антимонопольной службы управление проводит в области конкурентную политику государства и участвует в процессах формирования экономики Приамурья. Наименование и структура управления неоднократно менялись. Полномочия и функции, также претерпели изменения со времени образования ведомства.

См.: Дегодьев, А. С. Руководитель Амурского УФАС Александр Дегодьев: «Проводимая реформа повысит эффективность работы ФАС и ослабит административное давление на бизнес» / А. Дегодьев. — Текст (визуальный): непосредственный // Люди дела. — 2016. — Апр. (№ 5). — С. 4—5; Астафьева, Е. УФАС за честную борьбу / Е. Астафьева. — Текст (визуальный): непосредственный // Амурская правда. — 2012. — 13 марта. — С. 4; Никитина, М. Конкуренция по закону / М. Никитина. — Текст (визуальный): непосредственный // Амурская правда. — 2006. — 2 нояб. — С. 9; Новинская, В. У ФАС всё под контролем / В. Новинская. — Текст (визуальный): непосредственный // Российская газета. — 2006. — 2 нояб. — С. 13; Управление Федеральной антимонопольной службы по Амурской области: [сайт]. — URL: http://amur.fas.gov.ru/structure (дата обращения: 25.05.2025). — Текст (визуальный): электронный.

7 ноября исполняется 60 лет члену Союза художников России Евгению Васильевичу Семенихину (1966).

Родился в городе Кемерово. Его отец известный амурский художник Василий Николаевич Семенихин. Окончил художественнографическое отделение Благовещенского педагогического училища, живописное отделение Дальневосточного государственного института искусств. Член Союза художников России с 2000 года. С 2005 г. – преподаватель художественных дисциплин Хэйхэского педагогического университета (КНР). Работы художника приобретены в частные коллекции, а также некоторыми музеями.

См.: Савинкин, П. В поисках гармонии / П. Савинкин. — Текст (визуальный) : непосредственный // Савинкин, П. Галерея Евгения Пушкарёва. Художники. — Благовещенск : Платина, 2021. — С. 90—93; Амурские художники : биобиблиографический указатель / Амурская областная научная библиотека им. Н. Н. Муравьева-Амурского ; составитель Л. П. Шулепова. — Благовещенск, [б. и.], 2012. — 138 с. — Текст (визуальный) : непосредственный.

9 ноября 30 лет со дня открытия драматического театра г. Тынды (1996).

Драматический театр города Тынды – муниципальное бюджетное учреждение искусства. Единственный муниципальный театр Амурской области. Создан Постановлением Мэра города Тынды от 06.09.1996 г. Является одним из трёх профессиональных театров, расположенных в Амурской области. Учредитель – муниципальное образование города Тынды. Функции и полномочия Учредителя осуществляет Администрация города Тынды в лице Управления культуры, искусства, кинофикации и архивного дела Администрации города Тынды.

См.: Анищенко, О. Выставка «БАМ театральный» в музее / О. Анищенко. – Текст (визуальный) : непосредственный // БАМ. – 2019. – 10 anp. (№ 15). – С. 12; 17 anp. (№ 16). – С. 15; Сосновский, В. Преданность искусству / Сосновский, В. – Текст (визуальный) : непосредственный // БАМ. – 2016. – 30 нояб. (№ 48). – С. 23; Стрелец, С. Тындинскому театру исполнилось 20 лет / С. Стрелец. – Текст (визуальный): непосредственный // БАМ. – 2016. – 21 сент. (№ 38). – С. 14; Стрелец, С. Е. Какой драгоценностью обладаем / С. Е Стрелец. – Текст (визуальный) : непосредственный // БАМ. – 2016. – 27 янв. (№ 4). – С. 13; МБУИ Драматический театр г. Тынды. – Текст (визуальный) : электронный // Администрация города Тынды http://gorod.tynda.ru/administratsiya/ Амурской области. URL: strukturnye-podrazdeleniya-administratsii/upravlenie-kultury-iskusstvakinofikatsii-i-arhivnogo-dela/mbui-dramaticheskij-teatr-g-tyndy/ (дата обращения: 07.05.2020); Драматический театр города Тынды. – Текст (визуальный) : электронный // Культура $P\Phi$. – URL: https:// www.culture.ru/institutes/26658/dramaticheskii-teatr-g-tvndv? vsclid=mb5to11e95998342124 (дата обращения: 27.05.2025); Анищенко, О. В 1996 году в Тынде было создано новое учреждение искусства – драматический театр / О. Анишенко. – Текст (визуальный) : электронный // Gazeta-bam.ru: интернет-портал. — URL: https://gazeta-bam.ru/news/ media/2019/4/20/v-1996-godu-v-tvinde-bvilo-sozdano-novoe-uchrezhdenieiskusstva-dramaticheskij-teatr/ (дата обращения: 25.05.2025).

10 ноября исполняется 70 лет художнику Александру Георгиевичу Гассану (1956).

Родился в Благовещенске. Специального художественного образования не получил. В 1970-х годах занимался сценографией в Амурском областном театре драмы. С 1983 по 1995 годы работал в Амурских художественных мастерских, где получил творческую квалификацию. С 1995 по 2020 год служил в Амурском епархиальном управлении художником-иконописцем. За это время создал более 500 икон, многие из которых написаны специально для амурских приходов. Наряду с этим у художника много философских полотен и картин космической тематики. Для создания своих работ, вместе с красками, мастер использует различные отделочные материалы: осколки стекла, зеркала, гипс и другие. Живёт в Благовещенске.

См.: Дружинина, Д. Святые в лицах : [о выставке икон Александра Гассана в выставочном зале Благовещенска] / Д. Дружинина. – Текст (визуальный): непосредственный // Амурская правда. – 2023. – 16 марта (№ 10). – С. 30; Савинкин, П. Художник звукового ландшафта / П. Савинкин. – Текст (визуальный): непосредственный // Савинкин. П. А. Галерея Евгения Пушкарёва. Художники. – Благовещенск : Платина, 2021. – С. 18–21; Поливан, Р. РОКовые хроники / Р. Поливан. – Текст (визуальный) : непосредственный // Благовещенск. – 2017. – 10 нояб. (№ 45). – С. 7; Савинкин, П. Колдун Гассан / П. Савинкин. – Текст (визуальный) : непосредственный // Савинкин, П. Неспешные прогулки. – Благовещенск, 2016. – С. 82–83; Гассан, А. Однажды пришёл ко мне парень и попросил нарисовать свою девушку... с нимбом : [беседа с А. Гассаном] / провела Ю. Гоман. – Текст (визуальный): непосредственный // Комсомольская правда. – 2015. – 20 марта (№ 30). – С. 7; Амурские художники : биобиблиографический указатель / Амурская областная научная библиотекака им. Н. Н. Муравьёва-Амурского; сост. Л. П. Шулепова. – Благовещенск: [б. и.], 2012. — 138 с. — Текст (визуальный): непосредственный; Веселова, О. Александр Гассан: «Главное – сохранить подлинность иконы» / А. Гассан. – Текст (визуальный): непосредственный // Работай! – 2011. – Авг. (№ 29). – С. 1, 10; Мостославский, Ю. Предвидение / Ю. Мостославский. – Текст (визуальный): непосредственный // «МК» на Амуре. Ежедневка. – 2011. – 20 мая. – С. 2–3; Волкова, И. Лики и лица $/\hat{H}$. Волкова. — Текст (визуальный) : непосредственный // Моя Мадонна. – 2011. – Anp. (№ 14). – С. 7; Иконописец. – Текст (визуальный) : непосредственный // CHAROIT. — 2010. — Авг. (№ 13). — С. 44; Герасимов, А. Иконописец 21 века Гассан / А. Герасимов. – Текст (визуальный): непосредственный // Аргументы недели. – 2008. – Окт. (№ 44). - Прил.: c. 3. - (Аргументы недели. Приамурье); Алексеева, Л.

С талантом и верой / Л. Алексеева. – Текст (визуальный) : непосредственный // Благовещенск. – 2008. – Июнь (№ 23). – С. 24; Мышкин, П. В краеведческом музее две православные выставки / П. Мышкин. – Текст (визуальный): непосредственный // Амурская правда. – 2007. – 11 сент. — С. 3; Зубарев, И. «Пока верю — пишу» / И. Зубарев. — Текст (визуальный): непосредственный // Аргументы и факты. – 2007. – Май (№ 20). - Прил.: c. 7. - (Аиф - Дальний Восток); Чудотворная. - Текст(визуальный): непосредственный // Моя Мадонна. – 2007. – Март $(N_{2} 11)$. — С. 4; В Благовещенске открылась выставка Александра Γ ассана – Амурского Сальвадора Дали. – Текст (визуальный) : электронный // Amur.Life. – URL: https://www.amur.life/news/2024/05/14/vblagoveschenske-otkrylas-vystavka-aleksandra-gassana-amurskogosalvadora-dali?ysclid=mb5uqd3lxb402809236 (дата 27.05.2025); Художник Александр Гассан рассказал легенду в красках, как The Beatles в 70-х тайком приезжали в Благовещенск Текст (визуальный): электронный // Amur.Life. – URL: https://www.amur.life/ news/2024/04/29/hudozhnik-aleksandr-gassan-rasskazal-legendu-vkraskah-kak-the-beatles-v-70-h-taykom-priezzhali-v-blagoveschensk? vsclid=mb63t1a4s3911398515 (дата обрашения: 27.05.2025).

20 ноября 75 лет со дня рождения поэта, журналиста, члена Союза писателей России Светланы Аркадьевны Борзуновой (1951–2006).

Родилась в г. Томске. Окончила филологический факультет Томского университета, работала журналистом. В 1984 году переехала в Благовещенск, сотрудничала в газетах «Амурский комсомолец», «Амурская правда» (заместитель главного редактора), в амурском приложении к газете «Комсомольская правда». Автор пяти поэтических сборников. Лауреат Амурской премии в области литературы и искусства за книгу стихотворений «Пока ещё люблю» (1997). Стихи печатались в коллективных поэтических сборниках, в альманахах «Приамурье» и «Амур».

Умерла 1 декабря 2006. Похоронена в Благовещенске,

См.: «Светлана, мудрая душою...»: к 70-летию со дня рождения амурской поэтессы С. Борзуновой: библиографический указатель / Муниципальное бюджетное учреждение Централизованная библиотечная система г. Белогорска, Центральная городская библиотека им. М. Горького; сост. Т. Н. Вершинина. — Белогорск: [б. и.], 2021. — 30 с. — Текст (визуальный): непосредственный; Я не прощаюсь...: памяти Светланы Борзуновой: информационнометодические материалы / Амурская областная научная библиотека им. Н. Н. Муравьева-Амурского, Отдел обслуживания; [сост. В. В. Соломенник; отв. за выпуск: Н. Г. Долгорук; верстка и ди-

зайн: М. И. Гнускова]. – Благовешенск : Издательство АОНБ, 2016. – 119 с.: ил. + 1 электронный оптический диск (DVD-ROM). – (Русские судьбы: амурские писатели; вып. 8); Мостославский, Ю. Памяти Светланы Борзуновой / Ю. Мостославский. – Текст (визуальный) : непосредственный // Благовещенск. — 2019. — 22 нояб. (N 45). — C 5; Ярошенко, А. Аркадьевна / А. Ярошенко. – Текст (визуальный): непосредственный // Амурская правда. – 2019. – 7 нояб. (№ 107). – С. 25; Азанова, А. В память о поэтессе / А. Азанова. – Текст (визуальный): непосредственный // Моя Мадонна. – 2019. – 23 окт. (№ 42). – С. 5; Борзунова Светлана Аркадьевна. – Текст (визуальный): непосредственный // Странииы : к 40-летию Амурской областной общественной писательской организации (1977-2017) / сост: И. Д. Игнатенко, В. Лецик. – Благовещенск : РИО, 2017. – С. 130–137; Смыковская, Т. Е. Борзунова Светлана Аркадьевна: [информация и список литературы] / Т. Е. Смыковская. – Текст (визуальный) : непосредственный // Энциклопедия литературной жизни Приамурья XIX-XXI веков / сост., вступ. ст. А. В. Урманова. – Благовещенск, 2013. – С. 70-73; Литературное Приамурье: Борзунова Светлана Аркадьевна. – Текст (визуальный) : электронный // Амурская областная научная биб-Муравьева-Амурского. лиотека Н. Н. URL: priamure.libamur.ru/avtor priamure/14 (дата обращения: 27.05.2025).

25 ноября 100 лет со дня рождения актёра Амурского областного театра драмы, заслуженного работника культуры Дмитрия Вениаминовича Шубинского (1926—2007).

Родился в селе Лысянка Черкасской области. В 1930-х годах семья переехала на Дальний Восток. В 1942 году был принят в Благовещенский городской театр драмы во вспомогательный состав. Окончил студию при Амурском театре драмы. В 1943-м был призван на военную службу. В составе 1-го Дальневосточного фронта участвовал в боевых действиях. Удостоен многих боевых наград. После демобилизации, в 1950 году, вернулся в Амурский областной театр драмы, работал помощником режиссёра. Позже был назначен заведующим труппой. В театре сыграл более 100 ролей. В 1984 г. получил звание «Заслуженный работник культуры Российской Федерации». Накануне 80-летия в 2006 г. решением депутатов городской Думы ему было присуждено звание почетного жителя города Благовешенска.

Умер 11 января 2007 г. в Благовещенске.

См.: Дьякова, Н. Чародей, бродяга и романтик...: записки театрального завлита / Н. Дьякова. — Благовещенск, 2014. — С. 145—147. — Текст (визуальный): непосредственный; Семенич, А. Н. Человек-

легенда / А. Н. Семенич. — Текст (визуальный) : непосредственный // Амурский краевед : вып. 27. — Благовещенск, 2010. — С. 94—97; Бачурин, М. Депутаты поздравили артиста / М. Бачурин. — Текст (визуальный) : непосредственный // Благовещенск. — 2006. — 24 нояб. — С. 3; Климычева, Ю. Театральный роман : Дмитрий Шубинский верен Амурскому театру всю жизнь / Ю. Климычева. — Текст (визуальный) : непосредственный // Амурская правда. — 2006. — 23 нояб. (№ 221). — С. 24; Шубинский, Д. В. Пока я служу театру — я живу / Д. В. Шубинский. — Текст (визуальный) : электронный // Амурские сезоны. — URL: http://геоамур.рф/sources/peoples/culture/culturex=30.php (дата обрашения: 27.05.2025).

27 (15) ноября 195 лет со дня рождения естествоиспытателя, путешественника, этнографа Густава Ивановича Радде (1831–1903).

Родился в прусском городе Данциге (ныне польский Гданьск). С 1852 г. в России. Участник многочисленных экспедиций по Крыму, Восточной Сибири, Кавказу, Закаспийскому краю, Персии и Турции. Собрал зоологические, ботанические и этнографические коллекции. С июня 1857 по осень 1858 года находился в экспедиции на Амуре. В 1859 году на выставке в Иркутске экспонировал амурские коллекции. За участие в присоединении Амурского края к России награждён орденом Св. Станислава. В 1862 году удостоен Демидовской премии Петербургской академии наук. С 1863 года в Тифлисе, где работал помощником директора Тифлисской физической обсерватории; с 1868 г. директор Кавказского естественно-исторического музея (созданного и открытого при его участии) и директор Тифлисской публичной библиотеки. Скончался в 1903 году в Тифлисе после тяжёлой болезни, похоронен (в соответствии с его волей) в местечке Ликаны, близ Боржоми.

См.: Большая Российская энциклопедия. Т. 28. — Москва: Большая Российская энциклопедия, 2015. — С. 123. — Текст (визуальный): непосредственный; Вехов, Н. Г. И. Радде и его путешествия по Российской империи / Н. Вехов. — Текст (визуальный): непосредственный // Охота и охотничье хозяйство. — 2012. — N 201. — С. 16—21; Время и события: календарь-справочник по Дальневосточному федеральному округу на 2011 г. / Зональный совет библиотек Дальнего Востока, Дальневосточная государственная научная библиотека. — Хабаровск, 2010. — С. 180. — Текст (визуальный): непосредственный; Амурские казаки: материалы, документальные свидетельства, воспоминания. Т. 2 / [В. Н. Абеленцев и др.; отв. ред. А. В. Телюк; ред. сост. В. Н. Абеленцев]. — Благовещенск: 3ея, 2008. — С. 290. — Текст (визуальный): непосредственный; Гохнадель, В. Сбывшаяся мечта

Густава Радде / В. Гохнадель — Текст (визуальный) : электронный // Deutsche Allgemeine Zeitung : [газета]. — 2017. — 26 мая. — URL: https://daz.asia/ru/sbyvshayasya-mechta-gustava-radde/ (дата обращения: 29.05.2025).

ДЕКАБРЬ

13 (1) декабря 175 лет со дня рождения революционеранародника, поэта, публициста Сергея Силовича Синегуба (1851— 1907).

Родился в Александровском уезде Екатеринославской губернии. Окончил гимназию в Минске. Был вольнослушателем Петербургского технологического института. С 1872 г. — член общества чайковцев. Один из первых организаторов рабочих кружков в Санкт-Петербурге. В 1873 г. арестован, приговорён к каторге. После отбытия срока каторги оставлен на поселении в Чите. В 1890 году с семьёй переехал в Амурский край, где в течение двух лет работал на золотых приисках. С 1897 г. выехал в Благовещенск. До июня 1897 г. сотрудничал в издании «Амурская газета», был фактически его редактором. После ухода из газеты стал одним из инициаторов издания «Амурского края», сотрудничал в нём почти до конца жизни. В 1900 году переехал в Томск. Синегуб был одним из пионеров амурской периодической печати. Даже после переезда в Томск он оставался постоянным сотрудником «Амурского края».

Умер 2 ноября (20 октября) в Томске.

См.: Кобзарь, В. Счастье и горе Синегубов / В. Кобзарь. — Текст (визуальный) : непосредственный // Аргументы и факты. — 2018. — № 32 (8—14 авг.). — Приложение: с. 16. — (АиФ — Дальний Восток); Лосев, А. В. Синегуб Сергей Силович : [информация и список литературы] / А. В. Лосев. — Текст (визуальный) : непосредственный // Энциклопедия литературной жизни Приамурья XIX—XXI веков / сост., вступ. статья А. В. Урманова. — Благовещенск, 2013. — С. 346—348; Лосев, А. В. С. Синегуб на Амуре / А. В. Лосев. — Текст (визуальный) : непосредственный // Лосев, А. В. Избранные труды по литературному краеведению Приамурья. — Благовещенск, 2011. — С. 113—143; Синегуб Сергей Силович на Амуре. — Текст (визуальный) : электронный // Амурские сезоны. — URL: http://геоамур.рф/sources/peoples/culture/culture-x=03.php (дата обрашения: 29.05.2025).

4 декабря исполняется 90 лет журналисту, литератору Геннадию Павловичу Кремнёву (1936).

Родился в селе Михайловка Михайловского района Амурской области. Окончил Благовещенский государственный педагогический институт. Работал в районных газетах «Знамя Ленина», «Ленинский путь», «Советское Приамурье». С 1982–2002 гг. собкор газеты

«Амурская правда» по Бурейскому, Архаринскому районам и г. Райчихинску. Член союза журналистов с 1966 г. Занимался литературным творчеством. Произведения публиковались на страницах местной печати и в центральных журналах и газетах. Автор двух документальных книг — «Бурейская вертикаль», «Дорога длиною в жизнь» и художественных — «Я лучше края не искал» и «До последнего вздоха!». С 1969 г. проживает в посёлке Новобурейский, является его почётным жителем.

См.: Чернова, Л. И некогда нам оглянуться назад... / Л. Чернова. — Текст (визуальный) : непосредственный // Маршрутка. — 2019. — 17 янв. (№ 2). — С. 9; 10 янв. (№ 1). — С. 9; Николаев, С. И. Кремнёв Геннадий Павлович : [информация и список литературы] / С. И. Николаев. — Текст (визуальный) : непосредственный // Энциклопедия литературной жизни Приамурья XIX—XXI веков / сост., вступ. ст. А. В. Урманова. — Благовещенск, 2013. — С. 209.

7 декабря 85 лет со дня рождения журналиста, прозаика, поэта Анатолия Ефимовича Филатова (1941–2008).

Родился во Владивостоке. Значительный отрезок времени прожил в Амурской области. Работал журналистом в газетах, собкором Амурского телевидения. В 1966—1979 гг. жил в Белогорске. На этот период пришлось становление его как литератора. Здесь же началась дружба с поэтом И. Ерёминым, во многом определившая писательские искания Филатова. Автор трёх поэтических сборников, документальной книги, книги для детей. С 1979 года жил во Владивостоке. С 1999 года член Союза писателей России.

Умер 28 ноября 2008 года во Владивостоке.

См.: Киреева, Н. В. Филатов Анатолий Ефимович: [информация и список литературы] / Н. В. Киреева. — Текст (визуальный): непосредственный // Энциклопедия литературной жизни Приамурья XIX—XXI веков / сост, вступ. статья. А. В. Урманова. — Благовещенск, 2013. — С. 392.

13 декабря (1) 130 лет со дня открытия первой телефонной станции в Благовещенске (1896).

Станция помещалась в деревянном одноэтажном здании на пересечении улиц Большой и Графской. В этом здании она находилась до 1901 года, до переезда в построенное здание почтово-телеграфной конторы. В 1914 году телефонная станция переехала в новое здание на углу улиц Иркутской (Горького) и Торговой (Б. Хмельницкого). Здесь помещались и коммутаторы МБ (местная батарея) на 600 но-

меров, в смене работало 5 телефонисток. По уровню развития и качеству телефонно-телеграфной связи Благовещенск не уступал другим городам Дальнего Востока России.

См.: Кобзарь, В. П. Технический прогресс / В. П. Кобзарь. – Текст (визуальный): непосредственный // Кобзарь, В. П. 165 историй Благовещенска (конец XIX — начало XX в. — Благовещенск: Амурская ярмарка, 2021. — С. 78—83; Кобзарь, В. Не слышу, повторите!: [о телефонной связи в Благовещенске начала 20 века] / В. Кобзарь. — Текст (визуальный): непосредственный // Моя Мадонна. — 2019. — 20 нояб. (№ 46). — С. 7; Начало связи на Амуре. — Текст (визуальный): непосредственный // История Благовещенска 1856—1917: [в 2 томах]. Т. 1. / [отв. ред. А. В. Телюк]. — Благовещенск: Амурская ярмарка, 2009. — С. 158—163; Благовещенская телефонная станция. — Текст (визуальный): электронный // Амурские сезоны. — URL: https://геоамур.рф/sources/cultural/architecture/architecture-x=30.php (дата обращения: 30.05.2025).

СОБЫТИЯ 2026 ГОДА, ТОЧНАЯ ДАТА КОТОРЫХ НЕ УСТАНОВЛЕНА

355 лет со времени основания **Албазинского Брусянского Спас- ского (Амурского) мужского монастыря** (1671).

Монастырь основан иеромонахом Усть-Киренского Троицкого монастыря Гермогеном. Обитель находилась на левом берегу Амура в урочище Брусяной Камень. Недалеко от русской крепости Албазин. По преданию, в 1665 г. иеромонах Гермоген принёс из Киренского острога в крепость чудотворную икону Божией Матери «Слово плоть бысть», которая с тех пор стала называться Албазинской, покровительницей Амурского края. Благодаря миссионерским трудам насельников Албазинского Брусянского монастыря местное население — дауры и тунгусы — крестилось целыми родами и отдельными семьями. В 1685 году Албазинский Брусянский монастырь был разрушен китайцами и с тех пор не восстанавливался.

См.: Забияко, А. П. Албазинский Спасский монастырь: основные вехи истории и результаты исследований / А. П. Забияко, В. И. Трухин. – Текст (визуальный) : непосредственный // Религиоведение. – 2021. - № 1. - C. 34-50; Амурские казаки : материалы, документы, свидетельства, воспоминания. Т. 2. – Благовещенск-на-Амуре, 2008. – С. 183. – Текст (визуальный): непосредственный; Православная энииклопедия. Т. 1. – Москва : Православная энциклопедия, 2000. – С. 448. – Текст (визуальный) : непосредственный; Плушс, П. Первая годовщина возрождения Благовещенской епархии / П. Плушс. – Текст (визуальный): непосредственный // Журнал Московской Патриархии. – 1995. – № 11. – С. 46–47; Селинов, П. Спасская пустынь отца Гермогена, или B поисках затерянного монастыря / Π . Селинов. – Tекст (визуальный) : электронный // Прихожанин : православный интернетhttps://prihozhanin.msdm.ru/home/pogovorit/3325журнал. URL: spasskaya-pustyn-ottsa-germogena-ili-v-poiskakh-zateryannogo-monastyrya? vsclid=mbadybqj29933298069 (дата обращения: 30.05.2025).

210 лет со времени рождения исследователя Забайкалья и Приамурья, генерал-майора Николая Христиановича (Христофоровича) Агте (1816—1867).

Окончил Харьковский университет и поступил на военную службу. Учился в Академии Генерального штаба, офицером которого впоследствии являлся до выхода в отставку. С 1849 по 1852 год воз-

главлял сухопутную Забайкальскую экспедицию, главной задачей которой было определение истинного положения границы с Китаем. Экспедиция производила исследования от Байкала до Охотского моря и от Амура до Верхоянского хребта, была составлена подробная карта Станового хребта и Бурейских гор и карты обследованных территорий. По результатам экспедиции император Николай I своим указом объявил левобережье нижнего Амура принадлежащим России. За участие в экспедиции Н. Х. Агте был возведён в чин полковника, а затем удостоен звания генерал-майора. 1 января 1859 года вышел в отставку. Последние годы жизни провёл на Украине. Умер в 1867 году. Экспедиция Н. Х. Агте стала крупным шагом в восстановлении суверенных прав России в Приамурье.

См.: Агте, В. С. Руководитель Забайкальской экспедиции Николай Христофорович Агте и его родственные связи / В. С. Агте. – Текст (визуальный): непосредственный // Вторые Аносовские чтематериалы межрегиональной краеведческой практической конференции / под общ. ред. П. Ю. Афанасьева. – Москва : Перо, 2020. – C. 98–106; Время и события : календарьсправочник. no Дальневосточному. федеральному округу на 2011 год / Зональный совет библиотек Дальнего Востока, Дальневосточная государственная научная библиотека. – Хабаровск : ДВГНБ, 2010. - С. 63-65. - Текст (визуальный): непосредственный; Захаренко, И. А. Географическое изучение и картографирование Станового водораздельного пограничного региона / И. А. Захаренко. – Текст (визуальный): непосредственный // Вестник Дальневосточного отделения Российской академии наук. – 2008. – № 4. – С. 141–154; Амурские казаки: материалы, документы, свидетельства, воспоминания. Т. 2. – Благовещенск-на-Амуре, 2008. – С. 192. – Текст (визуальный): непосредственный.

200 лет со времени рождения первого священника на Амуре Александра Поликарповича Сизого (1826–1897).

Уроженец Иркутской области. Окончил Иркутское духовное училище и семинарию. Около 9 лет служил в Якутской области, рукоположен в сан священника в 1848 году. В 1857 году по предложению архиепископа Иннокентия назначен миссионером на Амур. Прибыл на Усть-Зейский пост в июне 1857 г. Инициатор и строитель Свято-Николаевской церкви, Покрово-Николаевского храма в Благовещенске. С 1871 года — протоиерей. Представлял амурское духовенство на открытии памятника Н. Н. Муравьёву-Амурскому в Хабаровске, принимал в своем храме наследника императорского престола великого князя Николая Александровича в 1891 году.

Умер 18 мая 1897 года и был погребён в ограде Покрово-Николаевской церкви. Осенью 2002 года произошло перезахоронение его останков у стен нового храма Благовещения Пресвятой Богородицы.

См.: Протоиерей Александр Сизой (1826—1897). — Текст (визуальный) : непосредственный // Благовещенские епархиальные ведомости. — 2016. — № 110 (июнь). — С. 7; Время и события : календарь-справочник по Дальневосточному федеральному округу на 2011 год / Зональный совет библиотек Дальнего Востока, Дальневосточная государственная научная библиотека. — Хабаровск, 2010. — С. 211—212. — Текст (визуальный) : непосредственный; Амурские казаки : материалы, документы, свидетельства, воспоминания. Т. 2. — Благовещенск-на-Амуре, 2008. — С. 298. — Текст (визуальный) : непосредственный; Благовещенск — духовный центр Приамурья. — Текст (визуальный) : непосредственный // История Благовещенска, 1856—1917. Т. 1. — Благовещенск-на-Амуре, 2009. — С. 104—108; Первый священник Благовещенска. — Текст (визуальный) : электронный // Амурские сезоны. — URL: http://геоамур.рф/sources/d_28_03/district03-x=07 \$10.php (дата обращения: 30.05.2025).

195 лет со дня рождения военного губернатора и командующего войсками Амурской области **Альберта Андреевича** (Генриховича) фон Оффенберга (1831—1903?).

Родился в 1831 г. в Курляндской губернии. Потомственный дворянин. Окончил Императорское училище правоведения в Петербурге. Служил чиновником в Сенате. С 1854 года на военной службе в гусарском полку. Участник боевых действий в Крымской войне 1853—1856 гг. В 1862 г. окончил Николаевскую академию Генерального штаба. В 1863 г. участвовал в военных действиях в Польше. В 1867 г. произведён в ротмистры. В 1872 г. — полковник, командир дивизиона. 29.05.1874 назначен военным губернатором Амурской области. С 1880 г. — генерал-майор. С 1883 г. в отставке, проживал в Варшаве.

См.: Амурские казаки: материалы, документы, свидетельства, воспоминания. Т. 2. — Благовещенск-на-Амуре, 2008. — С. 274. — Текст
(визуальный): непосредственный; Абеленцев, В. Н. Амурские губернаторы, 1856—1917: сборник документов и материалов /
В. Н. Абеленцев; [науч. ред. Н. А. Шиндялов]. — Благовещенск, 2006. —
С. 87—884. — Текст (визуальный): непосредственный; Оффенберг фон
Альберт Генрихович. — Текст (визуальный): электронный // Амурские
сезоны. — URL: http://геоамур.рф/sources/peoples/arm_gubernator/
arm gubernator-x=04.php (дата обрашения: 01.06.2025).

180 лет со времени рождения организатора народного просвещения Амурской области, первого директора мужской прогимназии в Благовещенске **Флорентия Иосифовича Васильева** (**1846**–1919).

Выпускник Петербургской духовной академии, в Благовещенске — с 1871 г. Один из первых учителей, внёсших заметный вклад в развитие народного образования Амурской области. В течение 40 лет отстаивал интересы школы, ученика и учителя. По отзывам современников, до конца своих дней был честным, гуманным, чутким и отзывчивым человеком, заслужившим общее уважение.

См.: Становление народного образования, просветительской и научно-исследовательской деятельности. — Текст (визуальный): непосредственный // История Благовещенска, 1856—1917. Т. 1. — Благовещенск-на-Амуре, 2009. — С. 258—259; Денисов, Р. П. Становление и развитие народного образования в Амурской области (1858—1940). — Благовещенск: Издательство БГПУ, 1999. — С. 6—20. — Текст (визуальный): непосредственный; «Рассадник грамотности»: к 155-летию образования первого городского народного училища: [выставка]. — Текст (визуальный): электронный // Государственный архив Амурской области. — URL: https://www.amurarhiv.ru/deyatelnost-arkhiva/vystavki/rassadnik-gramotnosti/ (дата обращения: 01.06.2025).

175 лет со времени начала **Амурской экспедиции** во главе с Г. И. Невельским (1851).

Амурская экспедиция 1851—1855 годов, русская научная экспедиция под руководством Г. И. Невельского создана для изучения бассейна Амура, Охотского побережья, о. Сахалина. Доказала судоходность Татарского пролива и Устья Амура. Обследовала и изучила нижнее Приамурье, Приморье и о. Сахалин. Благодаря деятельности экспедиции Россия получила свободный выход к Тихому океану. Результатом её работы было закрепление левобережья Приамурья за Россией по Айгунскому договору.

См.: Невельской, Г. И. Подвиги русских морских офицеров на крайнем востоке России, 1849—55. При-Амурский и При-Уссурийский край: посмертные записки адмирала Невельского / Г. И. Невельской; Министерство культуры Сахалинской области. — Владивосток: Южно-Сахалинск: Рубеж, 2013. — 364 с. — Текст (визуальный): непосредственный; Пономарёв, С. Книга об адмирале Невельском. — Южно-Сахалинск: Эйкон, 2013. — 147 с. — Текст (визуальный): непосредственный; Шиндялов, Н. «Ради большой вечной взаимной дружбы» / Н. Шиндялов. — Текст (визуальный): непо-

средственный // Амурская правда. — 2008. - 7 июня. — C 3; Летопись Амурской области: хроника событий с древнейших времён до октября 1917 г. Т. 1. – Благовещенск : [б. и], 1998. – С. 14. – Текст (визуальный): непосредственный; Амурская область: опыт энциклопедического словаря / [ред.-сост. Н. К. Шульман]. – Благовещенск. – Амурское отделение Хабаровского книжного издательства, 1989. – 416 с.: Алексеев, А. И. Дело всей жизни: книга о подвиге адмирала Г. И. Невельского. – Хабаровск : Хабаровское книжное издательство. 1972. — 320 с. — Текст (визуальный) : непосредственный; Амурская экспедиция Невельского. – Текст (визуальный): электронный // Дилеhttps://diletant.media/articles/45295151// тант. – *URL*: обращения: 01.06.2025); Осторожность, смелость и терпение должны быть Вашим девизом. – Текст (визуальный) : электронный // Приморское краевое отделение Всероссийской общественной организации «Русское географическое общество» – Общество изучения Амурского края. – URL: https://ouak.pdp/news/2016-02-12/ostorozhnostsmelost-i-terpenie-dolzhny-byt-vashim-devizom (дата обрашения: 01.06.2025).

170 лет со времени проведения **третьего сплава** войск по Амуру (1856).

См.: Летопись Амурской области : хроника событий с древнейших времён до октября 1917 г. Т. 1. — Благовещенск : [б. и], 1998. — С. 15. — Текст (визуальный) : непосредственный.

155 лет со времени образования Благовещенского отдела Российского общества Красного креста (1871).

См.: Летопись Амурской области: хроника событий с древнейших времён до октября 1917 г. Т. 1. — Благовещенск: [б. и], 1998. — С. 24. — Текст (визуальный): непосредственный.

155 лет со времени открытия в Благовещенске духовной семинарии (1871).

Духовная семинария была переведена из Якутска в связи с переносом центра Камчатской епархии из Якутска в Благовещенск. Семинария готовила дьяконов и священников для дальневосточных церквей и учителей для церковно-приходских школ. С 1910 г. Благовещенская духовная семинария была преобразована в шестиклассную. Первым ректором семинарии стал отец Иаков, позднее — епископ Якутский и Вилюйский (в миру И. П. Домский). В 1870 году

при семинарии была образована библиотека, которая со временем стала одной из крупнейших библиотек Благовещенской епархии. После установления советской власти, в 1920 году, Благовещенская духовная семинария, единственное среднее учебное заведение православной церкви на Дальнем Востоке, прекратило своё существование.

См.: Становление народного образования, просветительской и научно-исследовательской деятельности. — Текст (визуальный): непосредственный // История Благовещенска, 1856—1917. Т. 1 / [отв. ред. А. В. Телюк; редкол: В. Н. Абеленцев и др.]. — Благовещенск-на-Амуре, 2009. — С. 254—258; Благовещенская духовная семинария. — Текст (визуальный): электронный // Древо: открытая православная энциклопедия. — URL: https://drevo-info.ru/articles/28042.html (дата обращения: 25.05.2025): Духовная семинария. — Текст (визуальный): электронный // Амурские сезоны. — URL: https://геоамур.рф/sources/cultural/architecture/architecture-x=37.php (дата обращения: 01.06.2025).

155 лет со дня рождения генерала, командира Амурского казачьего полка Романа Андреевича Вертопрахова (1871–1935).

Окончил Читинскую гимназию и Иркутское юнкерское училище. На службе с 1890 г. Служил в амурском казачьем полку. Автор «Памятки амурского казака» — учебного пособия для казачьих школ Амурского казачьего войска. В марте 1918 г. — военный руководитель Гамовского мятежа, затем — член войскового правительства, начальник войскового штаба, с июля 1920 г. генерал-майор. В 1922 г. выехал в Маньчжурию. Жил в Харбине, активно участвовал в деятельности эмигрантских казачьих организаций.

Умер в 1935 г. в Шанхае.

См.: Амурские казаки: материалы, документы, свидетельства, воспоминания. Т. 2. — Благовещенск-на-Амуре, 2008. — С. 20. — Текст (визуальный): непосредственный; Вертопрахов Роман Андреевич. — Текст (визуальный): электронный // Википедия — URL: https://ru.wikipedia.org/wiki/% %B5%D0%B2%D0%B8%D1%8 (дата обращения: 01.06.2025); Генерал-майор Роман Андреевич Вертопрахов. — Текст (визуальный): электронный // Проза. ру. — URL: https://proza.ru/2013/11/24/605 (дата обращения: 01.06.2025).

150 лет назад впервые стали добывать золото в Дамбукинском золотоносном районе (1876).

Район находится в среднем течении реки Зеи. Первые работы по добыче золота начались в 1876 г. на прииске Иннокентьевском. В 1877 г. начал работать прииск Алексеевский на реке Большой Ульдегит. Особенно богатейшие россыпи находились на небольших по протяжённости реках Джалты и Джалона, которые эксплуатировать начали позже. Открытие богатых россыпей золота и приисков послужили толчком для проведения поисков золота в Дамбукинском и соседних с ним районах.

См.: Тишкова, М. Прииск Дамбуки: проблемы и их решения / М. Тишкова. — Текст (визуальный) : непосредственный // Зейский вестник. — 2011. — 19 марта. — С. 2; Тарасов, В. ОАО «Прииск Дамбуки» / В. Тарасов. — Текст (визуальный) : непосредственный // Золотодобытчики Приамурья : [сборник] / [П. Афанасьев и др. ; ред. В. Куприенко ; дизайнер Р. Романов ; фотохудожник С. Кротовский]. — Благовещенск, 2009. — С. 180—185; 125 лет золотодобыче в Зейском районе / [текст и фото П. Ю. Павленко]. — Благовещенск : Радуга, [2003?]. — [16] с. — Текст (визуальный) : непосредственный; Голобоков, В. Н. Золотые россыпи Дамбуков / В. Н. Голобоков, Л. Лебедева. — Благовещенск : Приамурье, 2006. — 183 с. — Текст (визуальный) : непосредственный.

145 лет со дня рождения поэта, журналиста, редактора-издателя газеты «Благовещенск» Фёдора Филипповича Коротаева (1881).

Родился в Благовещенске. Представитель третьего поколения известной молоканской купеческой династии Благовещенска. Был преуспевающим коммерсантом. Занимался благотворительной деятельностью. Сыграл значительную роль в становлении амурской журналистики, был основателем, одним из авторов, а в отдельные периоды и редактором газеты «Благовещенск». Сотрудничал также в других благовещенских изданиях. В 1912 г. в Москве небольшим тиражом вышла его единственная книга «Сборник стихотворений Фёдора Коротаева».

По некоторым данным был застрелен среди бела дня на одной из улиц Благовещенска во время подавления так называемого Гамовского мятежа (март 1918).

См.: Урманов, А. В. Коротаев Фёдор Филиппович: [информация и список литературы] / А. В. Урманов. — Текст (визуальный): непосредственный // Энциклопедия литературной жизни Приамурья XIX—XXI веков / сост., вступ. статья А. В. Урманова. — Благове-

щенск, 2013. — С. 203—205; Урманов, А. В. И станет край Амурский русским...: поэтическое творчество Фёдора Коротаева / А. В. Урманов. — Текст (визуальный): непосредственный // Лосевские чтения-2011: материалы региональной научнопрактической конференции / [под ред. А. В. Урманова]. — Благовещенск: Издательство БГПУ, 2011. — С. 23—30; Благовещенск — культурный центр Приамурья. — Текст (визуальный): непосредственный // История Благовещенска, 1856—1917. Т. 1 / [ответ. ред. А. В. Телюк; редкол.: В. Н. Абеленцев и др.]. — Благовещенск-на-Амуре, 2009. — С. 359—363.

140 лет со дня открытия Игнашинского минерального источника (1886).

Игнашинский минеральный источник расположен в западной живописной части области, находится в 8 км северо-восточнее села Игнашино Сковородинского района, в долине реки Игнашихи (левый приток Амура). С источником связан первый опыт курортологического освоения на территории области. Купец Н. Л. Котельников в 1891 г. на базе источника открыл курорт. Он работал до конца 40-х гг. XX века, после пожара не восстановлен. В настоящее время возродить источник предпринимает попытки АНО «Игнашинская слобода».

См.: Фадеева, Н. Воду из Игнашина одобрил Николай II: в амурском селе мечтают восстановить лечебный источник / Н. Фадеева. – Текст (визуальный) : непосредственный // Амурская правда. – 2020. – 20 февр. (№ 7). – С. 30; Симчук, А. Д. Инициативы по реконструкции и восстановлению «Игнашинской слободы» как научного и культурно-просветительного памятника истории Приамурья. – Текст (визуальный) : непосредственный // IX Муравьёвские чтения: материалы региональной научно-практической конференци., Благовещенск, 24–25 окт. 2019 г. : доклады и сообщения / Амурская областная научная библиотека им. Н. Н. Муравьева-Амурского. – Благовещенск, 2019. – С. 37–47; Рахматулина, Ю. Красота контрастная приграничная / Ю. Рахматулина. – Текст (визуальный): непосредственный // Благовещенск. – 2014. – 4 июля (№ 26). – C. 15; Рахматулина, Ю. На краю Приамурья / Ю. Рахматулина. – Текст (визуальный): непосредственный // Попутчик. – 2014. - 20 июня (№ 44). - C. 4; Шматок, Л. «Слава курорта распространится далеко...» / Л. Шматок. – Текст (визуальный): непосредственный // Амурская правда. — 1998. — 29 янв. (№ 20). — Прил.: с. 4. — (Старая мельница); Игнашинский минеральный источник. – Текст (визуальный) : электронный // Святой источник. – URL: http:// svyato.info/3964-ignashinskiy-mineralnyy-istochnik.html (дата обращения: 01.06.2025).

130 лет со времени открытия в Благовещенске Ольгинского женского училища (1896).

Ольгинское женское двухклассное училище построено в 1896 году. Названо в честь рождения Великой Княжны Ольги Николаевны. Разрешение на присвоение имени было получено в 1900 году. Одноэтажное кирпичное здание, располагавшееся на Большой улице, на городском бульваре, было одним из лучших городских школьных зданий. С Ольгинским училищем связано открытие в 1898 году первой воскресной школы. В советское время был надстроен 2-й этаж. Сегодня это административное здание, в котором располагается Управление федерального казначейства по Амурской области.

См.: Становление народного образования, просветительской и научно-исследовательской деятельности. — Текст (визуальный): непосредственный // История Благовещенска, 1856—1917: [в 2 т.]. Т. 1 / ответ. ред. А. В. Телюк; редколлегия: В. Н. Абеленцев и др.]. — Благовещенск-на-Амуре, 2009. — С. 245—248; Денисов, Р. П. Становление и развитие народного образования в Амурской области (1858—1940) / Р. П. Денисов. — Благовещенск: БГПУ, 1999. — С.18—19. — Текст (визуальный): непосредственный.

130 лет со времени открытия первой больницы в Благовещенске (1896), ныне Муниципальное учреждение здравоохранения «Городская клиническая больница».

В 1896 году в Благовещенске была открыта городская больница с тремя отделениями. Существовала на средства городского бюджета. С 1902 года работу больницы курировал попечительский совет, который ведал кадровыми и финансовыми вопросами. По состоянию на 1912 год больница насчитывала 150 коек. Во главе подразделений стояли грамотные специалисты, среди которых В. Борман, А. Еремич, Н. Старокотлицкий, А. Перлин, А. Никольский, В. Ефимова. В 1994 году в состав 1-ой больницы вошли городской родильный дом и женская консультация. В 2008 году в результате реорганизации городского здравоохранения на базе 1-й больницы образовалось ГАУЗ АО «Благовещенская городская клиническая больница».

См.: Кобзарь, В. Народное здравие / Кобзарь — Текст (визуальный): непосредственный // Кобзарь, В. П. 165 историй Благовещенска (конец XIX — начало XX вв. : документально-публицистическое повествование. — Благовещенск-на-Амуре, 2021. —

С. 145–182; Стаханова, А. Городская больница: 125 лет на защите жизни и здоровья / А. Стаханова. – Текст (визуальный): непосредственный // Амурская правда. – 2021. – 17 июня (№ 23). – С. 21; Первые годы функционирования Благовешенской городской клинической больницы / В. П. Кобзарь. – Текст (визуальный) : непосредственный // Амурский медицинский журнал. — 2019. — \mathring{N}_{2} 1. — 95–97; Благовещенской городской больнице – 120 лет! – Текст (визуальный) : непосредственный // Амурская медицина. — 2016. — № 3/4. — С. 6; Γ ородской клинической больнице -120 лет! - Текст (визуальный) : непосредственный // Телепорт. -2016. -15 июня (№ 24). - С. 12–13; Борисов, Ф. Ф. «Городская клиническая больница № 1» / Ф. Ф. Борисов. – Текст (визуальный): непосредственный // Здравоохранение Амурской области. — Благовещенск : [б. и.], 2008. — \hat{C} . $194-\hat{1}97$; Борисов, Ф. Ф. Продолжение следует: к 110-летию образования 1-й городской больницы. – Благовещенск : РИО, 2006. – 80 с. – Текст (визуальный): непосредственный; Благовещенская городская клиническая больница: ucmopuя: [caŭm]. – URL: https://muzgkb.ru/bolnitsa/ our-history (дата обращения: 02.06.2025). – Текст (визуальный) : электронный; Благовещенская городская клиническая больница. – Текст (визуальный) : электронный // Амурские сезоны. — URL: https:// геоамур.pф/sources/nat econ/medicine/medicine-x=09.php? vsclid=mbef42pvg1952642027 (дата обращения: 02.06.2025).

120 лет со времени начала издания газеты «Амурский вестник» (г. Благовещенск) (1906).

Газета выходила в Благовещенске в 1906 году вначале три раза в неделю, а с № 33 ежедневно. Всего вышло 93 номера: первый — 2 июля, последний — 3 декабря. Без подзаголовка издание печаталось с № 33. Редактор-издатель — В. Н. Кондратьев, с № 24 (формально) — В. Д. Васенин. Издание приостановлено распоряжением приамурского генерал-губернатора «на все время состояния Амурской области на военном положении».

См.: Лосев, А. В. «Амурский вестник»: [информация и список литературы] / А. В. Лосев. — Текст (визуальный): непосредственный // Энциклопедия литературной жизни Приамурья XIX—XXI веков / сост., вступ. статья А. В. Урманова. — Благовещенск, 2013. — С. 32—33; Амурский вестник: [библиография периодических изданий России]. — Текст (визуальный): электронный // Фундаментальная электронная библиотека Русская литература и фольклор. — URL: https://feb-web.ru/feb/periodic/bb-abc/bb1/bb1-0236.htm (дата обращения: 02.06. 2025).

120 лет со времени начала издания газеты «Амур» (г. Благовещенск) (1906).

Ежедневная газета выходила в Благовещенске с 5 декабря 1906 года по 11 февраля 1907 года, всего вышло 50 номеров. Редакториздатель — Эдуард Яковлевич Шибковский. Газета была преемницей закрытого «Амурского вестника». Активное участие в подготовке номеров «Амура» принимали члены местной группы РСДРП, стремившейся использовать это издание как трибуну для пропаганды социал-демократических идей. Газета приостановлена постановлением Приамурского генерал-губернатора «ввиду непрекращающегося вредного направления».

См.: Лосев, А. В. «Амур»: [информация и список литературы] / А. В. Лосев. — Текст (визуальный): непосредственный // Энциклопедия литературной жизни Приамурья XIX—XXI веков / составитель, вступительная статья А. В. Урманова. — Благовещенск, 2013. — С. 17.

115 лет со времени начала издания газеты «Амурский пионер» (г. Благовещенск) (1911).

Ежедневная «прогрессивная, литературная, политическая и общественная» газета, выходившая в Благовещенске в 1911–1912 годах. Официально редактором-издателем в разное время числились Н. В. Бурдина и А. И. Матюшенский (Седой), однако фактическим редактором всегда являлся Матюшенский. Первый номер газеты вышел 15 мая 1911 года последний, 133 (313), 18 июня 1912 года. После закрытия газета стала выходить — с 21 июня 1912 года — под названием «Благовещенское утро».

См.: Урманов, А. В. Роль газеты «Амурский пионер» в литературной жизни Приамурья начала 1910-х годов / А. В. Урманов. — Текст (визуальный) : непосредственный // Краеведение Приамурья : периодический сборник. — 2015. — N2 1 (29). — С. 43—52; Урманов, А. В. «Амурский пионер»: [информация и список литературы] / А. В. Урманов. — Текст (визуальный) : непосредственный // Энциклопедия литературной жизни Приамурья XIX—XXI веков / сост., вступ. статья А. В. Урманова. — Благовещенск, 2013. — С. 39—41.

105 лет со дня рождения литератора, журналиста, документалиста Константина Севастьяновича Овечкина (1921—?).

Родился в Хабаровске. Участник боевых действий на Дальневосточном фронте (1945 г.). Корреспондент армейской газеты. Автор

стихотворных и прозаических произведений. Публиковался в областных и региональных периодических изданиях. С 1951 по 1956 г. постоянный автор и член редколлегии литературно-художественного альманаха «Приамурье».

Дата смерти писателя неизвестна.

См.: Гуськов, В. В. Овечкин Константин Севастьянович: [информация и список литературы] / В. В. Гуськов. — Текст (визуальный): непосредственный // Энциклопедия литературной жизни Приамурья XIX—XXI веков / сост., вступ. статья А. В. Урманова. — Благовещенск, 2013. — С. 290—291; Лосев, А. В. О творчестве молодых поэтов Приамурья. — Текст (визуальный): непосредственный // Лосев, А. В. Избранные труды по литературному краеведению Приамурья. — Благовещенск, 2011. — С. 288—296; Литературное Приамурье: Овечкин Константин Севастьянович. — Текст (визуальный): электронный // Амурская областная научная библиотека им. Н. Н. Муравьёва-Амурского. — URL: ttps://priamure.libamur.ru/node/284 (дата обращения: 02.06.2025).

100 лет со дня рождения народного артиста РСФСР, актёра Амурского областного театра драмы **Леонида Карповича Спасского** (**1926**–1987).

Родился в Ленинграде. Профессионального образования не получил. Участник Великой Отечественной войны. После окончания войны работал в разных театрах СССР: в Караганде, Стерлитамаке, на Камчатке; Заслуженный артист Башкирской АССР и Казахской ССР. В Амурском театре драмы служил с 1978 по 1988 г., был его ведущим актёром. В 1984 году получил звание «Народный артист РСФСР».

Умер 26 декабря 1986 года в Благовещенске. На доме, где он жил последние десять лет, установлена мемориальная доска.

См.: Артисту, гражданину, человеку. — Текст (визуальный) : непосредственный // Амурская правда. — 1987. — 1 нояб. (№ 252). — С. 2; Александрова, Л. Гармония таланта и души / Л. Александрова. — Текст (визуальный) : непосредственный // Амурская правда. — 1984. — 9 февр. — С. 3; Шапкин, А. «Актёр милостью божьей...» / А. Шапкин. — Текст (визуальный) : непосредственный // Амурский комсомолец. — 1988. — 22 дек. (№ 153). — С. 3; 24 дек. (№ 154). — С. 3; О присвоении почётного звания «Народный артист РСФСР» Спасскому Л. К. — Текст (визуальный) : непосредственный // Амурская правда. — 1984. — 13 нояб. — С. 2; Александрова, Л. К добру и красоте / Л. Александрова. — Текст (визуальный) : непосредственный // Амурская правда. — 1981. — 30 мая (№ 126). — С. 4; Амурская

область: опыт энциклопедического словаря / [ред.-сост. Н. К. Шульман]. — Благовещенск: Амурское отделение Хабаровского книжного издательства, 1980. — С. 346. — Текст (визуальный): непосредственный; Леонид Спасский: [биография]: Текст (визуальный): электронный // Кино — театр.Ру. — UR: https://www.kino-teatr.ru/teatr/acter/sov/345129/bio/?ysclid=mbej8pnqu2938184889 (дата обращения: 02.06.2025).

95 лет со дня образования Благовещенского медицинского техникума (1931), ныне Амурский медицинский колледж.

Первое упоминание о Благовещенском медицинском техникуме встречается в 1931 году в годовом отчёте Союза «Медсантруд». В 1934 году существовавшие в Благовещенске фельдшерские, акушерские курсы и школы объединили и на их основе расширили Благовещенский медицинский техникум. Затем его переименовали в Благовещенскую фельдшерско-акушерскую школу, в состав которой входили фармацевтическая школа и школа медицинских сестёр. В 1952 г. на этой базе был открыт медицинский институт. В 1980 г. факультет благовещенского мединститута, готовящий медработников среднего звена, объединили с филиалом Райчихинского медучилища — было создано Благовещенское медицинское училище. С 1994 года БМУ преобразовано в Амурский медицинский колледж.

См.: Мы гордимся своей историей. АМК от истоков до наших дней. – Текст (визуальный): непосредственный // Амурский медицинский колледж. – 2015. – № 1 (70). – С. 1–2; Аксёнова, А. Т. Нам уже 80 лет! / А. Т. Аксёнова. – Текст (визуальный) : непосредственный // Амурский медицинский колледж. — 2012. — Янв. (№ 1). — С. 2; Пушкарёв, Е. В. Амурский медицинский колледж/ Е. В. Пушкарёв. — Текст (визуальный): непосредственный // Образование в Приамурье / [авт.-сост. Н. Макарьева и др.]. — Благовещенск, 2010. — С. 304–306; АМК: от истоков до наших дней. – Текст (визуальный) : непосредственный // Амурский медицинский колледж. – 2010. – Сент. (N_2 7). — С. 1; Государственное образовательное учреждение среднего профессионального образования «Амурский медицинский колледж». – Текст (визуальный): непосредственный // Здравоохранение Амурской области / сост: Ю. Г. Максимов, Н. Л. Артемчук, *Н. С. Фатьянова. – Благовещенск, 2008. – С. 317–321; Амурский ме*дицинский колледж: [caйm]. – URL: https://amk-blg.ru/svedenija-obobrazovatelnoj-organiz/osnovnye-svedenija/ (дата обращения: (03. 04.2025). – Текст (визуальный): электронный.

95 лет со дня открытия Амурского областного противотуберкулёзного диспансера (1931).

Противотуберкулезный диспансер открыт в Благовещенске в январе 1931 года. Его возглавила Е. Ф. Садчикова. Первоначально располагался в старом, приспособленном здании. В 1975 году введено в строй новое трёхэтажное здание терапевтического стационара. В 1994 году в отдельное здание переведена детская противотуберкулёзная служба (поликлиника и стационар). В 2002 году построено новое здание поликлиники областного противотуберкулёзного диспансера. В настоящее время ГБУЗ «Амурский областной противотуберкулезный диспансер» имеет в структуре 6 филиалов.

См.: Модификации Бобкова : [о состоянии и истории противотуберкулезной службы Амурской области]. — Текст (визуальный) : непосредственный // Амурская медицина. — 2014. — № 1/3. — С. 14; Областное государственное учреждение здравоохранения «Амурский областной противотуберкулёзный диспансер». — Текст (визуальный) : непосредственный // Здравоохранение Амурской области / сост. Ю. Г. Максимов, Н. Л. Артемчук, Н. С. Фатьянова. — Благовещенск, 2008. — С. 110—114; Ильин, В. В. История создания противотуберкулезной службы в Амурской области / В. В. Ильин, В. Н. Мишук, И. С. Гаевая. — Текст (визуальный) : электронный // ГБУЗ «Амурский областной противотуберкулёзный диспансер» : [сайт]. — URL: https://aoptd.ru/история/ (дата обращения: 03.06. 2025).

85 лет со дня открытия молокозавода в г. Благовещенске (1941), ныне АО «Молочный комбинат "Благовещенский"».

Молокозавод в Благовещенске открыт в соответствии с решением исполнительного комитета Хабаровского краевого совета депутатов трудящихся. Располагался в приспособленном здании. Первоначально использовался в основном ручной труд и малая механизация. В 1950-е годы впервые проведено техническое перевооружение. В 1962 году введен в строй новый городской молочный завод. В 1979 г. завод переехал в новое здание. В 1992 г. молочный завод был преобразован в акционерное общество открытого типа «Молочный комбинат «Благовещенский».

См.: Борисова, Ю. Без сыра амурчане не останутся: [о производстве сыров на молочном комбинате «Благовещенский»] / Ю. Борисова. — Текст (визуальный): непосредственный // Амурская правда. — 2014. — 25 сент. — С. 8; Лукашина, А. Благовещенский молочный комбинат снабжает амурчан качественной и вкусной про-

дукцией : [о работе предприятия] / А. Лукашина. – Текст (визуальный) : непосредственный // Амурская правда. — 2014. — 19 июня. – С. 24; Продукция молочного комбината «Благовещенский» в Китае : [о продвижении продукции молочного комбината «Благовещенский» в регионы $P\Phi$ и Китай]. – Текст (визуальный) : непосредственный // Молочная промышленность. — 2014. — № 2. — С. 63; Благовещенский молочный комбинат. 70 лет / [предисловие О. Н. Кожемяко, А. В. Нестеренко, С. И. Вологдин и др.]. – Текст (визуальный): непосредственный. – Благовещенск: Визави, [2011]. – 64 с.; Дунаев, С. Три цвета времени / С. Дунаев. – Текст (визуальный): непосредственный // Наша Родина – Приамурье. – 2006. — Окт. — С. 8; Алексеева, Т. Молочных дел мастера / Т. Алексеева. – Текст (визуальный) : непосредственный // Ќомсомольская правда. – 2001. – 21 июня. – Прил.: с. 7. – (Комсомольская правда в Приамурье); АО «Молочный комбинат "Благовещенский"» : официальный сайт. – URL: http://www.amurmilk.ru/about (дата обращения: 03. 06.2025). – Текст (визуальный): электронный.

75 лет со времени выхода первого номера литературнохудожественного альманаха «Приамурье» (1951).

Первоначально издание являлось органом областного литобъединения и маркировалось как «литературно-художественный и общественно-политический альманах». Просуществовало до 1958 года. С 1951 по 1958 год вышло 7 выпусков. В 1969 году альманах вышел под названием «Приамурье моё» в формате «литературно-художественный сборник». В 1994 году ему вернули первоначальное название «Приамурье». Альманах стал органом Амурской областной общественной писательской организации. В конце XX — нач. XXI вв. выходил нерегулярно. В 2016—2017 гг. — не издавался. Последний на сегодняшний день выпуск вышел в 2020 году.

См.: Трижды рожденный : к 70-летию литературно-художественного альманаха «Приамурье» : информационно-библиографический путеводитель / Амурская областная научная библиотека им. Н. Н. Муравьева-Амурского, Отдел обслуживания ; сост. В. В. Соломенник ; отв. за выпуск О. С. Праскова. — Благовещенск : Издательство АОНБ, 2022. — 97, [4]. — Текст (визуальный) : непосредственный; Савинкин, П. Литературная история Приамурья / П. Савинкин. — Текст (визуальный) : непосредственный // Савинкин, П. Неспешные прогулки. — Благовещенск, 2016. — С. 94—95; Киреева, Н. В. Приамурье (в 1969—1990 — Приамурье моё) : [информация и список литературы] / Н. В. Киреева. — Текст (визуальный) : непосредственный // Энциклопедия литературной

жизни Приамурья XIX—XXI веков / сост., вступ. статья А. В. Урманова. — Благовещенск, 2013. — С. 308—309; Литературное Приамурье : литературно-художественный альманах «Приамурье». — Текст (визуальный) : электронный // Амурская областная научая библиотека им. Н. Н. Муравьева-Амурского : [сайт]. — URL: https://priamure.libamur.ru/node/336 (дата обращения: 03.06.2025).

65 лет со времени основания посёлка Углегорск (Свободненский район) (1961), ныне – ЗАТО Циолковский.

Посёлок Углегорск Амурской области основан в 1961 году. Статус рабочего посёлка закрытого типа был присвоен Указом Президиума Верховного Совета РСФСР от 19.10.1965 г. В 1969 году рабочий посёлок закрытого типа Углегорск был переименован в посёлок Свободный-18. На основании Распоряжения Правительства Российской Федерации от 14.01.1994 г. ему присвоено официальное географическое название «закрытое административно-территориальное образование посёлок Углегорск». В результате административной реформы был образован городской округ Углегорск. В декабре 2015 года городу присвоено имя К. Э. Циолковского. 9 июля 2016 года распоряжением Правительства РФ ЗАТО Углегорск переименован в ЗАТО Циолковский.

См.: Мурашко, М. Циолковский набирает высоту: [о благоустройстве г. Циолковский] / М. Мурашко. – Текст (визуальный) : непосредственный // Амурская правда. — 2024. — 28 авг. (№ 34). — С. 3; Ульянова, Д. Там звёзды ближе: как живет столица самого молодого космодрома страны, отметившая в сентябре 62-летие / Д. Ульянова. – Teкст (визуальный): непосредственный // Амурская правда. – 2023. – 27 сент. (№ 38). – С. 26–27; Мурашко, М. До космоса рукой подать: как живет звездный город Циолковский и какие перемены его ждут / М. Мурашко. – Текст (визуальный): непосредственный // Амурская правда. — 2023. — 12 апр. (№ 14). — С. 10–11; Сиянова, В. Ирония судьбы, или С новым городом / В. Сиянова. – Текст (визуальный): непосредственный // Амурская правда. – 2018. – 12 апр. (№ 39). – С. 6–7; Муниципальные образования Амурской области: [информационно-исторический сборник.: статистические данные представлены по состоянию на 15.03.2019 г. / руководитель проекта Е. А. Башурова]. – Благовещенск: Благовещенск. Дальний Воcток, $2019. - 36\hat{l}$, [4] c. : ил. — Текст (визуальный) : непосредственный; Бронникова, Е. Территория новых возможностей / Е. Бронникова. – Текст (визуальный): непосредственный // Благовещенск. Дальний Восток. – 2014. – № 3 (46). – С. 2; Волков, А. Решили стать ииолковчанами / А. Волков. – Текст (визуальный): непосредственный // Зейские огни. – 2014. – 19 марта (№ 30/31). – С. 1–2; ЗАТО Угтерритория уникальных возможностей. (визуальный): непосредственный // Благовещенск. Дальний Восток. – 2013. – № 8/41. – С. 59–64; Токарев, В. И. ЗАТО Углегорск: из прошлого в будущее / В. И. Токарев. - Текст (визуальный): непосредственный // Благовещенск. Дальний Восток. – 2012. – № 10 (33). – С. 14–15; Аберр, А. Углегорск планируют переименовать / А. Аберр. – Текст (визуальный): непосредственный // Амурская правда. — 2011. — 2 дек. — С. 1, 3; Волков, А. Самый комфортный посёлок / А. Волков. – Текст (визуальный) : непосредственный // Зейские огни. – 2011. – 26 окт. (№ 128/129). — С. 12; Город Циолковский. — Текст (визуальный) : электронный // Роскосмос: [caйm]. — URL: https://www.roscosmos.ru/29541/ (дата обращения: 03.06.2025); Закрытые города России: 8 фактов о Циолковском. – Текст (визуальный) : электронный // Дзен : [блогплатформа]. – URL: https://dzen.ru/a/Zvz3l8GOF3apkbsK (дата обращения: 03.06.2025).

50 лет с начала строительства Бурейской ГЭС (1976).

Одна из мощнейших ГЭС в России расположена на территории Амурской области и Хабаровского края. Строительство началось в 1976 году, проект неоднократно замораживался. В 2011 году. Бурейская ГЭС была выведена на проектную мощность, в декабре 2014 года полностью сдана в постоянную эксплуатацию.

См.: Коршунов, Я. Пуск первого гидроагрегата состоялся 14 лет назад / Я. Коршунов. – Текст (визуальный) : непосредственный // Советское Приамурье сегодня. -2017. - 6 июля (№ 26). - C. 1; Бурейская ГЭС: к окончанию строительства. – Талакан : РусГидро-Бурейская ГЭС, [2015]. -28 c. - Текст (визуальный) : непосредственный; Река и люди: Бурейская ГЭС в лицах: [фотоальбом] / [РусГидро «Бурейская ГЭС»: авт. проекта И. Коренюк]. – Красноярск: Ситалл, 2015. – 93 с. – Текст (визуальный): непосредственный; Бурейская гидроэлектростанция в вопросах и ответах / [ОАО $(Pyc\Gamma u \partial po) - (Fype u c ka a \Gamma C) - [n. Талакан] : [б. и.], [2014]. - [n. Tалакан] : [б. и.], [2014]. - [0. V]. - [0.$ 21 с. – Текст (визуальный): непосредственный; Гордиенко, О. Бурейская ГЭС готовится к сдаче: истории и мошности / О. Гордиенко. – Текст (визуальный) : непосредственный // Амурская правда. – 2014. — 18 дек. — С. 3. — (Специальный выпуск «Энергетика — импульс развития Приамурья»); Коренюк, И. Уложен последний кубометр бетона / И. Коренюк. – Текст (визуальный) : непосредственный // Советское Приамурье сегодня. -2014. -11 дек. (№ 49). -C. 1; Макеев, К. Тяжёлые времена / К. Макеев. – Текст (визуальный): непосредственный // Амурская правда. – 2013. – 18 июня. – С. 4; Макеев,

К. Кубометры памяти / К. Макеев. – Текст (визуальный): непосредственный // Амурская правда. — 2013. — 4 июня. — С. 4; Это наша Бурейская ГЭС / отдел службы Бурейской ГЭС; предисловие Голубиова И. А.; гл. ред. и авт. текста Н. Белый, фото: М. Абдуловой $[u \ dp.]$. — Благовещенск : Амур, 2011. — 249 с. — (Приамурье — опорный край Дальней России). – Текст (визуальный): непосредственный; Махотин, С. Вода – необычное в привычном : рассказы для любознательных / С. Махотин ; [иллюстрации А. Кобяк ; фотографы К. Куликов, А. Матасова, Е. Венлиг]. – Санкт-Петербург: ДЕТГИЗ, 2013. – 118, [9] с. – Текст (визуальный): непосредственный; Горизонты, эксперименты, свершения : [Бурейская $\widehat{\Gamma}$ ЭС : фотоальбом] / [РусГидро «Бурейская ГЭС»: автор проекта И. Коренюк; фотосъемка И. Коренюк, фото: П. Афанасьев и др.]. – [Мирное] : [б. и.], 2011. — 117, [1] с.; ОАО «Бурейская ГЭС» : презентационные материалы «Строительство ГЭС как фактор роста потенциала развития региона, улучшения социальных условий для местного населения». – [Б. м.: б. и.], [2007]. – [24] л. – Текст (визуальный): непосредственный; Укрощение Буреи : рассказ о строительстве крупнейшей гидроэлектростанции Дальнего Востока / [ред.-сост. В. Головин ; авт. текста В. Иващенко]. – Хабаровск : Приамурские ведомости, 2003. – 119, [2] с. – Текст (визуальный): непосредственный; История Бурейской гидроэлектростанции. – Текст (визуальный) : электронный // Амурские сезоны. — URL: http://геоамур.pd/sources/ nat econ/industry/industry-x=26.php (дата обращения: 03.06.2025).

45 лет со дня образования **Амурского отделения Российского** союза художников (1981).

Амурское отделение Российского союза художников –творческое общественное объединение профессиональных живописцев, скульпторов, графиков, художников декоративно-прикладного и народного искусства. Осуществляет творческую, выставочную, культурнопросветительскую работу, реализовывает художественные проекты. Первоначально в организации состояло 15 человек. Первый председатель правления скульптор В. Е. Обидион.

См.: Кондратьев, В. В. Амурская организация Союза художников России / В. В. Кондратьев. — Текст (визуальный) : непосредственный // Культура Приамурья. — Благовещенск, 2011. — С. 250—253; Волкова, И. Ещё не осень... / И. Волкова. — Текст (визуальный) : непосредственный // Моя Мадонна. — 2011. — Нояб. (№ 44). — С. 10; Верещагина, Н. В. Время поисков и находок / Н. В. Верещагина // Амурские художники : биобиблиографический указатель / Амурская областная научная библиотека им. Н. Н. Муравьева-Амурского, от-

дел литературы по искусству; сост. Л. П. Шулепова. — Благовещенск, 2003. — С. 4—13; Амурская областная организация ВТОО «СХ России». — URL: https://shr.su/about/regions/regionaltie-otdeleniya/70/? ysclid=mbhfxrf8b7862840033 (дата обращения: 04.06.2025). — Текст (визуальный): электронный.

45 лет со времени создания Научно-исследовательский институт физиологии и патологии дыхания, ныне Дальневосточный научный центр физиологии и патологии дыхания СО РАМН в г. Благовещенск (1981).

Создан в 1981 году как Научно-исследовательский институт физиологии и патологии дыхания Сибирского отделения Академии медицинских наук СССР. В 1998 году институт реорганизован в Дальневосточный научный центр физиологии и патологии дыхания с филиалами в г. Владивостоке (Научно-исследовательский институт медицинской климатологии и восстановительного лечения) и г. Хабаровске (Научно-исследовательский институт охраны материнства и детства). Организатор и первый директор — академик РАН Михаил Тимофеевич Луценко, доктор медицинских наук, профессор, заслуженный деятель науки РФ.

См. Тимофеева, А. Наука на высшем уровне: [об истории и деятельности Дальневосточного научного центра физиологии и патологии дыхания] / А. Тимофеев. – Текст (визуальный): непосредственный // Благовешенск. – $2014. - \hat{7}$ февр. (№ 5). – С. 12; Климычева, \hat{H} О. Дыхание по науке : [о достижениях учёных Дальневосточного научного иентра физиологии и патологии дыхания] /Ю. Климычева. – Текст (визуальный): непосредственный // Амурская правда. – 2012. – 31 мая; Колосов, В. П. Государственное учреждение «Дальневосточный научный центр физиологии и патологии дыхания СО РАМН» / В. П. Колосов. – Текст (визуальный): непосредственный // Здравоохранение Амурской области: к 150-летию Амурской области / сост.: Ю.Г. Максимов, Н.Л. Артемчук, Н.С. Фатьянова. – Благовещенск : [б. и.], 2008. — С. 330–334; Ефименко, А. 100 изобретений за четверть века : [Дальневосточному центру физиологии и патологии дыхания 25 лет] / А. Ефименко // Амурская правда. — 2006. — 18 anp. — С. 1—2; Витальева, Л. Академический уровень диагностики и лечения / Л. Витальева. – Текст (визуальный) : непосредственный // Благовещенск. -2002. -18 окт. (№ 42). -C. 14; Дальневосточный центр физиологии и патологии дыхания : [сайт]. — URL: https://cfpd.ru/nauchno-issledovatelskaya-devatelnost/istoriya/? vsclid=mbhgkxipxr546886363 (дата обращения: 04.06.2025).

ysclid=mbhgkxipxr546886363 (дата обращения: 04.06.2025). — Тексп (визуальный) : электронный.

35 лет с начала издания газеты «Моя Мадонна» (1991).

Первая газета для женщин на Дальнем Востоке, одна из первых в России. Выходила на протяжении 32 лет. До 1994 года — ежемесячно, с 1994 г. — еженедельно. В 2022 г. выпуск газеты прекращён.

См.: Ушакова, И. Мы всегда вместе с вами : [из истории газеты] / И. Ушакова. — Текст (визуальный) : непосредственный // Моя Мадонна. — 2021. — 10 февр. (№ 5). — С. 4; Ушакова, И. «Моя Мадонна» – друг, собеседник, советчик / И. Ушакова – Текст (визуальный) : непосредственный // Деловое Приамурье. – 2016. – № 2. — С. 52–53; Самая женская. — Текст (визуальный) : непосредственный // Моя Мадонна. — 2016. — 10 февр. (№ 5). — С. 4–5; Твоей газете 20 лет! – Текст (визуальный) : непосредственный // Моя Мадонна. – 2011. – № 5 (9 февр.). – С. 1–2; Наш надёжный тыл. – Текст (визуальный): непосредственный // Моя Мадонна. – 2001. – 7 февр. – С. 2; Ушакова, И. «Я всегда сдаю экзамен...» / И. Ушакова. – Текст (визуальный) : непосредственный // Комсомольская правда. – 2001. – 12 янв. – Приложение: с. 2. – (Комсомольская правда в Приамурье); Каждый пишет, как он дышит. – Текст (визуальный): непосредственный // Моя Мадонна. – 1996. – № 5 (февр.). – С. 2–3; Редакция «Моей Мадонны» приняла решение остановить выпуск газеты. – Текст (визуальный) : электронный // Amur.Life. – URL: https:// www.amur.life/news/2022/12/07/redakciva-moev-madonny-prinvalareshenie-ostanovit-vvpusk-gazety?vsclid=mbhn3ollsc809408891 (дата обрашения: 04.06.2025).

РАЙОНЫ-ЮБИЛЯРЫ

100 лет со времени образования Белогорского района (1926), ныне Белогорский муниципальный округ.

Расположен на западе Зейско-Буреинской равнины. Административный центр – город Белогорск. Образован 4 января 1926 г. До мая назывался Александровским. 13 мая да Постановлением Президиума Дальневосточного краевого исполнительного комитета был переименован в Куйбышевский район. Указом Президиума Верховного Совета РСФСР 15 ноября 1957 года переименован в Белогорский район Амурской области. В июне 2020 Законом Амурской области в муниципальный округ, в 2021 году Белогорский муниципальный округ утверждён как административно-территориальная единица. Через округ проходит Транссибирская железнодорожная магистраль и Федеральная автодорога P-297 «Амур». Основная отрасль экономики округа – сельское хозяйство. Промышленность сосредоточена на обрабатывающих производствах и производстве и распределении электроэнергии, газа, пара и воды.

См.: Словарь географических названий Белогорского района (муниципального округа) Амурской области / Министерство просвещения Российской Федерации, Федеральное государственное бюджетное образовательное учреждение высшего образования «Благовешенский государственный педагогический университет»; авт.-сост: Ладисова [и др.]; под ред. М. В. Горбаневского. – Благовешенск : Издательство БГПУ, 2023. – 135 с. – Текст (визуальный) : непосредственный; Голубев, В. Топонимика Притомья / В. Голубев; Белогорский краеведческий музей. — Издание 3-е, дополненное. – Белогорск : [б. и.], 2018. – 161 с. – Текст (визуальный) : непосредственный; Сёла Приамурья : библиографический. указатель / Амурская областная научная библиотека им. Н. Н. Муравьёва-Амурского, отдел краеведения и редких книг; сост. О. В. Коршунова. – Благовещенск, 2017. – Bыпуск 5. -80 c. - Текст (визуальный) : непосредственный; Голубев, B. Π . Наш район : (из истории Белогорского района) / В. П. Голубев. – Благовещенск : Поли-M, 2011. -261 с.; Голубев, B. Очерки по краеведению Белогорского района / В. Голубев. — Благовещенск : Поли-М, 2011. — 197 с. – Текст (визуальный) : непосредственный; Муниципальные образования Амурской области: [информационно-исторический сборник: статистические данные представлены по состоянию на 15.03.2019 г. / руководитель проекта Е. А. Башурова]. – Благовещенск : Благовещенск. Дальний Bocmok, 2019. - 361, [4] с.: ил. – Текст (визуальный): непосредственный; Очень насыщенно... : [о визите губернатора Василия Орлова

в Белогорский муниципальный округ]. — Текст (визуальный): непосредственный // Сегодня на Амуре. — 2024. — 25 сент. (№ 38). — С. 1—2, 4; Амурская область: опыт энциклопедического словаря / ред.-сост. Н. К. Шульман. — Благовещенск: Амурское отделение Хабаровского книжного издательства, 1989. — С. 85. — Текст (визуальный): непосредственный; Администрация Белогорского муниципального округа: [сайт]. — URL: https://belokrug.amurobl.ru/pages/ob-okruge/istoriya/(дата обращения: 06.06.2025). — Текст (визуальный): электронный.

100 лет со времени образования Завитинского района (1926), ныне Завитинский муниципальный округ.

Расположен на востоке Зейско-Буреинской равнины. На севере граничит с Ромненским округом, на востоке — с Бурейским округом и с городским округом Райчихинск, на юге — с Михайловским районом, на западе — с Октябрьским округом. Образован в 1926 году. Административный центр — город Завитинск (образован в 1954 году). Законом Амурской области от 24.12.2020 район преобразован в муниципальный округ, в 2021 году муниципальный округ утверждён как административно-территориальная единица.

Ведущее место в экономике занимают промышленное производство и сельское хозяйство. Промышленная специализация — пищевое и перерабатывающее производства, строительство. Перспективы развития района связаны с разработкой залежных земель сельскохозяйственного назначения и добычей бурого угля.

См.: Демура, Е. Этапы рождения Завитинского района / Демура. Текст (визуальный) : непосредствен- E_{\cdot} ный // Завитинский вестник. — 2021. — 12 марта (№ 9). — С. 2 : 26 марта (№ 11). – С. 2; Муниципальные образования Амурской области: [информационно-исторический сборник: статистические данные представлены по состоянию на 15.03.2019 г. / руководитель проекта Е. А. Башурова]. – Благовещенск : Благовещенск. Дальний Восток, 2019. – С. 102–115 с. : ил. – Текст (визуальный) : непосредственный; Назаренко, О. Олег Назаренко: «Чтобы людям жилось лучше» / О. Назаренко. – Текст (визуальный) : непосредственный // Деловое Приамурье. — 2016. — № 1. — С. 12—13; Данилов, С. Тот куток / С. Данилов. – Текст (визуальный): непосредственный // Маршрутка. -2016. -30 июня ($\stackrel{N}{N} = 25$); 7 июля ($\stackrel{N}{N} = 26$). -C. 18; Данилов, C. \widetilde{K} 90-летию Завитинского района / С. Данилов. – Текст (визуальный): непосредственный // Маршрутка. – 2016. – 2 июня (№ 21). – С. 7; Сёла Приамурья : библиографический указатель / Амурская областная научная библиотека им. Н. Н. Муравьева-Амурского, отдел краеведения и редких книг; сост. В. В. Смирнова. –

Благовещенск : [б. и.], 2014. – Вып. 3. – 144 с. – Текст (визуальный) : непосредственный; Амурская область : опыт энциклопедического словаря / ред.-сост. Н. К. Шульман. – Благовещенск : Амурское отделение Хабаровского книжного издательства, 1989. – С. 170. – Текст непосредственный: (визуальный) Стратегия экономического развития Завитинского района до 2025 года. – Текст (визуальный): непосредственный // Завитинский вестник. — 2014. — 27 июня (N_{2} 25). — C. 4–5 ; 4 июля (N_{2} 26). — C. 3–4 ; 11 июля (N_{2} 27). — C. 3– Администрация Завитинского муниципального [официальный сайт]. — URL: https://zavadm.amurobl.ru/pages/ob-okruge/ istoriya/ (дата обрашения: 05.06.2025). — Текст (визуальный) : электронный; Завитинский район. – Текст (визуальный) : электронный // Амурские сезоны. – URL: https://zeoamyp.pd/sources/d 28 05 (дата обращения: 05.06.2025); Мурашко, М. Губернатор рассказал жителям о планах на строительство ветропарка в Завитинском округе / М. Мурашко. – Текст (визуальный) : электронный // Амурская правда. – 2025. – 16 мая. – URL: https://ampravda.ru/2025/05/16/gubernator-rasskazalzhiteljam-o-planakh-na-stroitelstvo-vetroparka-v-zavitinskom-okruge (dama обрашения: 05.06.2025).

100 лет со времени образования Зейского района (1926), Зейский муниципальный округ.

Зейский муниципальный округ расположен на северо-востоке Амурской области. Является самый крупным по площади районом области и одним из малонаселённых. По его территории проходит граница Амурской области с Республикой Саха (Якутия) и Хабаровским краем. Административный центр — город Зея. Район образован в 1926 году в составе Зейского округа Дальневосточного края. В 1932 году был включён в состав созданной Амурской области. На протяжении многих лет территориальное деление претерпевало изменения. С середины 1950-х — в составе Приамурья. Законом Амурской области от 28.03.2023 г. Зейский район преобразован в Зейский муниципальный округ. Основные отрасли экономики: энергетика, лесная и горнодобывающая промышленность. Ведущая отрасль — золотодобыча.

См.: Памятные даты. 2024 год. Зейский район: дайджест / Муниципальное учреждение «Социально-культурный центр Зейского района», Центральная библиотека Зейского района; сост. О. А. Типайкина. —Зея: [б. и.], 2023. — 11 с. — Текст (визуальный): непосредственный; Романцов, В. На повороте истории: 1905—1920 годы в России и на одной из ее дальних окраин / В. Романцов. — Благовещенск: РИО, 2022. — 247 с., — Текст (визуальный): непосредственный; Завьялов, А. С. Зейская быль: [о партизанском движении на Зее] / А. С. Завьялов. – Текст (визуальный): непосредственный // Романцов, В. Д. На повороте истории: 1905–1920 годы в России и на одной из её дальних окраин. – Благовещенск : РИО, 2022. – С. 94–208; Романцов, В. Переселенцы. Кн. 4 : Долгая дорога к счастью : из истории заселения Зейского района / В. Романцов. — Благовешенск: Царское Слово, 2017. – 219 с. – Текст (визуальный): непосредственный; Муниципальные образования Амурской области : Гинформационно-исторический сборник: статистические данные представлены по состоянию на 15.03.2019 г. / руководитель проекта E.A. Башурова]. — Благовещенск, 2019. — С.116—138; Сёла Приамурья : библиографический указатель / Амурская областная научная библиотека им. Н. Й. Муравьева-Амурского, отдел краеведения и редких книг; сост. О. В. Коршунова. – Благовещенск, 2019. – Выпуск 7. – 104 с. – Текст (визуальный): непосредственный; Амурская область: опыт энциклопедического словаря / ред.-сост. Н. К. Шульман. – Благовещенск : Амурское отделение Хабаровского книжного издательства, 1989. – С. 177. – Текст (визуальный): непосредственный; Сайт администрации Зейского округа. - URL: https://admzr.amurobl.ru/ (дата обращения: 06.06.2025). – Текст (визуальный) : электронный; Зейский район. – Текст (визуальный) : электронный // Амурские сезоны. – URL: https://геоамур.pф/sources/d 28 06/ (дата обращения: 06.06.2025).

100 лет со времени образования Ивановского района (1926), ныне Ивановский муниципальный округ.

Расположен на юго-западе Амурской области. Граничит с Благовещенским, Тамбовским, Октябрьским, Ромненским и Белогорским округами области. Административный центр — село Ивановка. Образован в 1926 году в составе Амурского округа Дальневосточного края. В 1932 году включён в состав созданной Амурской области. Законом Амурской области от 24.12.2020 в январе 2021 г. муниципальный район преобразован в муниципальный округ. Благоприятный сельскохозяйственный район Амурской области. Основная отрасль экономики — сельскохозяйственное производство.

См.: Муниципальные образования Амурской области: [информационно-исторический сборник: статистические данные представлены по состоянию на 15.03.2019 г. / руководитель проекта Е. А. Башурова]. — Благовещенск, 2019. — С. 140—141. — Текст (визуальный): непосредственный; Адаменко, Н. Г. Прикоснись к истории села: сборник публикаций к 90-летию Ивановского района / Н. Адаменко; Администрация Ивановского района. — Благовещенск, Издательство ДальГАУ, 2016. — 283 с. — Текст (визуальный): непосредственный; Ивановский район: прошлое и настоящее: материа-

лы І открытых районных краеведческих чтений [Ивановка, 22 ноября 2016 г.] / МБУК «Ивановская межпоселенческая центральная библиотека» ; [сост. Т. А. Семенченко]. – Ивановка : [б. и.], 2016. – 60 с. – Текст (визуальный) : непосредственный; Амурская область : опыт энциклопедического словаря / ред.-сост. Н. К. Шульман. – Благовешенск: Амурское отделение Хабаровского книжного издательства, 1989. – С. 188. – Текст (визуальный): непосредственный; Колода, Я. «Золотое кольио» Ивановки / Я. Колода. – Текст (визуальный) : непосредственный // Амурская правда. – 2018. – $(N^{2} + 107)$. − $(N^{2} + 107)$. Ивановский район – 90 : вехи истории 1926–1990 гг. : [хроника событий]. – Текст (визуальный): непосредственный // Благовещенск. Дальний Восток. – 2016. – № 5. – С. 50–51; Сёла Приамурья : библиографический указатель / Амурская областная научная библиотека им. Н. Н. Муравьева-Амурского, информационно-библиографический отдел; cocm. В. В. Смирнова. – Благовещенск, 2012. – Вып. 1. – 106 с. – Текст (визуальный): непосредственный; Ивановский район. Вехи развития: [1937 г.]. – Текст (визуальный): непосредственный // Амурец. – 2009. – 6 февр. – С. 7; Первушин, В. Г. Ивановский район в истории Амурской области: (к 150-летию Амурской области) / В. Г. Первушин // Амурский краевед. – 2008. – № 25. – С. 143–147. – Текст (визуальный) : непосредственный; Ивановский район : Амурская область : [сайт]. -URL: http://ivanovka.h1n.ru/ (дата обращения: 12.06.2020). — Текст (визуальный): непосредственный; История освоения Ивановского района. – Текст (визуальный) : электронный // Амурские сезоны. – URL: http://zeoaмyp.pd/sources/d 28 07/district07-x=02.php (дата обрашения: 12.06.2020); Йвановский. — Текст (визуальный) : электронный // Инвестиционный портал Амурской области. – URL: https://invest.amurobl.ru/ investment-climate/municipal-offices/ivanovskiy/ (dama) обращения: 06.06.2025).

100 лет со времени образования Магдагачинского района (1926), ныне Магдагачинский муниципальный округ.

Расположен на северо-западе Амурской области. Граничит с Зейским, Шимановским, Сковородинским округами. На юге, по реке Амур, проходит государственная граница России с КНР. Административный центр — посёлок Магдагачи. В 1926 г. в составе Зейского округа Дальневосточного края был образован Тыгдинский район. В 1932 г. район вошёл в состав созданной Амурской области. В 1934 г. был передан во вновь образованную Зейскую область. В 1948 г. вошёл в состав Амурской области, выделенной из Хабаровского края. В 1977 г. Тыгдинский район переименован в Магдагачинский.

В 2024 г. Законом Амурской области Магдагачинский район преобразован в Магдагачинский муниципальный округ. Основу экономики Магдагачинского округа составляют золотодобывающая промышленность и железнодорожная отрасль.

См.: Сёла Приамурья: библиографический указатель. Вып. 8 / Амурская областная научная библиотека им. Н. Н. Муравьева-Амурского, отдел краеведения и редких книг; сост. О. В. Коршунова. – Благовещенск. 2020. – 80 с.; Муниципальные образования Амурской области: Гинформационно-исторический сборник : статистические данные представлены по состоянию на 15.03.2019 г. / руководитель проекта Е. А. Башурова). – Благовешенск, 2019. – С.170–183. – Текст (визуальный): непосредственный; Амурская область: опыт энииклопедического словаря / ред.-сост. Н. К. Шульман. – Благовещенск : Амурское отделение Хабаровского книжного издательства, 1989. – С. 238. – Текст (визуальный) : непосредственный; Назаренко, А. Г. О чём молчат памятники / А. Г. Назаренко. – Текст (визуальный): непосредственный // Вперёд. — 2017. — 22 дек. (№ 50). — С. 7; Киреева, Л. Магдагачинский район: прошлое – настоящее – будущее / Л. Киреева. – Текст (визуальный) : непосредственный // Благовещенск. Дальний Восток. – 2016. - № 8. - C. 37-40; Ворон, Л. В. Историко-культурные и археологические памятники Магдагачинского района как объекты культурнопознавательного туризма / Л. Ворон. – Текст (визуальный) : непосредственный // Амурский краевед. – 2011. – № 28. – С. 108–113; Ворон, Л. В. Полезные ископаемые Магдагачинского района / Л. В. Ворон. – Текст (визуальный): непосредственный // Приамурье – форпост России на дальневосточных рубежах : материалы региональной научнопрактической конференции. – Благовещенск, 2007. – С. 332–333: Ворон, Л. В. Из истории Магдагачинского района / Л. В. Ворон. – Текст \widehat{I} (визуальный) : непосредственный // Амурский краевед. — $\widehat{2006}$. — N_2 I. — С. 86-89; Козменчук, П. Магдагачинский район: верните налоги, и мы поможем соседям / П. Козменчук. – Текст (визуальный): непосредственный // Амурская правда. – 2006. – 9 нояб. (№ 211). – С. 6; Прогноз социально-экономического развития Магдагачинского района. – Текст (визуальный) : электронный // Официальный сайт Магдагачинhttp://www.magdagachi.ru/index.php? URL: ского округа. option=com k2&view=item&id=18720:prognoz-sotsialno-ekonomicheskogorazvitiya-magdagachinskogo-rayona-na-2023-god-i-planovyiy-period-2024-i-2025-godov&Itemid=2 (дата обращения: 06.06.2025); Экономический потенциал. – Текст (визуальный) : электронный // Инвестиционный портал Амурской области. – URL: https://invest.amurobl.ru/investmentclimate/invest-passport/magdagachinskiy-rayon/ekonomicheskiy-potentsial/? ysclid=mbkj7lfrfr423423626 (дата обращения: 06.06.2025); Магдагачинский район. – Текст (визуальный) : электронный // Амурские сезоны. –

URL: https://zeoaмyp.pф/sources/d_28_09/?ysclid=mbkj8f44fu563635369 (дата обращения: 06.06.2025).

100 лет со времени образования Мазановского района (1926), ныне Мазановский муниципальный округ.

Расположен в центральной части Амурской области, в бассейне реки Селемджи. Граничит с Зейским, Ромненским, Серышевским, Шимановским муниципальными округами; Свободненским, Селемджинским районами и Хабаровским краем. Образован в январе 1926 года в составе Амурского округа Дальневосточного края. 20 октября 1932 года решением ВЦИК и СНК РСФСР включён в состав Амурской области. Административный центр — село Новокиевский Увал. В 2024 г. Мазановский район преобразован в Мазановский муниципальный округ. Основная отрасль экономики — сельское хозяйство.

См.: Села Приамурья : библиографический указатель. Вып. 9 / Амурская областная научная библиотека им. Н. Н. Муравьева-Амурского, отдел краеведения и редких книг; сост. О. В. Коршунова. – Благовещенск : Издательство АОНБ, 2021. – 148 с. – Текст (визуальный): непосредственный; Романцов, В. Переселенцы. Из истории Мазановского района и некоторых его населённых пунктов: [в 2 частях]. Ч. 1/В. Романцов. – Благовещенск: Царское Слово, 2016. – 158 с. – Текст (визуальный): непосредственный; Романиов, В. Переселениы. Из истории Мазановского района и некоторых его населённых пунктов : [в 2 частях]. Ч. 2 / В. Романцов. – Благовешенск: Царское Слово, 2016. – 150 с. – Текст (визуальный): непосредственный; Романцов, В. Д. Переселенцы: из истории Мазановского района / В. Д. Романиов. – Благовешенск : Царское Слово. 2016. – 301 с. – Текст (визуальный): непосредственный; Муниципальные образования Амурской области : [информационноисторический сборник: статистические данные представлены по состоянию на 15.03.2019 г. / руководитель проекта \hat{E} . А. Башурова]. — Благовещенск, 2019. — C.184–198. — Текст (визуальный) : непосредственный; Шуляк, Т. «Нужно оставаться человеком в любой ситуаиии» : Го перспективах социально-экономического развития Мазановского округа] / Т. Шуляк. – Текст (визуальный) : непосредственный // Амурская правда. — 2023. — 2 августа (№ 30). — С. 10–11; Мурашко, М. Чем живёт Мазания / М. Мурашко. – Текст (визуальный): непосредственный // Амурская правда. – 2023. – 22 февр. – С. 4; Пивень, М. Михаил Пивень: «Цель у меня одна – чтобы Мазановский район двигался вперед» : [беседа с главой Мазановского района М. Пивнем] / М. Пивень ; провела В. Носырева. — Текст (визуальный) : непосредственный // Амурская правда. — 2020. — 29 окт. (№ 43). — С. 6—7; Пивень, М. Михаил Пивень: «Денег нет, а мы танцуем» : [беседа с главой Мазановского района] / провела В. Сиянова. — Текст (визуальный) : непосредственный // Амурская правда. — 2017. — 5 окт. (№ 115). — С. 8; Мазановский район. Амурская область / Администрация Мазановского района. — Благовещенск : Приамурские ведомости, [2007?]. — 15 с.; Мазановский район. — Текст (визуальный) : электронный // Амурские сезоны. — URL: http://геоамур.рф/sources/d_ 28_10 / (дата обращения: 07.06.2025); История района. — Текст (визуальный) : электронный // Администрация Мазановского района : сайт. — URL: https:// тагаат.ru/?page_id=374 (дата обращения 07.06.2025).

100 лет со дня образования Свободненского района (1926).

Расположен на юго-западе Амурско-Зейской равнины. Граничит с Шимановским, Мазановским, Благовещенским муниципальными округами области, на западе – проходит государственная граница с КНР. Административный центр – город Свободный. 4 января 1926 года в соответствии с Декретом ВЦИК РСФСР был образован Свободненский район в составе Амурского округа Дальневосточного края. В 1930 г., после упразднения Амурского округа, Свободненский район (как и другие) перешёл в прямое подчинение Дальневосточного края. 20 октября 1932 года решением ВЦИК и СНК РСФСР о новом территориальном делении и районировании края район был включён в состав созданной Амурской области. Основная отрасль экономики — сельское хозяйство. Перспективы развития района связаны с реализацией инвестиционных проектов, газохимической и космической отраслями.

Муниципальные образования Амурской области См.: Гинформационно-исторический сборник : статистические данные представлены по состоянию на 15.03.2019 г. / руководитель проек- \hat{m} а Е. А. Башурова]. — Благовещенск, 2019. — \hat{C} . 246—262. — \hat{T} екст (визуальный): непосредственный; Сёла Приамурья: библиографический указатель / Амурская областная научная библиотека им. Н. Н. Муравьева-Амурского, отдел краеведения и редких книг; сост. В. В. Смирнова. – Благовещенск : [б. и.], 2014. – Вып. 3. – 144 с. – Текст (визуальный): непосредственный; Давыдов, В. Я. Наш район: странииы истории / В. Я. Давыдов. — Свободный : [б. и.], 1991. — 84 с. — Текст (визуальный) : непосредственный; Агафонова, Э. Юбилеи города и сёл Свободненского района в 2025-м. – Текст (визуальный): непосредственный // Зейские огни. – 2025. – 1 янв. (№ 1). – С. 2; Частные вопро-

сы : [беседа с главой Свободненского района Э. Агафоновой] / провела А. Азанова. – Текст (визуальный): непосредственный // Благовешенск. – 2019. – 25 янв. (№ 3). – С. 12; Иванов, В. ТОР «Свободный» / В. Иванов. – Текст (визуальный): непосредственный // Развитие региона. — 2018. — № 2. — С. 32–37; Половнёв, Д. *Пепутаты приняли отчёт главы / Д. Половнёв. – Текст* (визуальный): непосредственный // Зейские огни. – 2018. – 25 апр. (№ 17). – С. 3, 4; Агафонова, Э. Мультипликативный эффект от Федеральных проектов поднимет экономику Свободненского района : [беседа с главой Свободненского района Э. Агафоновой] / провела А. Разумовская. – Текст (визуальный): непосредственный // Развитие региона. – 2017. – № 4. – 39–42; Фёдорова, Л. Новый имnульс к развитию района / Л. Фёдорова. — Текст (визуальный) : непосредственный // Благовещенск. Дальний Восток. – 2016 (дек.)/2017 (янв.). -№ 10. - C. 18–20; Тарасова, Ю. А. Уроки прошлого / Ю. А. Тарасова. – Текст (визуальный) : непосредственный // Зейские огни. – 2014. – 25 июля (№ 90). – С. 5; Ворошилова, И. Свободненский район / И. Вороиилова. – Текст (визуальный): непосредственный // Амурская правда. – 2013. – 18 июля. – С. 6–7; Василькова, О. С людьми нам повезло / О. Василькова. – Текст (визуальный): непосредственный // Первое Алексеевское. -2013. -30 янв. (№ 4). -C. 3-7; Свободненскому району -90. -Текст (визуальный): непосредственный // Благовешенск. Дальний Восток. – 2012. – № 5 (июнь). – С. 47–51; Василькова, О. История родной земли / О. Василькова. – Текст (визуальный): непосредственный // Первое Алексеевское. – 2012. – 6 июня. – С. 1, 8, 16; Свободненский район Амурской области : Гофиииальный сайт]. svobregion.amurobl.ru/pages/obshchestvennye-slushaniya/ (dama ofpaueния: 07.06.2025). – Текст (визуальный) : электронный; Свободненский район. — Текст (визуальный) : электронный // \hat{A} мурские сезоны. — URL: http://геоамур.pф/sources/d 28 14/ (дата обращения: 07.06.2025); Мокеева, Т. Малая Родина. Свободненский район / Т. Мокеева. – Текст https://kartaslov.ru/книги/ (визуальный) : электронный. - URL: Татьяна Мокеева Малая родина Свободненский район/3 обращения: 07. 06.2025); Тарасов, Ю. А. Поправки к справке по истории административно-территориального деления Свободненского района (1858-1988 гг.) / Ю. А. Тарасов. – Текст (визуальный) : электрон- Π роза.pv. https://proza.ru/2016/11/08/279? vsclid=mbmzvvuz6p368895313 (дата обращения: 07.06.2025).

100 лет со дня образования Селемджинского района (1926).

Расположен в восточной части Амурской области. Граничит с Мазановским, Зейским муниципальными округами, Хабаровским краем. Селемджинско-Буреинский район основан 4 января 1926 года в составе Амурского округа Дальневосточного края с центром в селе Экимчан. После упразднения Амурского округа район отошёл в прямое подчинение Дальневосточного края. 20 октября 1932 года он был включён в состав созданной Амурской области. 16 июля 1940 года указом Президиума Верховного совета РСФСР Селемджинско-Буреинский район был переименован в Селемджинский район. С момента образования до сегодняшнего дня основа экономики района — золотодобывающая отрасль.

См.: Сёла Приамурья : библиографический указатель. Вып. 11 / Амурская областная научная библиотека им. Н. Н. Муравьева-Амурского, отдел краеведения и редких книг; сост. О. В. Коршунова. – Благовешенск : Издательство АОНБ, 2023. – 67 с. – Текст (визуальный): непосредственный Муниципальные образования Амурской области: [информационно-исторический сборник: статистические данные представлены по состоянию на 15.03.2019 г. / руководитель проекта Е. А. Башурова]. – Благовещенск : Благовещенск. Дальний Восток, 2019. – C. 264–265 : ил. – Текст (визуальный) : непосредственный; Мурашко, М. На стороне севера: Василий Орлов встретился с жителями Селемджинского района и поручил разработать для территории мастер-план / М. Мурашко. – Текст (визуальный) : непосредственный // Амурская правда. – 2024. – 10 апр. (№ 14). – С. 8; Марьин, В. Что год грядущий нам готовит] / В. Марьин. – Текст (визуальный): непосредственный // Комсомольская правда. – 2016. – 15 дек. (№ 142). – С. 14; Селемджинский район интересен иностранным инвесторам. – Текст (визуальный): непосредственный // Благовещенск. Дальний Восток. — 2016. — № 2. — С. 14–15; Селемджинский район. 90 лет / [предисловие С. Капшука, главы Селемджинского района]. – [б. м.] : [б. и.], [2015]. – 15 с. – Текст (визуальный): непосредственный; 85 лет Селемджинскому району. – Благовещенск : Зея, [2011]. – 19 с. – Текст (визуальный) : непосредственный; Лемешева, Е. Надежды – на золото, уголь, лес / Е. Лемешева. – Текст (визуальный): непосредственный // Аргументы и факты. – 2011. – 2–8 нояб. (№ 44). – Прил.: с. 13. – (АиФ – Дальний Восток); Гильгенберг, С. А. Время действий / С. А. Гильгенберг. – Текст (визуальный) : непосредственный // Деловое Приамурье. – 2011. – № 38. – С. 6–10; Селемджинский район / [вступительная статья С. А. Гильгенберга, главы района]. – Благовещенск: Зея, 2010. – [20] с. – (85 лет Селемджинскому району). –

Текст (визуальный): непосредственный; Козменчук, П. Селемджинский район: северная страна с тиграми и сказочными богатствами / П. Козменчук. – Текст (визуальный) : непосредственный // Амурская правда. — 2007. — 5 июля (№ 119). — С. 6—7; Игнатьева, Г. Этапы большого пути / Г. Игнатьева. – Текст (визуальный): непосредственный // Амурская неделя. -2006. -2 марта. $-\check{C}.$ 1, 22; Φ ёдорова, E.Вспоминая прошлое / Е. Фёдорова. – Текст (визуальный) : непосредственный // Селемджинский вестник. — 2006. — 14 anp. — C. 5–6; Ceлемджинский район. – Благовещенск : Радуга, 2004. – 19 с. : ил. – (80летию района посвящается). – Текст (визуальный): непосредственный; Инвестииионный паспорт Селемджинского района. (визуальный) : электронный // Портал Правительства Амурской облаhttps://selraion.amurobl.ru/pages/selemdzhinskiy-rayon/ URL: investoram/investitsionnyy-pasport-selemdzhinskogo-rayona/investitsionnyypasport-selemdzhinskogo-rayona-2024-god/ (дата обращения 07.06.2025); Селемджинский район. – Текст (визуальный) : электронный // Амурские сезоны. — URL: https://геоамур.pф/sources/d 28 15/ (дата обращения: 07.06.2025).

100 лет со дня образования Сковородинского района (1926), ныне Сковородинский муниципальный округ.

Расположен на северо-западе Амурской области. Граничит с Тындинским, Магдагачинским муниципальными округами области, Забайкальским краем. На юге по реке Амур проходит государственная граница с КНР. Административный центр – город Сковородино. Первоначально район назывался Рухловский с административным центром в городе Рухлово. В результате многократных административно-территориальных изменений в разные годы район находился в составе Амурской, Зейской, Читинской областях. В декабре 1938 года город Рухлово переименован в Сковородино, а Рухловский район в Сковородинский. 2 августа 1948 года Сковородинский район вошёл в состав самостоятельной Амурской области, выделенной из состава Хабаровского края. В апреле 2022 года Сковородинский район преобразован в Сковородинский муниципальный округ. Основные отрасли экономики округа – железнодорожный транспорт, нефтегазовая и золотодобывающая промышленность. На территории округа находится главный исторический памятник Амурской области – первое русское поселение на берегу Амура – Албазино.

См.: Муниципальные образования Амурской области: [информационно-исторический сборник: статистические данные представлены по состоянию на 15.03.2019 г. / руководитель проекта

Е. А. Башурова]. – Благовещенск, 2019. – С. 296–306. – Текст (визуальный) : непосредственный; Моисеева, И. П. Сковородинский район : словарь-справочник / И. П. Моисеева; Муниципальное учреждение. культуры Сковородинская централизованная библиотечная система». — Сковородино : [б. и.], 2009. — 64 с. — Текст (визуальный) : непосредственный; Ульянова, Д. Алексей Прохоров: «Несмотря на трудности, мы многое сделали за последние годы» : [о социальноэкономическом развитии Сковородинского округа] / Д Ульянова. — Текст (визуальный): непосредственный // Амурская правда. — 2023. — 13 дек. (№ 49). — С. 24; Прохоров, А. Алексей Прохоров: «У Сковородинского района большие перспективы и по рабочим местам, и по налогам» : [беседа с главой Сковородинского района А. Прохоровым] / провела А. Данилова. – Текст (визуальный) : непосредственный // Амурская правда. – 2019. – 5 сент. (№ 90). – С. 9; Сковородинский район – курс на развитие. – Текст (визуальный): непосредственный // Телепорт. – 2018. – 22 авг. (№ 34). – С. 14; Тропами истории пройдено 90 лет. – Текст (визуальный) : непосредственный // Открытая трибуна. – 2016. – 18 авг. (№ 33). – С. 2; Прохоров, А. Алексей Прохоров: «В новый zod - c оптимизмом!» / А. Прохоров. – Текст (визуальный) : непосредственный. – Телепорт. – 2016. – 7 дек. (№ 49). – С. 8; Своя история, которой мы гордимся. – Текст (визуальный): непосредственный // Амурская звезда. — 2016. — 21 anp. (№ 15). — С. 3; Алексеенко, Е. Север Приамурья живёт и развивается / Е. Алексеенко. – Текст (визуальный): непосредственный // Благовешенск. Дальний Восток. – 2015. - № 6. - C. 23-25; Сказано-сделано! — Текст (визуальный) : непосредственный // Амурская звезда. — 2014. — 4 сент. (№ 35). — С. 6; Лемешева, Е. Недавно Сковородинский район отметил 85-летие / Е. Лемешева. – Текст (визуальный): непосредственный // Аргументы и факты. -2011. -5-11 окт. (№ 40). $-\Pi$ рил.: с. 12-13. $-(Au\Phi - Дальний$ Восток); Наш район Сковородинский по размерам – исполинский. – Текст (визуальный) : непосредственный // Открытая трибуна. – 2011. — 8 сент. — C. 2–3; Летопись Сковородинского района. — Текст (визуальный) : непосредственный // Амурская звезда. – 2011. – 8 сент. – С. 2; Тарасов, А. В. Сковородинском районе надежды возлагают на нефтепровод / А. Тарасов. – Текст (визуальный) : непосредственный // Аргументы и факты. — 2010. — 21—27 июля (№ 29). — Π рил.: с. 15. — ($Au\Phi$ — Дальний Восток); Козменчук, П. Сковородинский район: русская Калифорния в прошлом / П. Козменчук. – Текст (визуальный) : непосредственный // Амурская правда. – 2007. – 9 марта (№ 40). – С. 6–7; История Сковородино в фотографиях. – Текст (визуальный) : электронный // Амурские сезоны. – URL: https:// геоамур.pф/sources/d 28 16/district16-x=08\$01.php? vsclid=mbnhcne9d5112004182 (дата обращения: 07.06.2025); От посёлка

Змеиный до станции Сковородино. — Текст (визуальный) : электронный // Гудок. — 2011. — 22 июля (№ 28). — URL: https://gudok.ru/zdr/172/? ID=601910 (дата обращения: 07.06.2025); История города. — Текст (визуальный) : электронный // Администрация города Сковородино : Муниципальное образование город Сковородино. — URL: http://go2.aiwoo.ru/o-nas/istoriya-goroda (дата обращения: 07.06.2025); Сковородинский район : инвестиционный паспорт. — URL: http://skovorod.invest.amurobl.ru/ (дата обращения: 14.06.2020). — Текст (визуальный) : электронный; Сковородинский район. — Текст (визуальный) : электронный // Амурские сезоны. — URL: https://геоамур.рф/sources/d_28_16/?ysclid=mbptbopj4j375577865 (дата обращения: 10.06.2025).

100 лет со дня образования Тамбовского района (1926), ныне Тамбовский муниципальный округ.

Тамбовский муниципальный округ административнотерриториальная единица и муниципальное образование в Амурской области России. Административный центр — село Тамбовка. Расположен на юго-западе Зейско-Буреинской равнины. Граничит с Благовещенским, Ивановским, Октябрьским муниципальными округами, с Константиновским районом; на западе – с Китайской Народной Республикой. Район образован 4 января 1926 года в соответствии с Декретом ВЦИК РСФСР в составе Амурского округа Дальневосточного края. В 1930 г. Амурский округ был упразднён, районы отошли в прямое подчинение Дальневосточного края. 20 октября 1932 года решением ВЦИК и СНК РСФСР о новом территориальном делении и районировании края район был включён в состав созданной Амурской области. В апреле 2022 года Тамбовский район преобразован в Тамбовский муниципальный округ. Основная отрасль экономики - сельское хозяйство.

См.: Щукин, И. Очерки истории Тамбовского района Амурской области (с древнейших времен до 1924 года) / И. Щукин. — 2-е издание, переработанное и дополненное. — Благовещенск: РИО, 2021. — 351, [1] с. — Текст (визуальный): непосредственный; Муниципальные образования Амурской области: [информационноисторический сборник: статистические данные представлены по состоянию на 15.03.2019 г. / руководитель проекта Е. А. Башурова]. — Благовещенск, 2019. — С. 308—321. — Текст (визуальный): непосредственный; Щукин, И. И. Очерки истории Тамбовского района Амурской области (1945—1985 годы) / И. И. Щукин. — Благовещенск: Зея, 2011. — 415 с. — Текст (визуальный): непосредственный; Тамбовский район — наша малая Родина / администрация Тамбов-

ского района Амурской области. – Тамбовка : [б. и.]., 2011. – 10 с. – Текст (визуальный): непосредственный; Кутузова, О. Что уходящий год оставил: Го значимых событиях 2024 г. в Тамбовском муниципальном округе] / О. Кутузова. – Текст (визуальный): непосредственный // Амурский маяк. – 2024. – 26 дек. (№ 51). – С. 2; Сёла Тамбовскго округа преображаются по программе инициативного бюджетирования : Го благоустройстве сёл. — (визуальный): непосредственный // Амурский маяк. – 2024. – 5 дек. (№ 4). – С. 5; Ульянова, Д. Территория тружеников и больших надежд: как Тамбовский район празднует 95-летие в пандемию, участвует в госпрограммах и продвигает инициативы жителей / Д. Ульянова. – Текст (визуальный): непосредственный // Амурская правда. – 2021. – 26 авг. (№ 33). – С. 6; Азанова, А. В честь императора / А. Азанова. – Текст (визуальный): непосредственный // Моя Мадонна. – 2017. – 19 апр. (№ 15). – С. 6; Ильина, Т. Чем славятся сёла Тамбовского района? / Т. Ильина. – Текст (визуальный): непосредственный // \hat{Ko} мсомольская правда. — 2016. — 20 авг. (\hat{N} 94-c). — *Прил.: с. 10. – (Район Тамбовский – самый лучший на земле!); Телеп*нёва, В. Чем живёт Тамбовский район / В. Телепнёва. – Текст (визуальный): непосредственный // Комсомольская правда. – 2016. – 20 авг. (№ 94-с). – Прил.: с. 8–9. – (Район Тамбовский – самый лучший на земле!); Телепнёва, В. В стабильном развитии будущее – района / В. Телепнёва. – Текст (визуальный): непосредственный // Комсомольская правда. – 2016. – 20 авг. (№ 94-с). – Прил.: с. 7. – (Район Тамбовский - самый лучший на земле!); Гоман, Ю. Мы никогда не оказывались на задворках страны / Ю. Гоман. – Текст (визуальный): непосредственный // Комсомольская правда. – 2016. – 20 авг. (№ 94-с). – Прил.: с. 4. – (Район Тамбовский – самый лучший на земле!); Всё о родном крае в цифрах и фактах. – Текст (визуальный): непосредственный // Комсомольская правда. – 2016. – 20 авг. (№ 94-c). – Прил.: с. 1. – (Район Тамбовский – самый лучший на земле!); Щукин, И. Целинная эпопея / И. Щукин. – Текст (визуальный) : непосредственный // Амурский маяк. – 2016. – 17 июня (№ 23). — С. 2; Николай Змушко: «Мы умеем трудиться и добиваться результатов». - Текст (визуальный): непосредственный // Благовещенск. – 2016. – № 6. – С. 127–129; Топоркова, Л. Прифронтовой район / Л. Топоркова. – Текст (визуальный) : непосредственный // Амурский маяк. – 2016. – 5 февр. (№ 4). – С. 2; Из временных глубин. – Текст (визуальный): непосредственный // Амурский маяк. – 2016. – 29 янв. (№ 3). – С. 2; Змушко, Н. Мы сильны коллективизмом и любовью к земле / Н. Змушко. – Текст (визуальный) : непосредственный // Амурский маяк. -2016. -22 янв. (№ 2). -C. 1; Сёла Приамурья: библиографический указатель / Амурская областная научная библиотека им. Н. Н. Муравьева-Амурского, отдел краеведения и редких книг; сост. В. В. Смирнова. — Благовещенск: [б. и.], 2013. — Вып. 2. — 148 с.; Тамбовский район. — Текст (визуальный): электронный // Амурские сезоны. — URL: https://геоамур.pф/sources/d_28_18/?ysclid=mbq7b5jgx1550629973 (дата обращения: 10.06.2025); Тамбовский муниципальный округ. — Текст (визуальный): электронный // Портал правительства Амурской области. — URL: https://tambr.amurobl.ru/ (дата обращения: 10.06.2025).

85 лет со дня образования Ромненского района (1941), ныне Ромненский муниципальный округ.

Административно-территориальная единица и муниципальное образование в Амурской области. Административный центр — село Ромны. Округ расположен на востоке Зейско-Буреинской равнины. Граничит с Мазановским, Бурейским, Завитинским, Октябрьским, Ивановским, Белогорским, Серышевским муниципальными округами; Хабаровским краем. 26 мая 1941 года образован Советский район с центром в селе Ромны. 1 февраля 1963 года район был упразднён, 12 января 1965 года в соответствии с постановлением Бюро ЦК КПСС по РСФСР образован Ромненский район в границах бывшего Советского. В июне 2020 г. преобразован в Ромненский муниципальный округ. Ключевая отрасль экономики — сельское хозяйство.

См.: Села Приамурья : библиографический указатель. Вып. 10 / Амурская областная научная библиотека им. Н. Н. Муравьева-Амурского, отдел краеведения и редких книг О. В. Коршунова. – Благовещенск : Издательство АОНБ, 2022 – 108 с. – Текст (визуальный): непосредственный; Муниципальные образования Амурской области : Гинформационно-исторический сборник: статистические данные представлены по состоянию на 15.03.2019 г. / руководитель проекта Е. А. Башурова]. – Благовещенск, $2019. -\hat{C}. 230-240. -\hat{T}$ екст (визуальный): непосредственный; Шешера, А. Ромны онлайн / А. Шешера. – Текст (визуальный) : непосредственный // Моя Мадонна. — 2019. — 20 февр. (№ 7). — С. 5; Емельянова, А. Амурстат подытожил результаты сельхозпереписи / А. Емельянова. – Текст (визуальный): непосредственный // Знамя победы. – 2018. – 23 нояб. (№ 46). – С. 1; История в топониме. – Текст (визуальный): непосредственный // Знамя победы. – 2017. – 30 июня (№ 25). – С. 4; Историческая справка. – Текст (визуальный) : непосредственный // Знамя Победы. – 2011. – 11 июня. – С. 2; Кутенких, Н. Поддержка – активно работающим / Н. Кутенких. – Текст (визуальный): непосредственный // Единое Приамурье. – 2009. – 24 сент. – С. 5; Зыкова, О. Деревня моя дорогая... / О. Зыкова. — Текст (визуальный) : непосредственный // Знамя Победы. — 2006. — 17 июня. — С. 3—5; Ромненский район : [официальный сайт]. — URL: http://ромны28.рф/ (дата обращения: 15.06.2020). — Текст (визуальный) : электронный; Ромненский район. — Текст (визуальный) : электронный // Амурские сезоны. — URL: http://геоамур.рф/sources/d_28_13/ (дата обращения: 15.06.2020); Администрация Ромненского муниципального округа. — Текст (визуальный) : электронный // Портал Правительства Амурской области. — URL: https://romny28.amurobl.ru/pages/vlast/okrug/istoriya/ (дата обращения: 11.06.2025); Ромненский район. — Текст (визуальный) : электронный // Амурские сезоны. — URL: https://геоамур.рф/sources/d_28_13/?ysclid=mbr8ikdrmp396788017 (дата обращения: 1106.2025).

СЁЛА-ЮБИЛЯРЫ

- **165** лет со времени основания села **Никольское** (Белогорский округ) (**1861**).
- **160** лет со времени основания сёл **Круглое**, **Новое** (Белогорский округ) (**1866**).
- **155** лет со времени основания села **Бахирево** (Бурейский округ) (1871).
- 150 лет со времени основания сёл **Петропавловка** (Ивановский округ), **Коршуновка** (Михайловский район) (1876).
- 145 лет со времени основания сёл Иннокентьевка (Завитинский округ), Лазаревка (Тамбовский округ), Малиновка (Бурейский округ), Нижняя Полтавка (Константиновский район) (1881).
- 140 лет со времени основания сёл Натальино (Благовещенский округ), Комиссаровка, Новоандреевка (Белогорский округ), Варваровка (Октябрьский округ) (1886).
- 135 лет со времени основания сёл Введеновка (Серышевский округ), Загорная Селитьба (Свободненский район), посёлков Ольгинск, Златоустовск (Селемджинский район) (1891).
- 130 лет со времени основания сёл Бичура (Мазановский округ), Бысса, Февральское (Селемджинский район), Лохвицы, Светиловка (Белогорский округ) (1896).
- 125 лет со времени основания сёл Волково, Грибское, Гродеково, Каникурган (Благовещенский округ), Гуликовка (Архаринский округ), Костюковка (Свободненский район), Кузьмичи (Ромненский округ), Новогеоргиевка (Михайловский округ), Лебяжье (Серышевский округ) (1901).
- 120 лет со времени образования сёл Новоникольск, Гащенка (Свободненский район), Болдыревка (Завитинский округ), Николаевка (Бурейский округ), Добрянка (Серышевский округ), Михайловка (Мазановский округ), посёлок Сиваки (Магдагачинский округ) (1906).

- 115 лет со времени основания сёл Лозовое (Белогорский округ), Разливная, Черновка (Свободненский район), Кустанаевка, Междугранка, Камышевка, Кундур, Петропавловка, Каменный Карьер (Архаринский округ), Нижняя Ильиновка (Михайловский район), Зеньковка (Константиновский район); посёлков Юбилейный (Зейский округ), Подгорный (Свободненский район), пгт Архара (Архаринский округ); ж.-д. станций Тарманчукан (Архаринский округ), Ту (Шимановский округ) (1911).
- 110 лет со времени основания сёл Виноградовка (Бурейский округ), Морозовка (Ромненский округ) (1916).
- 105 лет со времени образования сёл **Правовосточное** (Ивановский округ), **Октябрьское** (Константиновский район) (1921).
- 100 лет со времени образования сёл Войково (Константиновский район), Красный Луч, Украинка (Архаринский округ), Алексеевка (Бурейский округ) (1926).
- 95 лет со времени основания сёл Лозовое, Орлецкое (Тамбовский округ), Приозёрное (Ивановский округ), Новодомикан (Архаринский округ), посёлка Юхта (Свободненский район) (1931).
- **80** лет со дня образования пгт **Новорайчихинск** (городской округ птт Прогресс), сёл **Новый Быт** (Ромненский округ), **Ударное** (Серышевский округ), **Пригородное** (Белогорский округ) (**1946**).
- 50 лет со времени основания посёлков Восточный, Чильчи (Тындинский округ), пгт Талакан (Бурейский округ) (1976).

ВСПОМОГАТЕЛЬНЫЕ УКАЗАТЕЛИ

Именной указатель

Агте Н. Н., путешественник	76
Бедина Т. Ф., директор театра	59
Бондарь А. В., строитель	47
Борзунова, С. А., поэт	69
Валуев А. М., военный губернатор	13
Васильев Ф. И., организатор народного просвещения	79
Вертопрахов Р. А., генерал, командир казачьего полка	81
Гассан А. Г., художник	68
Гора В. И., педагог, исполнитель, дирижёр	4
Грачёва Е. Ю., артистка	59
Гузий В. С., поэт	9
Гутникова Н. В., педагог, хормейстер	54
Демченко В. И., художник	62
Дьякова Н. Н., поэт	70
Ефремов А. П., художник	8
Журавлёв Л. М., редактор	20
Золотницкий В. А., учёный-селекционер	14
Кадомцев С. И., поэт	24
Кильчанский Л. В., художник	26
Кириллов А. В., учёный, этнограф	48
Комаров П. С., поэт	42
Коротаев Ф. Ф., поэт, журналист	82
Корф А. Н., генерал-губернатор	40
Красников В. Г., художник	54

Кремнёв Г. П., журналист	73
Кузнецов Ю. В., генерал	50
Лецик В. Г., писатель, редактор	6
Максимов С. В., этнограф, писатель	60
Новиков-Даурский Г. С., краевед, археолог	61
Овечкин К. С., писатель, журналист	26
Оффенберг А. А., военный губернатор	78
Попов С. А., художник	20
Радде Г. И., этнограф, натуралист	71
Разгоняев В. И., художник, писатель	64
Семенихин Е. В., художник	66
Сизой А. П., священник	77
Синегуб С. С., поэт, публицист	71
Спасский Л. К., актёр	87
Суприн Ф. И., актёр	15
Тихомиров А. Е., художник	17
Филатов А. Е., журналист, поэт, прозаик	74
Филоненко А. С., журналист	49
Хагондоков К. Н., военный губернатор	57
Харисов С. М., актёр	33
Хаустова В. М., поэт	27
Чекмарёв В. К., актёр	10
Шрек Л. И., этнограф, зоолог	25
Шубинский Д. В., актёр	70
Яр-Кравченко А. Н., хуложник	36

Географический указатель

Алексеевка, село (Бурейский округ)	113
Архара, пгт (Архаринский округ	113
Бахирево (Бурейский округ)	112
Белогорский муниципальный округ	96
Бичура, село (Мазановский округ)	112
Благовещенск, город	29
Болдыревка, село (Завитинский округ)	112
Бысса, село (Селемджинский округ)	112
Варваровка, село (Октябрьский округ)	112
Введеновка, село (Серышевский округ)	112
Виноградовка, село (Бурейский округ)	113
Войково, село (Константиновский район)	113
Волково, село (Благовещенский округ)	112
Восточный, посёлок (Тындинский округ)	113
Гащенка, село (Свободненский район)	112
Грибское, село (Благовещенский округ)	112
Гродеково, село (Благовещенский округ)	112
Гуликовка, село (Архаринский округ)	112
Добрянка, село (Серышевский округ)	112
Завитинский муниципальный округ	96
Загорная Селитьба, село (Свободненский район)	112
Зейский муниципальный округ	98
Зеньковка, село (Константиновский район)	113
Златоустовск, посёлок (Серышевский округ)	112
Ивановский муниципальный округ	99

Иннокентьевка, село (Завитинский округ)	112
Каменный Карьер, село (Архаринский округ)	113
Камышевка, село (Белогорский округ)	113
Каникурган, село (Благовещенский округ)	112
Комиссаровка, село (Белогорский округ)	112
Коршуновка, село (Михайловский округ)	112
Костюковка, село (Свободненский район)	112
Красный Луч, село (Архаринский округ)	113
Круглое, село (Белогорский округ)	112
Кузьмичи, село (Ромненский округ)	112
Кундур, село (Архаринский округ)	113
Кустанаевка, село (Белогорский округ)	113
Лазаревка, село (Тамбовский округ)	112
Лебяжье, село (Серышевский округ)	112
Лозовое, село (Белогорский округ)	113
Лозовое, село (Тамбовский округ)	113
Лохвицы, село (Белогорский округ)	112
Магдагачинский муниципальный округ	100
Мазановский муниципальный округ	102
Малиновка, село (Бурейский округ)	112
Междугранка, село (Белогорский округ)	113
Михайловка, село (Мазановский округ)	112
Морозовка, село (Ромненский округ)	113
Натальино, село (Благовещенский округ)	112
Нижняя Ильиновка, село (Михайловский район)	113
Нижняя Полтавка, село (Константиновский район)	112

Николаевка, село (Бурейский округ)	112
Никольское, село (Белогорский округ)	112
Новоандреевка, село (Белогорский округ)	112
Новогеоргиевка, село (Михайловский район)	112
Новодомикан, село (Архаринский округ)	113
Новоникольск, село (Свободненский район)	112
Новое, село (Белогорский округ)	112
Новорайчихинск, пгт (городской округ пгт Прогресс)	113
Новый Быт, село (Ромненский округ)	113
Октябрьское, село (Константиновский район)	113
Ольгинск, посёлок (Селемджинский округ)	112
Орлецкое, село (Тамбовский округ)	113
Петропавловка, село (Архаринский округ)	113
Петропавловка, село (Ивановский округ)	112
Подгорный, посёлок (Свободненский район)	113
Правовосточное, село (Ивановский округ)	113
Пригородное, село (Белогорский округ)	113
Приозёрное, село (Ивановский округ)	113
Разливная, село (Свободненский район)	113
Ромненский муниципальный округ	110
Светиловка, село (Белогорский округ)	112
Свободненский район	113
Селемджинский муниципальный округ	105
Сиваки (Магдагачинский округ)	112
Сковородинский муниципальный округ	106
Талакан, пгт (Бурейский округ)	113

Тамбовский муниципальный округ	108
Тарманчукан, жд. станция (Архаринский округ)	113
Ту, жд. станция (Шимановский округ)	113
Ударное, село (Серышевский округ)	113
Украинка, село (Архаринский округ)	113
Февральское, село (Селемджинский район)	112
Циолковский, ЗАТО	91
Черновка, село (Свободненский район)	113
Чильчи, посёлок (Тындинский округ)	113
Юбилейный, посёлок (Зейский округ)	113
Юхта, посёлок (Свободненский район)	113

Указатель предприятий, учреждений, общественных и творческих организаций

Автодорожный мост через р. Зею (Благовещенск)	15
Албазинский Брусянский Спасский (Амурский) мужской монастырь	76
«Амур», газета	86
Амурская областная детская библиотека	38
Амурская областная станция переливания крови	4
Амурская областная филармония	23
«Амурский вестник», газета	85
Амурский областной краеведческий музей им. Г. С. Новикова-Даурского	51
Амурский областной онкологический диспансер	39
Амурский областной перинатальный центр	55
Амурский областной противотуберкулёзный	89
«Амурский пионер», газета	86
Амурское областное литературное объединение «Приамурье»	12
Амурское отделение Российского союза художников	93
«Амурснабсбыт», АО	33
Бальнеологическая лечебница «Гонжа» (Филиал Государственного автономного учреждения здравоохранения Амурский областной «Санаторий Василёк» в селе Гонжа, Кислый Ключ)	46
Благовещенский медицинский техникум (Амурский медицинский колледж)	88
Благовещенский отдел Российского общества Красного креста	80
Благовещенское женское епархиальное училище	63
Бурейская ГЭС	92
Верхне-Лепский заказник	56

Городская больница (г. Благовещенска) (Муниципальное учреждение здравоохранения «Городская клиническая больница»)	84
Дамбукинский золотоносный район	82
Драматический театр г. Тынды	67
Духовная семинария	80
«Записки любителя», журнал	45
Институт усовершенствования учителей (Амурский областной институт развития образования)	34
Игнашинский минеральный источник	83
Лечебно-благотворительное общество	25
Литературная премия имени Л. Завальнюка	21
Литературно-художественный альманах «Приамурье»	90
Лопчинский заказник	56
Молокозавод («Молочный комбинат «Благовещенский»)	89
«Моя Мадонна», газета	95
Музей истории Байкало-Амурской магистрали (г. Тында)	47
Музей истории золотодобычи (г. Зея)	44
Народное училище	5
Народная читальня	35
Научно-исследовательский институт физиологии и патологии дыхания (Дальневосточный научный центр физиологии и патологии дыхания СО РАМН) г. Благовещенск	94
Ольгинское женское училище	84
Первая телефонная станция	74
Сибирский торговый банк	19
Техникум советской торговли (Амурский колледж сервиса и торговли)	18
Управление Федеральной антимонопольной службы по Амурской области	66
Центр занятости населения (г. Благовешенск)	41

Указатель исторических, научных и культурных событий

Амурская экспедиция Г. И. Невельского	79
Комаровские чтения	43
Открытие памятника Святым Петру и Февронии	31
Открытие Триумфальной арки	32
Присвоение имени Н. Н. Муравьёва-Амурского Амурской областной научной библиотеке	12
Третий сплав войск по Амуру	80
Установление Поклонного креста	56

СОДЕРЖАНИЕ

От составителя	3
Январь	4
Февраль	12
Март	16
Апрель	23
Май	25
Июнь	29
Июль	38
Август	46
Сентябрь	53
Октябрь	59
Ноябрь	66
Декабрь	73
События 2026 года, дата которых не установлена	76
Районы-юбиляры	96
Сёла-юбиляры	112
Вспомогательные указатели	
Именной указатель	114
Географический указатель	116
Указатель предприятий, учреждений, общественных и творческих организаций	120
Указатель исторических, научных и культурных событий	123